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مواقيت 
الصلاة:

حسب التوقيت المحلي لمدينة عدن

كرم معالي وزير الشباب والرياضة 
الأخ حم��ود عب��اد الفائ��زات ف��ي 
المنافس��ات الرياضية التي نظمتها 
الإدارة العام��ة لرياض��ة المرأة على 
صالة  ن��ادي بلقي��س الرياضي في 
العاب الكرة الطائرة وتنس الطاولة 
والقوى في حفل ختامي بهيج وقال 
معالي الوزير في كلمته التي ألقاها 
أن صنعاء أصبحت عاصمة للرياضة 
النسوية وأن تفاعل الفتاة مع رياضة 

المرأة صار ملموسا بما تحظى به من اهتمام من قبل جهات الاختصاص 

عدن في صدارة القوى وكرة الطاولة وصنعاء أول الطائرة 
انتهت الفنانة التونس��ية درة من تصوير 

دورها في مسلسل )رحيل مع الشمس( 
وتجسد درة من خلاله ش��خصية امرأة 
ش��ريرة تس��عى لتحقي��ق مصالحه��ا 
الشخصية على حساب أي شخص آخر. 
 يش��اركها البطول��ة الفن��ان محمود 
قابي��ل وروجين��ا وياس��مين جم��ال 

والمسلسل تأليف منى نور الدين وإخراج 
تيسير عبود.
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)درة( تستعد للحظات حرجة

اهداف الثورة اليمنية
التح��رر م��ن الاس��تبداد والاس��تعمار ومخلفاتهم��ا وإقامة حكم 

جمهوري عادل وإزالة الفوارق والامتيازات بين الطبقات. 
الث��ورة  الب��اد وحراس��ة  بن��اء جي��ش وطن��ي ق��وي لحماي��ة 

ومكتسباتها. 
رفع مستوى الشعب اقتصادياً واجتماعياً وسياسياً  وثقافيا. 

 إنش��اء مجتمع ديمقراطي تعاوني عادل مستمد أنظمته من روح 
الإسام  الحنيف. 

 العمل عل��ى تحقيق الوحدة الوطنية في نط��اق الوحدة العربية 
الشاملة. 

 احترام مواثي��ق الأمم المتحدة والمنظمات الدولية والتمس��ك 
بمب��دأ الحي��اد الايجابي وعدم الانحي��از والعمل على إقرار الس��ام 

العالمي وتدعيم مبدأ  التعايش السلمي بين الأمم. 

يومياً على شبكة الإنترنت
www.14october.com

البريد الاليكتروني  :   

14october@14october.com

رئيس الجمهورية يؤكد أن الدولة حريصة على خيارات السلام والتفرغ للبناء والتنمية

اللجنة البرلمانية تؤكد ضرورة تحديث مصفاة عدنمجور : لا نريد التضخيم والمبالغة أو الشخصنة للقضايا وإنما نريد إعلامـا متزنـا

الأسبوع القادم .. اجتماع مشترك لمناقشة الترتيبات لإعداد الخطة الاقتصادية الموحدة لعدن

تنفيذ )60( مشروعا بمجال الطرق في تعز بكلفة 60مليار ريال 

.. و يرحب بالاستثمارات الإماراتية في كافة المجالات

التقى رؤساء وأعضاء اللجان الوطنية الإشرافية على تنفيذ النقاط الست

كتاب جديد يفضح أكاذيب الانفصاليين ويعكس جهود الدولة  

استمعت إلى ردود قيادة المصفاة بشأن حسابها الختاميزار مؤسسة الثورة للصحافة والتقى وزير الإعلام وقيادات المؤسسات الإعلامية 

بحضور مدير أمن عدن 

.. ويعزي رئيس مجلس 
النواب بوفاة أخيه

❊ �سنع�ء / �سب�أ : 
التق��ى فخامة الاخ الرئيس علي عبدالله صال��ح رئيس الجمهورية أمس 
وبحضور الأخ عبدربه منصور هادي نائب رئيس الجمهورية بالإخوة رؤساء 
وأعضاء اللجان الوطنية الاشرافية على تنفيذ النقاط الست وآليتها التنفيذية 

في محاور صعدة و حرف سفيان والجوف والملاحيظ والشريط الحدودي.
وفي اللقاء قدم نائب رئيس الوزراء لش��ئون الدف��اع والأمن وزير الإدارة 
المحلية رئيس اللجنة الأمنية العليا الدكتور رشاد العليمي تقريرا عما انجزته 
اللجان منذ ان بدأت عملها الميداني حتى الآن لتنفيذ النقاط الس��ت وآليتها 

التنفيذية.
وتضم��ن التقرير ما ت��م انجازه و ك��ذا ما واجهت��ه اللجان م��ن صعوبات 

وخروقات من جانب العناصر الحوثية.
كما استمع الاجتماع الى تقرير عن أوضاع النازحين والترتيبات الجارية من 

اجل عودتهم الى قراهم ومساكنهم بأمان واطمئنان.
وق��د أكد فخام��ة الأخ رئي��س الجمهورية أهمي��ة المهم��ة الوطنية التي 
تضطلع بها اللجان الوطنية الإش��رافية وبما من شأنه إحلال السلام وعودة 
النازحين الى قراهم ومس��اكنهم والبدء في عملي��ة إعادة الاعمار .. منوها 
بما أنجزت��ه اللجان حتى الآن من خطوات على طريق تنفيذ النقاط الس��ت 

وآليتها التنفيذية .
وأكد فخامته أهمية مواصلة الجهود لتنفيذ كافة ما ورد في النقاط الست 

وآليتها التنفيذية و ضرورة التزام العناصر الحوثية بذلك دون 
إبطاء او تعثر .. مشددا على ان خيارات الدولة هي السلام 

❊ �سنع�ء / �سب�أ : 
أكد رئيس مجلس الوزراء الدكتور علي محمد 
مجور حرص الحكومة على الارتقاء المس��تمر 
بالرسالة الإعلامية ودورها التنويري في مختلف 

المجالات المتصلة بواقع الحياة اليومية.
ج��اء ذلك خ��لال زيارته ي��وم أمس الس��بت 
لمؤسس��ة الثورة للصحافة والطباعة والنش��ر 
ولقائه وزير الإعلام حسن أحمد اللوزي وعددا 
من قيادات المؤسسات الإعلامية والمسؤولين 

في مؤسسة الثورة .
وق��ال » لا نري��د التضخي��م والمبالغ��ة أو 
الش��خصنة للقضايا، وإنما نريد إعلاما متزنا - 
أكان حكومي�ا أوأهلياً أو حزبي�ا - ينقل الحقيقة 

ولا شيء غيرها«.

❊ عدن / ذكرى جوهر :
الدكت��ور  التق��ى الأخ 
/ نجي��ب الع��وج المدي��ر 
التنفيذي لشركة مصافي 
عدن المدي��ر العام أمس 
بمكتبه اللجنة البرلمانية 
الخاصة بدراسة الحسابات 
للوح��دات  الختامي��ة 
الاقتصادية برئاسة الأخ/ 
حس��ين البحر وعضوية 
لجنة الرقابة والمحاسبة 

ووزارة المالية.
وفي اللقاء قدم الدكتور 

العوج 
المدي��ر 
التنفيذي  )التف��سيل �ص  3 (

❊ �سنع�ء / �سب�أ : 
ناق��ش رئي��س مجل��س ال��وزراء 
الدكت��ور عل��ي محم��د مج��ور أم��س 
بصنع��اء مع مس��اعد وزي��ر الخارجية 
للش��ئون الاقتصادية بدول��ة الإمارات 
العربية المتحدة الش��قيقة خالد غانم 
الغيث علاق��ات التعاون بي��ن البلدين 
في المجالي��ن الاقتص��ادي والتنموي 
وفرص الاستثمار المتاحة أمام الأشقاء 
بدولة الإمارات في مختلف القطاعات 

الواعدة.
وعب��ر رئي��س ال��وزراء عن الش��كر 
والتقدي��ر لدول��ة الإم��ارات العربي��ة 

المتحدة قيادة وحكومة 
وشعبا على دعمها 

❊ �سنع�ء / �سب�أ : 
اس��تعرضت اللجنة الفني��ة للمكتب 
التنفي��ذي ال��وزاري للأولوي��ات ف��ي 
اجتماعها يوم أمس السبت مع قيادات 
الس��لطة المحلي��ة بمحافظ��ة ع��دن 
والوزارات والجهات ذات العلاقة الرؤية 
الخاص��ة بتنفي��ذ الأولوي��ة الس��ابعة 
الخاصة بإعداد خطة اقتصادية موحدة 
للعاصمة الاقتصادية والتجارية عدن 

ووضعها محل التنفيذ.
واق��ر الاجتماع برئاس��ة وزير النقل 
خال��د الوزي��ر عق��د اجتماع مش��ترك 
الأس��بوع الق��ادم بمحافظ��ة عدن مع 

الش��ركة الاستش��ارية 
الفائزة بالعطاء

❊ تعز/عبدالقوي الأميري:
قال الدكتور المهندس عبد المل��ك هزاع الجولحي وكيل 
أول وزارة الأشغال العامة والطرق أن الوزارة تقوم بتنفيذ ما 
يقارب 60مشروعا في مجال الطرق في محافظة تعز منها 
طرق دائرية تربط حدود المدينة بمركزها وتسهل عملية 
التنقل بين المحافظة والمحافظات الأخرى إضافة إلى طرق 
تربط المحافظة بجميع مديرياتها والمديريات فيما بينها. 

وأضاف الجولحي أن كلفة تلك المش��اريع تصل إلى مبلغ 
60مليار ريال وس��يتم افتتاح عدد منها في العيد العشرين 

للوحدة اليمنية التي تحتضنه تعز هذا العام .
من جهة أخ��رى قال المهندس فيصل مش��عل مدير عام 
الأشغال العامة والطرق بتعز أن العمل جار على قدم وساق 
في تنفيذ مشروع الرئيس الصالح السكني الذي يحوي 860 
وحدة س��كنية وبكلفة تصل إلى أربع��ة مليارات وثلاثمائة 

مليون ريال. 
وثمن المهندس مشعل اهتمام قيادة وزارة الأشغال ممثلة 
بالوزير والوكيل الأول ومتابعتهما المس��تمرة لتنفيذ هذه 

المشاريع.
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تريليون و130 مليار ريال قيمة مشاريع استثمارية مرخصة
في المحافظات الجنوبية والشرقية حتى نهاية 2008 

>>7

كلمة

لا قلق على الوحدة من زوابع الأوهام
يخطئ من يعتقد أن الزوابع التي تثيرها هنا او هناك بعض 
العناصر الانفصالية تشكل خطراً على الوحدة اليمنية ، أو أنها 
تجعل الوح��دة اليمنية في وضع يدعو للقل��ق ، فالوحدة ثابتة 
وراس��خة ولا قلق عليها ، وإنما الخوف من تبع��ات تلك الزوابع 
على التنمية والاستقرار وبث ثقافة الكراهية بين أبناء الوطن 

اليمني الواحد . 
يقيناً أن الوحدة اليمنية وجدت لتبقى ، والشعب اليمني صوت 
لها عبر اكثر من استفتاء شعبي كان أولها الاستفتاء الأكبر من 
خلال الاستقبال الشعبي الكبير الذي حظي به فخامة الرئيس 
علي عبدالله صالح أثناء زيارته التاريخية لمدينة عدن لتوقيع 
اتفاقية إع��لان الوحدة في نوفمب��ر 1989م ، ثم جاءت دورات 
الانتخابات المحلية والبرلمانية والرئاس��ية والتي ش��ارك فيها 
الش��عب اليمني ش��مالًا وجنوباً وعبّ��ر في مش��اركته بها عن 
تصويته للوحدة التي تم تحقيقها كمطلب وطني وشعبي قبل 

أي دوافع أخرى . 
ولا يخفى على أحد الأثر السيئ الذي تتركه الزوابع الانفصالية 
من مظاهرات وش��عارات شطرية بائس��ة تقف وراءها عناصر 
مهزومة ومأزومة لفظها شعبنا قديماً بينما هي لا تزال تراوح 
مناطق احلامها بالعودة بالوطن إلى ما قبل الوحدة والاستقلال 
وعودة التشطير ودولة المشيخات والسلاطين ، حيث تؤثر هذه 
الزوابع سلباً على الاستثمار والتنمية في المحافظات الجنوبية 
وكذا من خلال ثقافة الكراهية التي تحاول العناصر التخريبية 
زرعها وبثها بين أبناء الوطن الواحد ، بعد أن تيقن لها انه من 
الصعب النيل من الوحدة الوطنية ، وبعد أن تأكدت أن الش��عب 
اليمن��ي مس��تعد للتضحية ف��ي س��بيل وحدته وب��ذل الغالي 

والنفيس من أجلها . 
كما لا ينكر أحد وجود أخطاء رافقت مس��يرة الوحدة وتحديداً 
بعد حرب صيف 1994م وهو م��ا ادى إلى بروز حقوق مطلبية 
لمتضررين من آثار تلك الحرب التي تسعى القيادة السياسية 

إلى إزالة ومعالجة آثارها. 
لقد بذلت القيادة السياس��ية جهوداً كبيرة ف��ي معالجة تلك 
المطالب الحقوقية وأعادت المنقطعين المدنيين والعسكريين 
إلى وظائفه��م ، لكن التطورات المؤس��فة لتل��ك الاحداث من 
مطالب حقوقية إلى دعوات شطرية انفصالية تؤكد بما لا يدع 
مجالًا للش��ك النوايا الس��يئة المبيتة وراء تلك المطالب والتي 
جاءت في توقيت مريب به��دف النيل من الوحدة اليمنية ، لكن 

هذا أبعد عليهم من عين الشمس . 
إن أبناء المحافظات الجنوبية والشرقية اليوم يدركون حجم 
التنمية التي ت��م توجيهها نحو هذه المحافظ��ات بعد أن كانت 
محرومة من التنمية طوال فترة العهد الش��مولي ، وهي بذلك 
تبقى ش��اهدة على خي��رات الوحدة حيث لا توج��د مقارنة بين 
وضع محافظة عدن الي��وم وبين وضعها قبل عش��رين عاماً ، 
فقد تنفست هذه المحافظة ومعها بقية المحافظات الجنوبية 
والش��رقية الصعداء وذاق��ت خير التنمية والاس��تثمار حيث تم 
توجيه أكثر من 70 % من عائدات النفط لصالح التنمية في هذه 
المحافظات بعد أن حرمت منها طوال فترة العهد الشمولي البائد 
، فيما انطلقت عجلة الاستثمارات الخاصة في مختلف المجالات 
بعد أن كانت السياسة الاقتصادية الخاطئة للحزب الحاكم في 
الش��طر الجنوبي من الوطن قبل الوحدة تمنع المواطنين من 

استثمار أموالهم في التنمية الاقتصادية والاجتماعية .
وعلى العناصر الانفصالية أن تتعظ اليوم من دروس الماضي 
وعبراته وألا تكرر خوض تجاربها الخاسرة ومحاولة إعادة إنتاج 
مخططاتها البائس��ة ، فش��عبنا س��يقف لها بالمرصاد ، وأبناء 
المحافظات الجنوبية والش��رقية هم أكثر من س��يحافظ على 
الوحدة وس��يدافعون عنها بحدقات عيونه��م ، وهم الذين كان 
لهم الشرف في القضاء على الفتنة وإحباط مشروع الانفصال 
عام 1994م ، وهم اليوم أكثر اس��تعداداً للحفاظ على الوحدة 
وحمايته��ا وإحب��اط المش��اريع الصغيرة التي تس��تهدف النيل 

منها.

❊ عدن/ وداد �سبيلي:
عقدت أم��س في ع��دن دورة التدريب 
المتقدم ح��ول فحص ج��وازات ووثائق 
الس��فر التي تنظمها المنظم��ة الدولية 
للهجرة وبدعم من الاتحاد الأوروبي تحت 
ش��عار )مش��روع تعزيز جه��ود الحكومة 
والمجتمع المدني في الجمهورية لمواجهة 
تحدي��ات الهجرة المختلط��ة( للفترة من 

20 �  24 م��ارس الج��اري وبحضور الاخ 
عبدالكريم شائف الامين العام للمجلس 
المحلي ف��ي المحافظ��ة والعمي��د ركن 
عبدالله قيران مدير أمن محافظة عدن.

وف��ي الافتت��اح الق��ى الاخ عبدالكريم 
شائف كلمة اكد فيها اهمية هذه الدورة 
كونها ستعمل على تعزيز عمل ونشاط 
المؤسس��ات الخدمية في عملية فحص 
الجوازات ووثائق السفر وتنمية مهارات 
المتدربي��ن للقيام بعملهم بش��كل جيد 
وتوخي الدقة في العمل وحث المشاركين 
على ضرورة الاس��تفادة من هذه الدورة 
التي تعمل على اعداد كوادر مؤهلين في 

هذا الجانب.
كما القى العمي��د عبدالله قيران مدير 
أم��ن محافظ��ة ع��دن كلم��ة اش��اد فيها 

بالمتدربين وحثهم على بذل المزيد من 
الجه��د ف��ي اعمالهم وتوخ��ي الدقة في 

فحص وثائق السفر.
وتهدف ال��دورة التي يش��ارك فيها 18 
متدربا من عدن وتعز وحضرموت وشبوة 
الى تأهيل مدربي��ن محليين وتمكينهم 

من فحص وثائق السفر.
ويتلقى المشاركون خلال خمسة ايام 
متواصل��ة برام��ج تدريبية ح��ول اهمية 
تنمي��ة المه��ارات ف��ي فحص ج��وازات 

ووثائق السفر.
حضر الدورة الدكتور فارس نجيب حداد 
مدير مكتب المنظمة الدولية للهجرة في 
عدن والاخ محمد نشوان مدير العمليات 
ف��ي المنظم��ة والخبي��ر الدول��ي مارك 

رتشرموند

شائف يفتتح دورة تدريبية في عدن لفحص جوازات ووثائق السفر

❊ �سنع�ء / �سب�أ : 
بعث فخامة الأخ الرئي��س علي عبدالله 
صال��ح رئي��س الجمهوري��ة برقي��ة عزاء 
ومواساة إلى رئيس مجلس النواب يحيى 
علي الراعي بوف��اة أخيه ناصر علي أحمد 

الراعي.
وعبر الأخ رئيس الجمهورية في البرقية 
عن تعازيه الحارة وعميق مواساته لرئيس 
مجلس النواب ومن خلال��ه إلى كافة أبناء 
الفقيد وإخوانه وكافة أفرد أسرته.. سائلًا 
المولى عز وج��ل أن يتغمد الفقيد الراحل 
بواس��ع رحمت��ه ويس��كنه فس��يح جنات��ه 
وان يعص��م قلوب أهل��ه وذوي��ه بالصبر 

والسلوان.
»إنا لله وإنا إليه راجعون«

ت�سوير علي ادرب

ت�سوير محمد عو�ص

إعلان
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تتمات الصفحة الأولى.. تتمات الصفحة الأولى.. تتمات الصفحة الأولى.. تتمات الصفحة الأولى.. تتمات الصفحة الأولى..
التقى رؤساء..

وهي حريصة على كل مواطنيها 
وعل��ى ان تتفرغ الجه��ود للتنمية 

والبناء.
ووجه فخامة رئيس الجمهورية 
الجه��ات المعني��ة باتخ��اذ كاف��ة 
الترتيبات لضم��ان عودة النازحين 
نتيجة الفتنة التيِ أشعلتها العناصر 
الحوثي��ة إلى قراهم ومس��اكنهم 

آمنين مطمئنين.
وأش��اد بالجه��ود الت��ي بذل��ت 
لتقديم الإيواء والإغاثة للنازحين 
في المخيمات .. كما أش��اد بجهود 
اللجان الوطنية الإشرافية واللجان 
الميداني��ة من أج��ل تنفيذ النقاط 
الس��ت وآليته��ا التنفيذي��ة لإحلال 
الس��لام وترس��يخ جوان��ب الأمن 
والس��كينة العام��ة ف��ي محافظة 
صع��دة، متمني��ا للجمي��ع التوفيق 

والنجاح لما فيه خدمة الوطن.
الدف��اع  وزي��ر  اللق��اء  حض��ر 
الل��واء محمد ناصر أحم��د، ومدير 
مكت��ب رئاس��ة الجمهورية رئيس 
جهاز الأم��ن القومي عل��ي محمد 
الآنس��ي، ومحافظ��و محافظ��ات 
وقائ��د  عمران،حج��ة،  صع��دة، 
المنطقة الش��مالية الغربية اللواء 
علي محس��ن وعدد م��ن القيادات 

العسكرية والأمنية والمسؤولين.

استمعت إلى ردود..
للمصف��اة ش��رحاً ع��ن نش��اط 

والجه��ود  وأقس��امها  المصف��اة 
المبذولة لتطوير وتحديث المصفاة 
حتى تواكب التطورات الجارية في 

البلد.
وخ��لال اللق��اء قدم��ت اللجن��ة 
البرلمانية عدداً من الاستفسارات 
والملاحظات حول الحساب الختامي 
لشركة مصافي عدن، قامت قيادة 
المصفاة بالرد عليها .. حيث أكدت 
قي��ادة المصف��اة أنه س��بق لها أن 
رفعت تقريراً إل��ى مجلس النواب 
يتضمن رد المصف��اة على مجمل 

الاستفسارات.
وأكد اللقاء رفع اللجنة البرلمانية 
توصي��ة إل��ى الحكوم��ة بضرورة 
تحدي��ث المصفاة في أس��رع وقت 
ممكن والبحث عن تمويل محلي أو 
خارجي لذلك لما تقتضيه المصلحة 

الوطنية للبلد.
وق��ام ؟أعض��اء الوفد بع��د ذلك 
وتفقدي��ة  اس��تطلاعية  بزي��ارة 
للمصف��اة اطلع��وا خلاله��ا عل��ى 
س��ير العمل في مختل��ف الوحدات 
والأقسام بالمصفاة.. كما قام الوفد 
البرلماني بزيارة للأندية والمنشآت 

الثقافية الخاصة بالمصفاة.

و يرحب بالاستثمارات..
التنمي��ة  لعملي��ة  المتنام��ي 
الاقتصادي��ة والاجتماعي��ة ف��ي 
اليمن.. مش��يرا الى أواصر الأخوة 
والعلاقات الثنائي��ة المتميزة بين 
الشعبين في البلدين الشقيقين.

ال��وزراء  رئي��س  ورح��ب 
بالاستثمارات الإماراتية في كافة 
المجالات..مؤكدا حرص الحكومة 
عل��ى تقدي��م كافة أوج��ه الدعم 
والرعاية للمستثمرين الإماراتيين 
وبما يعزز العلاقات الأخوية ويخدم 
المصال��ح المش��تركة للش��عبين 

الشقيقين.
م��ن جانبه ج��دد مس��اعد وزير 
الخارجية حرص القيادة الإماراتية 
على توطيد العلاقات الأخوية مع 
اليم��ن ومس��اندة برام��ج التنمية 
فيه..موضح��ا ان زيارت��ه الحالية 
والوف��د المراف��ق له تأت��ي بهدف 
تطوي��ر التع��اون ف��ي المج��ال 
الاس��تثماري وتحدي��د الأولوي��ات 
الاس��تثمارية ف��ي ض��وء ف��رص 
الاستثمار المتعددة والمتاحة خلال 

المرحلة الراهنة.
وأش��اد بال��دور المه��م للجن��ة 
الوزارية المش��تركة ف��ي ترجمة 
تطلعات قيادة البلدين في المزيد 
من التعاون والعمل الأخوي المثمر 

لصالح الشعبين الشقيقين.
حضر اللقاء نائب وزير التخطيط 
والتع��اون الدولي هش��ام ش��رف 
ورئيس الهيئة العامة للاس��تثمار 
صلاح العطار وس��فير اليمن لدى 
الإمارات المهندس عبدالله حسين 
الدفع��ي ورئي��س دائ��رة الوطن 
العربي ب��وزارة الخارجي��ة جمال 
عوض ناصر والس��فير الإماراتي 

بصنعاء عبدالله المزروعي.

الأسبوع القادم ..
الأولوي��ات  بدراس��ة  الخ��اص   
لمناقش��ة الترتيب��ات والإج��راءات 
الواج��ب اتخاذه��ا، وتحدي��د دور 
كل جه��ة من الجه��ات ذات العلاقة 
بالخطة الاقتصادية كون الشركة 

ستشارك في عملية التنفيذ.
وناق��ش الاجتماع ال��ذي حضره 
وزي��ر الصناعة والتج��ارة الدكتور 
يحيى بن يحيى المتوكل ومحافظ 
ع��دن الدكت��ور عدن��ان الجف��ري 
وأمين ع��ام مجلس الوزراء رئيس 
اللجنة الفني��ة للمكت��ب التنفيذي 
ال��وزاري للأولوي��ات عب��د الحافظ 
ناج��ي الس��مة.. مش��روع الخط��ة 
الاقتصادي��ة الموح��دة لمحافظ��ة 
عدن خ��لال 2010-2011م ضمن 
الأولوي��ة الس��ابعة، وال��ذي أعدته 

السلطة المحلية بالمحافظة.
وتضمن مشروع الخطة الأهداف 
والمخرجات وأس��س إعداد الخطة 
والمحاور الرئيس��ية المس��تهدفة، 
والتي تشمل ميناء عدن والمنطقة 
الح��رة والمط��ار والبني��ة التحتية 

للمدينة وتنويع اقتصاد المدينة.
كم��ا ش��ملت الخط��ة مصفوفة 
لتنفي��ذ  التنفيذي��ة  بالإج��راءات 
الخط��ة الموح��دة، بم��ا ف��ي ذلك 
المش��اريع الت��ي س��يتم تنفيذها 
وتكلفتها الإجمالية بحسب المحاور 
المس��تهدفة، إضافة إل��ى منهجية 
تحقي��ق أه��داف الخط��ة القائم��ة 

عل��ى قطاعات الج��ذب الاقتصادي 
الرب��ط الاقتص��ادي،  وقطاع��ات 

والتنمية الحضرية.
وأشاد الاجتماع بالجهود المبذولة 
من السلطة المحلية بمحافظة عدن 
لإعداد الخطة بشكل منهجي وعملي 
يتوافق م��ع التوجهات والمضامين 
التي تستهدفها الأولوية، للنهوض 
بمدين��ة ع��دن باعتباره��ا البوابة 
الاقتصادي��ة الحقيقي��ة لليم��ن، 
لتضطل��ع بدوره��ا المأم��ول ف��ي 
تنمية الاقتصاد الوطني.. منوهين 
بالدور المعول على مدينة عدن في 
خدم��ة الاقتصاد الوطن��ي، وجذب 
الاس��تثمارات المحلي��ة والعربي��ة 
والأجنبي��ة في مختل��ف القطاعات 

خاصة الواعدة.
وأش��اد أمين عام مجلس الوزراء 
رئي��س اللجن��ة الفني��ة للمكت��ب 
للأولوي��ات  ال��وزاري  التنفي��ذي 
عبدالحاف��ظ ناجي الس��مة بالجهد 
النوعي للسلطة المحلية بمحافظة 
عدن لإع��داد وانجاز ه��ذه الخطة، 
الت��ي استش��رفت آف��اق النهوض 
بمدين��ة ع��دن ودوره��ا عاصم��ة 
اقتصادية وتجارية لليمن.. مشيرا 
إل��ى أن الاهتمام بمدين��ة عدن لا 
يقتص��ر عل��ى الأولوية الس��ابعة 
إنم��ا يتعداها إلى أكث��ر من أولوية 
ضمن الأولويات العش��ر التي وجه 
فخام��ة الأخ الرئيس علي عبد الله 
صالح رئيس الجمهورية الحكومة 
بتنفيذه��ا خ��لال الع��ام الج��اري 

والقادم.
ولفت السمة إلى أن هذا الاجتماع 
يأت��ي تنفي��ذا لتوجيه��ات رئي��س 
مجل��س ال��وزراء رئي��س المكتب 
للأولوي��ات  ال��وزاري  التنفي��ذي 
الدكتور علي محمد مجور لاستكمال 
المصفوف��ات  وإق��رار  مناقش��ة 
التنفيذي��ة الخاص��ة بالأولوي��ات.. 
العلي��ا  اللجن��ة  إق��رار  أن  مبين��ا 
للمناقص��ات ف��ي اجتماعها الأخير 
لمناقص��ة الخدمات الاستش��ارية 
لمش��روع تحفيز النمو الاقتصادي 
)أولوي��ات الحكومة العش��ر( يدفع 
قدم��ا بتنفيذ الأولويات وعكس��ها 
على ارض الواقع، لتحقيق الأهداف 
المرجوة منها في حث خطى النمو 
الاقتص��ادي وتحس��ين معيش��ة 

المواطنين.
وكان وكيل وزارة المالية لقطاع 
العلاق��ات المالي��ة الخارجية عضو 
اللجن��ة الفنية للمكت��ب التنفيذي 
الوزاري للأولويات جلال عمر يعقوب 
قد استعرض الأدوار والمهام التي 
س��تقوم بها ش��ركة ماكن��زي في 
إطار هذه الأولوي��ة والتي تتمحور 
ف��ي هدفين رئيس��يين هما وضع 
عدن عل��ى الخارطة الاس��تثمارية 
الإقليمية والدولية واختيار مشاريع 
بارزة وإستراتيجية لبدء تنفيذها.. 
متطرقا إلى المحاور التي وضعتها 
الش��ركة الاستش��ارية والأه��داف 
لتحقي��ق الكف��اءة والفاعلي��ة في 

تنفيذ هذه الأولوية.

رئيس مجلس الوزراء يعزي رئيس مجلس النواب بوفاة أخيه

رئيس مجلس الشورى يستقبل السفير اللبناني للتوديع

اللجان البرلمانية المكلفة بدراسة الحسابات الختامية تواصل اجتماعاتها 

❊ �صنعاء/ �صباأ:
بعث رئيس مجلس الوزراء الدكتور علي محمد مجور برقية عزاء ومواساة 
إلى رئيس مجلس الن��واب يحيى علي الراعي بوفاة أخي��ه ناصر علي أحمد 

الراعي .
وعبر الأخ رئيس الوزراء في البرقية عن صادق تعازيه وعميق مواس��اته 
لرئيس مجلس النواب ومن خلاله إلى كافة أبناء الفقيد وإخوانه وكافة أفراد 
أسرته الكريمة.. سائلا الله أن يتغمد الفقيد الراحل بواسع رحمته ويسكنه 

فسيح جناته وان يعصم قلوب أهله وذويه بالصبر والسلوان .
»إنا لله وإنا إليه راجعون «.

❊ �صنعاء/ �صباأ:
استقبل رئيس مجلس الشورى 
عبد العزيز عبد الغني أمس سفير 
الجمهوري��ة اللبناني��ة بصنع��اء 

حسان أبي عكر وذلك للتوديع.
وفي اللقاء قدَّر رئيس مجلس 
الشورى للسفير أبي عكر جهوده 
المتمي��زة ف��ي خدم��ة العلاق��ات 

اليمنية اللبنانية.
وعب��ر ع��ن ارتياح��ه للتنام��ي 
المضطرد ف��ي علاق��ات التعاون 
المش��ترك القائ��م بي��ن البلدين 
للس��فير  متمني��اً  الش��قيقين، 

التوفي��ق والس��داد ف��ي مهام��ه 
القادمة.

من جهته عبر الس��فير حس��ان 
أب��ي عك��ر ع��ن تقدي��ره العالي 
للدعم الذي لقيه من المسئولين 
في الدولة والحكومة خلال عمله 
س��فيراً لبلده لدى اليم��ن، منوهاً 
بالتط��ور الذي تش��هده العلاقات 
الثنائية والتعاون المش��ترك بين 

البلدين في كافة المجالات.
حض��ر اللق��اء عض��وا مجل��س 
الش��ورى أحم��د محم��د المتوكل 

ومحمد عبد العزيز الحرازي.

كيف نطالب بحقوقنا !؟
أي مجتمع كان وفي أي وطن 
علي��ه واجب��ات وله حق��وق.. 
والسؤال كيف نطالب بحقوقنا 
أكان��ت  س��واء  المش��روعة 
سياس��ية أو ذاتية أو مصلحة 
والط��رق س��هلة إذا تجاوزن��ا 
المكاب��رة والعن��اد لأنها بؤرة 
فس��اد إذا خرجت عن المنطق 
وتجاوزت النظام والقانون ولا 
تقف أي جهة كانت أمام تنفيذ 
شرعية تلك الحقوق حتى وإن 
كان المطالبون بها لا يلتزمون 
بواجباتهم المل��زم تنفيذها  
لأن الأم��ور هن��اك لا تتداخل 

ببعضها البعض ..
من الواجبات الملزمة عل��ى كل مواطن هي أداء الواجب بأمانة 
واحت��رام  النظ��ام  والقانون حيث يك��ون صوته هن��ا  أقوى وإن 
تعثرت العملية فترة لطارئ ما أو للتدقيق دون أن نفرض الذاتية 
)حقي ومن بعدي الطوفان( دون مراعاة للأسلوب الصادق وبعناد 
)يعتبر صاحب ذلك الحق إن الكل ضده( بل ويحمل )صميل( الهدم 

والتدمير بجهالة وحقد.
غالبي��ة )الأجزاب( التي )مجازاًَ( نعتبره��ا )معارضة( لها مطالب 
سياسية وأهمها كيف تكون )في الحكم أو السلطة( دون أن تعير 
مطال��ب وحقوق المواطن أي اهتمام وعندم��ا أتيحت لهم فرصة 
)الحري��ة المطلقة( عبر النهج الديمقراطي وفش��لت أطروحاتهم 
غلفوا تلك المطالب غير المش��روعة بتس��ميات )عجيبة وغريبة 
ودخيلة على مجتمعنا( السياس��ي الوطني والإنساني وتاهوا في 
معمعة الخلاف للخلاف وأطلقوا عنان اللغة الحادة ضد النظام بل 
واعتبروا )الوحدة الوطنية( هي سبب خسارتهم لمآربهم الذاتية 
وعليه��م أن يضعوا )خطوط��اً حمراء( حول الوح��دة ويطالبوا بما 
يريدنه عبر الحوار والمنطق ومن خلال مجلسي النواب والشورى 
ومنظمات المجتمع المدني، بهذه الطريقة وهكذا أسلوب سيصل 
الجميع إلى جادة الصواب وتحقيق المراد لمصلحة الجميع وأهمها 
الوط��ن الذي نحل��م أن نراه بأحل��ى وجه وأجمل حلة ومس��تقبل 

مزدهر.
بعيداً ع��ن الانفعالات والع��داء للوطن وتبذير خي��ره وتحطيم 
آمال الجماهير بمشاكل مفتعلة تسيء لمن يمارسها وتقلق أمن 
الوطن والمواطن تحت مس��ميات لا تتعامل مع الضمير الحي ولا 
مع عشق الوطن الذي يجب الانتماء إليه بفخر واعتزاز .. فالسياسة 
ليست )فرماناً( ولا كتاباً مقدساً إنها تفاعل ديناميكي مع متغيرات 
الحي��اة ووفق التوجه العالمي لأننا جزء م��ن هذا العالم فلا يوجد 
في السياس��ة صديق دائ��م ولكنها مصالح مش��تركة تتجدد مع 
الاجتهاد والروئ والأفكار بأجندات كل الأحزاب الفاعلة في الوطن 
وفق التعددية المتاحة من قبل النظام الحاكم فلا تخلطوا الأمور 
وتسيروها بناءً على أمزحة وأهواء قد لا تتلاءم مع مجتمعنا وقيمه 
وعاداته المكتسبة فقد نهج النظام التبادل السلمي للسلطات عبر 
الانتخابات الحرة ووفق إرادة الجماهير صاحبة المصلحة الحقيقة 

في كل معترك.
وحول قضايا المواطنين فإنها تترك��ز )بالبطالة والغلاء( كأهم 
ما يقلق المواطن وتأتي عملية )انقطاع الكهرباء والماء( ايضاًَ هماً 
يقل��ق الجميع ولو قامت كل تلك الأح��زاب التي تناكف في قضايا 
خارج إطار هم الناس بمتابعة قضايا وهموم ووجع الناس س��تجد 
صدى واس��عاً واحتض��ان جماهيرياً  ق��د يحقق له��ا الوصول إلى 
سدة الحكم فنجاح )المؤتمر الش��عبي العام( كحزب حاكم أنطلق 
من تحقيقه لكثير من المكاس��ب وبناء البني��ة التحتية للاقتصاد 
الوطني الصلب وفتح آفاق الاس��تثمار وإنجات العديد من مشاريع 
الطرقات الت��ي ربطت كل أنحاء الوطن وس��هلت تنقل الذي يعتز 
بوحدته ..وهذه المنجزات تتضاءل أمام السلبيات إن تواجدت هنا 
أو هناك )فالكمال لله س��بحانه وتعالى( هي قضايا يومية علاجها 
يأتي بتضافر كل الجهود وبقناعة كل الشرفاء الذين يعتبرون إن 
الوط��ن )هو حزبهم الأول( وهو الأغلى ف��ي قلوبهم وهو الأجمل 
في تفكيرهم ومنطلقاتهم الصادقة لبناء المستقبل المشرق، حب 

الوطن هي الوطنية الصادقة التي يجب أن يتحلى بها الجميع ..
بناء الإنسان من أهم المنجزات التي تحققت في وطننا حتى اليوم 
من حيث تعدد الجامعات والتأهيل العلمي والفني للكادر الوطني 
بكافة التخصصات، وبعشقنا للوطن سنجعل رؤوس الأموال اليمنية 
للمغتربين تتدفق علينا وتستثمر وتبني صرح وطننا المجيد بلغة 
المودة والحب حتى المستثمر الأجنبي والعربي سيأتي إلينا عاشقاً 
إذا لمس الأمن والأمان... فالتخريب والدمار وأساليب الإرهاب لن 
تخدم الوطن الوطن ولا المواطن، وهذه حقيقة يجب عاى المزايدين 
أن يجركوها فليس عيباً أن تكون مواطناً ش��ريفاً وليس فخراً أن 

تكون من الحكام وأصحاب السلطة.
عش��ق الوطن هو الس��لاح وحب الأرض هو القوة أم��ا الحزبية 
الضيقة فه��ي تجرنا إلى الهاوية... قضي��ة البطالة موجودة على 
مس��توى العالم ونحمد الله إننا نعمل جاهدين لإلغائها )بخطوات 
موزونة(.. والغلاء عالمياً وبإمكاننا أيضاً أن نجعل الأسعار مستقرة 
كل ما نحلم به سيتحقق إذا تعاضدنا وتكاتفنا يداً بيد فالماضي 
المقيت يجرح القلوب فلماذا نتعم��د تذكره وإعادته ضمن أجندة 

المكايدة والمكابرة والمعاندة.
إننا نمل��ك مالا تملكه كثير من دول الج��وار التي اعتمدت على 
بناء العقارات والتباهي بالمباني.. نحن بنينا الإنسان وأرضنا أرض 
زراعية رائعة والمخ��زون من الثروات كثير )نف��ط وغاز( وبحارنا 
مليئة بالخيرات فلماذا نهدر هذا الخير في التضييف على أنفسنا 
ونتلاعب بمس��تقبلنا بمراهقات سياس��ية علينا أن نتس��امح مع 
بعضنا ونف��وت كل ما يعكر مزاج الوط��ن والمواطن ونتحاور لما 
فيه صالحنا ..نعم صالحن��ا كل أبناء هذا الوطن الجميل في ظل 
وحدته العظيمة التي زادت من مجدنا وعزنا ولا هناك مس��تحيل 
مع الإرادة القوية الصلبة التي تحمل عشق الوطن كهدف أسمى 

وأرقى وأنبل...

الطيب ف�ضل عقلان

البرلمان يستمع إلى رسالة الحكومة بشأن إدراج عدد من مشاريع القوانين

اجتماع مجلس النواب

 رئيس مجلس الشورى يلتقي السفير اللبناني

❊ �صنعاء/ �صباأ:
ب��دأ مجلس الن��واب أم��س أولى 
جلسات أعمال فترة انعقاده الثانية 
م��ن ال��دورة الأولى ل��دور الانعقاد 
الس��نوي الثام��ن برئاس��ة نائ��ب 
رئيس المجل��س حمير بن عبدالله 

بن حسين الأحمر .
وفي الجلسة استعرض المجلس 
تقري��راً موجزاً عن نش��اطه لفترة 
انعقاده الماضية ومحضر آخر جلسة 
لتلك الفترة ، واقر مش��روع جدول 
أعماله له��ذه الفترة بع��د أن أغناه 
بالآراء والملاحظات وإعطاء أولوية 

للموضوعات الهامة .
وتضمن مشروع الجدول الاستماع 
الى رس��ائل الحكومة بش��أن إدراج 
ع��دد م��ن مش��اريع القواني��ن في 
جدول أعم��ال المجلس ومناقش��ة 
مجموع��ة من تقاري��ر اللجان حول 
نتائج دراس��تها لعدد من مش��اريع 
القواني��ن والاتفاقي��ات ال��ى جانب 
مناقشة تقارير الزيارات الميدانية 
لع��دد من اللجان الدائم��ة في إطار 
ممارسة المجلس لمهامه الرقابية.

واستمع المجلس في جلسته هذه 
الى رسائل الحكومة بشأن طلب إلى 
يدراج في ج��دول أعماله مش��روع 
قان��ون الصناعة ومش��روع قانون 
حض��ر اس��تحداث وإنت��اج وتخزين 
الكيمائي��ة  الأس��لحة  واس��تعمال 
ومش��روع قانون المحاج��ر البديل 

للقانون النافذ .
وسيواصل المجلس أعماله اليوم 

الأحد.
حض��ر الجلس��ة وزي��ر ش��ؤون 
مجلس��ي الن��واب والش��ورى احمد 

محمد الكحلاني . 

❊ �صنعاء/ �صباأ:
ناقشت اللجنة البرلمانية الفرعية الخاصة المكلفة بدراسة 
حس��ابات الموازنة العامة للس��لطة المركزية في اجتماعها 
المنعقد أمس برئاس��ة زكريا سعيد الزكري وبحضور نائب 
وزير النف��ط والمعادن أحم��د دارس العي��دروس وعدد من 
المسؤولين في الوزارة والجهاز المركزي للرقابة والمحاسبة 
عدداً من الملاحظات في ضوء الاستفسارات المطروحة من 
قبل اللجنة وردود الجانب الحكومي حولها بش��أن الحسابات 
الختامية لوزارة النفط للس��نة المالية 2008م,واستخلاص 
جملة من الاس��تنتاجات بش��أن تنفيذ موازنة ال��وزارة لذلك 

العام.
م��ن ناحيتها عقدت اللجن��ة البرلمانية الفرعي��ة المكلفة 
بدراس��ة الحس��ابات الختامي��ة لموازن��ة الس��لطة المحلية 
للعام المالي 2008م اجتماعاً لها برئاسة عبده محمد بشر، 
وبحض��ور ممثل��ي الجهات الحكومي��ة ممثلة بوكي��ل وزارة 
الخدمة المدنية لقطاع الرقابة وتقييم الأداء س��عيد ناش��ر 

سعيد وعدد آخر من المسؤولين المختصين في الوزارة.
واس��تعرضت اللجنة في اجتماعها هذا الردود الإيضاحية 
المقدمة من وزارة الخدمة المدنية والتأمينات المس��تنبطة 
من دراستها للحس��ابات الختامية الخاصة بموازنة الوزارة, 
وفي ضوء تقارير الجهاز المركزي للرقابة والمحاسبة لعام 

2008م.
وتناولت المناقشات في سياق ذلك أوضاع أعضاء التعاونيات 
الس��ابقين فيما يتعلق بتس��وية أوضاعهم والاستفادة من 

خبراتهم المكتسبة.
إلى ذلك واصلت اللجنة المكلفة بدراسة الحسابات الختامية 
لوحدات القطاع الاقتصادي لعام 2008م اجتماعاتها برئاسة 
محس��ن علي البحر ومناقش��اتها بحضور مدير عام شركة 

مصافي عدن نجيب العوج وعدد من المعنيين بالشركة. 
حيث كرس هذا الاجتماع لمناقشة الآراء والملاحظات بشأن 
الحسابات الختامية بالشركة للعام المالي 2008م مع تناول 

الإشارة إلى مشاريع التوسعة المستقبلية للمصفاة.

اإعلان



Email: 14october@14october.com

زار مؤسسة الثورة للصحافة والتقى وزير الإعلام وقيادات المؤسسات الإعلامية.. مجور :

3 لقاءاتالأحد 21  مارس  2010 م - العدد )14765( السنة الثانية و الأربعون

الصحافة هي المرآة التي تعكس مجمل ما يدور في واقع المجتمع
الحكومة حريصة على الارتقاء المستمر بالرسالة الإعلامية ودورها التنويري

رئيس الوزراء يستمع إلى شرح عن الاعمال التطويرية في المؤسسة .. ويزور معرض الاصدارات للمؤسسة رئيس الوزراء في افتتاح صالة التحرير لمؤسسة الثورة للصحافة والطباعة والنشر

لا نريد التضخيم والمبالغة أو الشخصنة للقضايا وإنما نريد إعلامـا متزنـا
وزير الإعلام يثمن الاهتمام الكبير الذي يحظى به الإعلام ومنتسبوه من قبل القيادة السياسية

❊ �سنع�ء / �سب�أ:
أشاد رئيس مجلس الوزراء الدكتور علي محمد مجور بالتطور المتسارع 
الذي تشهده مختلف وسائل الإعلام المرئية والمسموعة والمقروءة في 
الجوانب المهنية والتقنية.. منوها بالدور الحيوي للإعلام في خدمة التنمية 

والمجتمع.
جاء ذلك خلال زيارته يوم أمس السبت لمؤسسة الثورة للصحافة 
والطباعة والنشر ولقائه وزير الإعلام حسن أحمد اللوزي وعددا من قيادات 
المؤسسات الإعلامية والمسؤولين في مؤسسة الثورة، حيث عبر الدكتور 

مجور عن تمنياته الحارة للإعلاميين بمناسبة يوم الإعلام اليمني.
وأكد حرص الحكومة على الارتقاء المستمر بالرسالة الإعلامية ودورها 
التنويري في مختلف المجالات المتصلة بواقع الحياة اليومية.. مشددا على 
أهمية الالتزام الصارم بقواعد المهنة الإعلامية وأخلاقياتها في نقل 
الحقائق وممارسة النقد الموضوعي الذي يساعد على تجاوز أوجه القصور 

وتقويم أي سلبيات ترافق الأداء الحكومي في المستويات المختلفة.
وقال “ إن الصحافة هي المرآة التي تعكس مجمل ما يدور في واقع 
المجتمع بما في ذلك الأداء الحكومي اليومي وينبغي لها أن تستقي 
المعلومات من مصادرها بما يعزز من الدقة والمصداقية تجاه مختلف 

القضايا والأحداث التي تتناولها”.
وأض��اف رئيس ال��وزراء “ لا نريد التضخيم والمبالغة أو الشخصنة 

.. متمنياً للمؤسسة والعاملين فيها المزيد من النجاح والمكاسب المهنية 
والمادية والفنية. 

ب��دوره ثمن وزير الإع��لام الاهتمام الكبير الذي يحظى به الإعلام 
ومنتسبوه من قبل القيادة السياسية ممثلة بفخامة الأخ الرئيس علي 
عبدالله صالح رئيس الجمهورية .. وأكد التزام الوسائل الإعلامية بدورها 
في خدمة المجتمع وقضاياه المختلفة.. مشيراً إلى فضاء الحرية التي 

للقضايا، وإنما نريد إعلاما متزنا - أكان حكومي�ا أو أهلياً أو حزبي�ا - ينقل 
الحقيقة ولا شيء غيرها”.

ونوه الدكتور مجور بالدور التنويري والوطني الذي تقوم به مؤسسة 
الثورة للصحافة والطباعة والنشر عبر مختلف إصداراتها الصحفية 
المتنوعة.. لافتاً إلى تقديره لما تقوم به الصحيفة من خدمة للصحافة 
الأهلية والحزبية من خلال طباعتها لحوالي 45 صحيفة أهلية وحزبية 

يعمل فيها الإعلام اليمني الرسمي والحزبي والأهلي.. موضحاً أن نوعية 
النقد والقضايا والموضوعات التي تتناولها الوسائل الإعلامية المختلفة 

تبرز بجلاء مناخ الحرية السائد في الجمهورية اليمنية.

افتتح صالة التحرير الكبرى
وقد افتتح رئيس الوزراء الدكتور علي محمد مجور خلال زيارته صالة 
التحرير الكبرى في مؤسسة الثورة التي تم تجهيزها وفق احدث وسائل 
التحرير الصحفي القائمة على استخدام الحاسوب في جميع الأعمال 

التحريرية وذلك بكلفة 120 مليون ريال. 
واطلع الدكتور مجور على عملية الطباعة لمختلف الإصدارات الصحفية 
والإدارية في مطابع المؤسسة الحديثة وما تتميز به من ميزات سواء من 
حيث حجم الإنتاج اليومي المتنوع أو الطباعة الراقية بمختلف المقاسات 

الخاصة بالصحف والدوريات والكتب. 
واستمع إلى شرح من رئيس مجلس إدارة مؤسسة الثورة رئيس تحرير 
صحيفة الثورة علي ناجي الرعوي حول الأعمال التطويرية والتكنولوجية 
والفنية والبشرية الجارية في المؤسسة والتوسع الكبير في حجم الإنتاج 
الصحف اليومي والأسبوعي والشهري من خلال الإصدارات المختلفة 
التي تغطي مختلف المجالات السياسية والثقافية والاقتصادية والتنموية 

والدينية والاجتماعية والرياضية.

❊  �سنع�ء/ 14�أكتوبر :
أشادت الأستاذة نور باعبّاد بدور مبادرة الصفوة  
في التوعية المجتمعية وبالأنشطة التي تقوم بها، 
كما أثنت على التقرير السنوي الصادر عن المبادرة 
والذي يغطي انشطتها  في الفترة من أغسطس 

2008 حتى مارس 2010م.
ج��رى ذل��ك في حفل أقامته م��ب��ادرة الصفوة 
بحضور  لانطلاقتها  الأول��ى  السنوية  بالذكرى 
والعمل  الاجتماعية  الشئون  وزارة  عن  ممثلين 
ووزارة الداخلية والصحة والعدل، وحضور ممثل 
مكتب الأمم المتحدة المعني بالمخدرات والجريمة 
العميد نعمان المسعودي، وممثلة برنامج الأمم 
المتحدة المعني بالإيدز الدكتورة فوزية غرامة، 
وممثلين عن منظمات المجتمع المدني والمبادرات 

الشبابية.
 وفي الحفل التكريمي للشركاء والمتطوعين 
عام  مدير   – العبدالله  حمزة  المهندس  ألقى 
المبادرة – كلمة رحب فيها الحضور وأشاد بأنشطة 
المبادرة، ومن ثم قدمت الأستاذة مروى باعباد – 
المدير التنفيذي للمبادرة – عرضاً موجزاً لنشاط 
المبادرة خلال الفترة التي يغطيها التقرير، فيما 
ألقى العقيد مصعب الصوفي – نائب مدير الإدارة 
العامة لمكافحة المخدرات – كلمة عن الإدارة شدد 
فيها على دور المبادرة مع إعطاء ملاحظات لتحسين 
العمل، وألقت الأخت ابتهال ضيف الله كلمة عن 

المتطوعين حكت فيها تجربتها مع المبادرة وكيف 
أنها فتحت لها آفاقاً جديدة، وعرض المبرمج الأستاذ 
محمد باسل حفار – المستشار التقني للمبادرة – 
فقرة تفاعلية عن آراء الجمهور في أنشطة المبادرة 

في سبيل تطويرها وتحسينها.
 فيما ألقت الاخت سلام الشهري كلمة عن الشركاء 
تحدثت فيها عن تجربتها مع المبادرة مشيدة بتلك 

التجربة.
الحفل فقرات ترفيهية تمثلت بفقرة   وتخلل 
شعرية للمبدع عبدالرزاق المحبشي، وعرض لأحد 
أعمال المبادرة الفنية وهو عبارة عن أغنية راب 
بعنوان »تائه« وتحكي قصة شاب مدمن، ونفذت 
بالتعاون مع الفنان أحمد شيخ، واختتمت الفقرات 
والدمى  العرائس  لمسرح  بعرض  الترفيهية 
بمسرحية تحت عنوان »يوميات ضائع« وتحكي 
قصة محاكمة السيجارة، سيناريو وإخراج حمزة 
العبدالله، وتمثيل مروى باعباد، رضوان الحيمي، 
المحبشي، وحمزة  المسوري، عبدالرزاق  حسن 

البعدالله، وقد نالت الفقرات استحسان الجمهور.
المتطوعين وشركاء  بتكريم  الحفل  واختتم   

المبادرة خلال السنة الماضية.
الجدير بالذكر أن مبادرة الصفوة تأسست في 
نهاية عام 2008 وتركز على التوعية من خلال 
الأنشطة الإعلامية والفنية لتحفيز المجتمع على 

المشاركة الفاعلة والمساهمة في التطوع.

في اللقاء الموسع لمناقشة مسودة التقرير الوطني الثاني لأهداف التنمية الألفية..في الحفل الذي أقامته الصفوة 

نور باعباد : نشيد بدور مبادرة الصفوة في التوعية المجتمعية
د.الحاوري: ضعف الموارد البشرية وقصور البنية التحتية وارتفاع مستويات الفقر والبطالة أضرت باليمن

من حفل التكريم الذي اقامته مبادرة الصفوة

جانب من المشاركين في الحفل

بن حبتور : اختيار عدن للتحاور حول قضايا الألفية جاء اعترافا بدورها الاقتصادي والتجاري

❊ عدن/ ح�سن ق��سم:
ت�سوير/ب�س�م عبدال�سلام:

 عقد أمس  السبت بديوان جامعة عدن 
التقرير  مسودة  لمناقشة  الموسع  اللقاء 
الوطني الثاني لأهداف التنمية الألفية والذي 
الدولي  والتعاون  التخطيط  وزارة  نظمته 
بالتعاون مع البرنامج الإنمائي للأمم المتحدة 

وجامعة عدن.
وف��ي اللقاء ال��ذي ش��ارك فيه ع��دد من 
ومسئولي  الكليات  وعمداء  الأكاديميين 
في  الخاص  والقطاع  المحلية  السلطات 
والضالع  وأب��ي��ن  ول��ح��ج  ع��دن  محافظات 
وح��ض��رم��وت وم��م��ث��ل��ي ع���دد م��ن ال���دول 
المانحة  والدولية  الإقليمية  والمنظمات 
وقناصل الدول الشقيقة والصديقة بعدن 
الوطني  التقرير  مسودة  استعراض  تم 
لأه��داف التنمية الألفية الذي تمحور حول 
ثمانية أهداف تتضمن القضاء على الفقر 
المدقع والجوع وتحقيق التعليم الأساسي 
الجنسين  بين  المساواة  وتحسين  للجميع 
الأطفال  وفيات  وتخفيض  المرأة  وتمكين 
مرض  ومكافحة  الأمومة  صحة  وتحسين 
الايدز والملاريا وضمان الحفاظ على البيئة 

وتطوير شراكة عالمية للتنمية .
وأكدت نقاشات المشاركين في اللقاء أهمية 
تحقيق هذه الأهداف من خلال تبني الحكومة 
اليمنية ضمن خططها واستراتيجياتها العديد 
الهادفة  التنموية  والبرامج  السياسات  من 
تعزيز الشراكة مع الجهات المانحة والقطاع 
الخاص ومنظمات المجتمع المدني لتحقيق 

أهداف التنمية في اليمن .
وقد ألقى الدكتور/ عبدالعزيز صالح بن 
حبتور رئيس جامعة عدن كلمة في الجلسة 
الافتتاحية للقاء رحب فيها بانعقاد هذا اللقاء 
في رحاب الجامعة التي تعتز كثيراً بمناقشة 
واحد من التقارير الهادفة التي تحكي سير 
 .. ومستقبله  حاضره  بلادنا  في  التطور 
مؤكدا ان المشاركين سيناقشون بموضوعية 
وعلمية كل التحديات التي عرضها التقرير 

المقدم من وزارة التخطيط . 
وقال الدكتور/ بن حبتور أن اختيار مدينة 
عدن للتحاور حول قضايا الألفية ومشكلات 
اعترافا  جاء  الراهنة  الظروف  في  التنمية 
بدور عدن الاقتصادي والتجاري وبالخلفية 
الفكرية والتراثية والثقافية التي كانت سباقة 
في العديد من الأنشطة المختلفة ..، مشيراً 
إلى أن عدن بحاجة إلى مثل هذه اللقاءات 
والأنشطة العلمية للتذكير بماضيها ودورها 
الريادي اليوم من خلال كفاءاتها وإمكانياتها 
الهائلة في قيادة العملية التنويرية بشتى 

المجالات .
وألقى الدكتور/ محمد أحمد الحاوري وكيل 
لقطاع  الدولي  والتعاون  التخطيط  وزارة 
رئيس  الاقتصادية  والتوقعات  ال��دراس��ات 
الفريق الفني لإعداد التقرير كلمة أكد فيها 
أن مناقشة مسودة التقرير الوطني الثاني 
لمستوى تحقيق أهداف التنمية الألفية تأتي 
في إطار سلسلة متواصلة من الجهود الرامية 
إلى تقييم ومتابعة قدرة اليمن في الوصول 
إلى تحقيق هذه الأهداف بالتنسيق الكامل 
مع البرنامج الإنمائي للأمم المتحدة المعززة 
في تحسين البيئة الاستثمارية وتعزيز مكون 
الحكم الجيد بأبعاده المختلفة لما له من آثار 
جانبية عديدة على الأداء الاقتصادي الكلي 

والقطاعي وتعزيز ثقة المانحين باليمن.

مواجهة التحديات الأساسية التي تقف أمام 
الوصول إلى تحقيق أهداف التنمية الألفية 
في اليمن من خلال تنفيذها لحزمة واسعة 
من السياسات والتدخلات في إطار الأجندة 
الوطنية للإصلاحات من خلال إبطاء هذا النمو 
ليتناسب معدله مع مقتضيات التنمية لتحقيق 
النمو الاقتصادي بما يكفل  أعلى معدلات 
الموارد  المعيشة وتنمية  تحسين مستوى 
وبالذات  العمالة  البشرية وتحسين فرص 
النساء وسد منافذ البطالة وتقليص مساحة 

الفقر والحد من انتشاره . 
لبرنامج  القطري  المدير  عبر  جانبه  من 
الأمم المتحدة الإنمائي سلفا راما شاندرا 
القيام  على  اليمنية  للحكومة  شكره  عن 
وتسليمه  الألفية  عن  التقرير  هذا  بإعداد 
للأمم المتحدة نهاية الشهر القادم ..، مشيداً 
الحكومة  في  المختصة  الجهات  بمشاركة 
والسلطات المحلية ومنظمات المجتمع المدني 

وأض���اف ب��أن��ه لازال ه��ن��اك العديد من 
التي  الطارئة  الهيكلية  التنموية  التحديات 
يعاني منها الاقتصاد اليمني وأسهمت في 
تدني قدرتها على تحقيق تقدم ملموس 
في جانب تحقيق أهداف الألفية من أبرزها 
التحديات السكانية وضعف الموارد البشرية 
وقصور البنية التحتية وتفاقم أزمة الموارد 
الفقر  مستويات  وارتفاع  والبيئية  المائية 
والبطالة والأزمة المالية الاقتصادية العالمية 

والمتغيرات المناخية التي أضرت باليمن. 
لقطاع  ع��دن  محافظة  وكيل  ألقى  كما 
احمد  أح��م��د  ال��م��وارد  وتنمية  الاستثمار 
الضلاعي كلمة أكد فيها أهمية اللقاء في 
مناقشة مسودة تقرير الأه��داف الإنمائية 
الألفية والذي يعكس مستوى الأداء والجهود 
المبذولة على جميع المستويات الوطنية في 
سبيل بلوغ أهداف الألفية بما يساعد على 
تكوين رؤية بعيدة المدى للأولويات الوطنية 
الاحتياجات  وتحديد  تقييم  على  ويساعد 
القطاعية في مسار التنمية الشاملة لليمن .

وأكد أن اليمن دأبت على السعي الحثيث 
خلال السنوات الماضية ومنذ إعلان التزام 
الحكومة بتحقيق أهداف التنمية الألفية على 
تخصيص النفقات في مجالات التنمية وبما 
يحقق أهداف الألفية بصورة خاصة من خلال 
تنفيذ سلسلة من الخطط والبرامج التنموية 
الخمسية ..، مشيرا إلى التحديات التي تواجه 

اليمن في مختلف المجالات .
وقال أن تجاوز تلك التحديات والحد منها 
سوف يساعد اليمن على تحقيق التوازن بين 
النمو  وبين  والاجتماعي  الاقتصادي  النمو 

السكاني .
وكد بان اليمن خطا خطوات مشهودة على 
طريق الارتقاء بمؤشرات التنمية انطلاقا من 
الإدراك الواعي بأهمية النهوض بالمجتمع 
في  وخاصة  وثقافيا  واجتماعيا  اقتصاديا 
بالأهداف  العلاقة  ذات  التنموية  المجالات 
نشاط  مستعرضا   .. العالمية  الإنمائية 
الحكومة اليمنية ودوره��ا في تحقيق عدد 
من المؤشرات الايجابية المتمثلة في تراجع 
نسبة السكان الفقراء وبالذات في المناطق 
والصحة  بالتعليم  والاهتمام  الحضرية 
وقضايا البيئة والسعي لتحقيق التوازن بين 

السكان والموارد الطبيعية .
وأوضح بان الحكومة اليمنية عملت على 

والأكاديميين لمناقشة وإغناء هذا التقرير.
وأكد على أهمية إيجاد منظومة للمعلومات 
الإنمائية التي ستعكس الواقع واحتياجات 

اليمن في مختلف المجالات.
حضر اللقاء الدكتور/محمد أحمد العبادي 
نائب رئيس الجامعة لشئون الطلاب والدكتور/
الجامعة  رئيس  نائب  ع��زون  بن  سليمان 
للشئون الأكاديمية والدكتور/أحمد الهمداني 
نائب رئيس الجامعة لشئون الدراسات العليا 
وعدد من عمداء الكليات ونوابهم ومسئولي 
الجامعة وحشد من أساتذة الجامعة، وعدد من 
ممثلي قنصليات الدول الشقيقة والصديقة 
بعدن، وممثلي المنظمات المانحة والإنمائية 
للأمم المتحدة، وع��دد من أعضاء مجلس 
النواب وممثلي المكتب التنفيذي بمحافظة 
عدن والشيخ/محمد عمر بامشموس نائب 
رئيس الغرفة التجارية والصناعية رئيس 

الغرفة التجارية بعدن.

من فعاليات افتتاح اللقاء الموسع لمناقشة مسودة التقرير الوطني الثاني لأهداف التنمية الألفية

❊ اإب/محمد الورافي:
التربية بجامعة إب احتفالًا  المكفوفين في كلية  العين لرعاية وتأهيل  نظمت جمعية 
بمناسبة يوم المعلم وتوزيع عصا الكفيف وأجهزة الحاسوب المحمول بالنظام الناطق لعدد 

من المكفوفين.
 وفي الحفل ألقى الأخ خالد بدر الدين وكيل المحافظة المساعد كلمة أكد فيها  دعم ورعاية 
قيادة المحافظة لذوي الاحتياجات الخاصة مشيداً بدور جامعة إب في تبني إقامة مركز الحاسوب 
للمكفوفين والمسلحين بالعلم والمتميزين بالمثابرة من أجل رفع المستوى التعليمي لدى 

شريحة المكفوفين.
من جانبه أكد الدكتور عبد العزيز محمد الشعيبي رئيس جامعة إب أهمية إدماج شريحة 
المكفوفين بالمجتمع وثمن جهود جمعية العين للمكفوفين لمتابعتها المتميزة لطلابها 
الملتحقين بالجامعة لافتاً إلى أهمية توفير الوسائل العلمية المتخصصة لذوي الإعاقة وبالذات 
المكفوفين كما ألقى الأخ/ وليد البطر رئيس جمعية العين كلمة ثمن فيها دور الجامعة في 
افتتاح مركز الحاسوب والعمل المستمر من أجل إيجاد مكتبة الكترونية وسمعية للطلاب 

الملتحقين بالجامعة.
  وقد ألقيت عدد من الكلمات المعبرة كما ألقت زهرات مدرسة الفجر الجديد للمكفوفين 

عدداً من الأناشيد.
وفي ختام الاحتفال قام الأخوان وكيل المحافظة ورئيس الجامعة بتوزيع شهادات التقدير 

للمعلمين والجهات الداعمة.

جمعية المكفوفين تحتفل بيوم المعلم

افتتاح مركز الحاسوب للمكفوفين بجامعة إب
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و هو الى جانب ذلك مؤمن بأنه لا تنمية اقتصادية 
للنهضة  تحقيق  لا  وب��أن��ه   ، بشرية  تنمية  ب��دون 
الاقتصادية دون ربطها بالعلم والثقافة ومن هنا يأتي 
اهتمامه الكبير بتوطيد علاقته بالجامعات اليمنية وفي 
مقدمتها جامعة عدن – لقرب المكان – وبالمبدعين 
في كل مجالات الاب��داع الادب��ي والفني والاعلامي 
والرياضي انطلاقاً من كونه رئيساً للغرفة التجارية 
والصناعية بمحافظة لحج ، ورئيس ملتقى الصالح 
حثيثاً  يسعى  الذي  والاستثمار  للتنمية  الاقتصادي 
لعرض مجسماته الاقتصادية وما سينتج عن ذلك من  

دفع عجلة الاستثمار خطوات واسعة الى الامام . 
ومن كل ما تقدم ذكره ، يأتي  الاهمية الكبيرة 
للدعوة التي اطلقها الاخ حسين الوردي / منذ عدة 
اعوام نحو التكامل الاقتصادي الذي اصبح اليوم هو 
الاساس المتين والصرح الشامخ لاي نهضة اقتصادية 
والتكامل   ، شاملة  وبشرية  وتنموية  واستثمارية 
الاقتصادي هو الهدف الكبير الذي يسعى الاخ حسين 
الوردي لتحقيقه ، رغم تراخي بعض الجهات ، وشيوع 
المصالح الذاتيه والآنية الضيقة لدى البعض لكن هذا 
الرجل يبذل كل ما في وسعه وكل مالديه لتحقيق 
هذا الهدف بالحجة المنطقية والاقناع المبين، وسلاحه 
ايمانه بهدفه ومنطلقه الوطني وصبره على المنغصات 
و العراقيل ، رغم ارجاعه الفضل دائماً في أي إنجاز 
لكل من اسهم ولكل من يسهم في تحقيقه ليحض 

الجميع على لمشاركة. 
واذا كان كل محاور يحاول أن يستفز الشخصية التي 
يحاورها لتدلي بكل ما لديها الا ان هذا الامر مختلف 
مع الاخ حسين عبدالحافظ الوردي ، فهو يحاور من 
يحاوره والسبب بكل بساطة انه شخصية تلقائية 
وعفوية محب مخلص لوطنه ومؤمن بهدفه يمتدح 
غيره ، ولا يتباهى بما حققه من إنجازات من خلال 
غرفة لحج وملتقى )الصالح( ولا تسمعه يتحدث الا 
عن اليمن ومستقبل اليمن ،و التكامل الاقتصادي 
والنهضة  الاقتصادية  )الصالح(  ملتقى  ومجسمات 
الاقتصادية والتنمية البشرية ، وتطوير الاستثمار 
وتحقيق آمال الناس البسطاء فأشعر وانا احاوره انني 
امام شخصية استثنائية وقلة هم الرجال الاستثنائيون 
من ذوي الهمم العالية والامال الكبير التي لا يكسرها 
احباط ولا تتلاشى مع الهزات المعرقلة لانه صاحب 
رؤية بعيدة المدى لا يحدها تحقيق الاهداف الآنية 
، ومع هذه الرؤية الوطنية والطموح الكبير ، ورغم 
معاناته الكبيرة من سلبية البعض ممن هم معنيون 
بمؤازرته وتلبية دعواته المتكررة لهم للوقوف الى 
جانبه لان المصلحة المشتركة هي مصلحة الوطن 
الا انه لا يبدي ضيقاً ولا تبرماً بأحد ولا يشرح معاناته 
، ولا يحدثك الا عن اليمن ووحدته ومستقبله المزدهر 
من خلال التكامل الاقتصادي وعن ما يحظى به من 
رعاية بالغة وتوجيهات حكيمة من قبل فخامة الاخ علي 
عبدالله صالح رئيس الجمهورية ما يزيده ايماناً وثقة 
بمشروعه الاقتصادي الكبير وفي اخر لقاء جمعني 
بالاخ حسين عبدالحافظ الوردي ، اجريت معه الحوار 

القصير التالي :-
❊ في عهدكم ، تحققت في محافظة لحج انجازات 
ملموسة نحو )40( مصنعاً واربعة ملتقيات اقتصادية 
للتنمية  الاق��ت��ص��ادي  )ال��ص��ال��ح(  ملتقى  وتدشين 
والاستثمار في 21 مارس 2009م ما الذي ساعدكم 

على تحقيق كل ذلك ؟ 
- تحقق ذلك بفضل الله سبحانه وتعالى اولًا ، ثم 

برعاية وتوجيهات فخامة الاخ علي عبدالله صالح ، 
رئيس الجمهورية الذي يتابع باهتمام كل ما يتم انجازه 
وكل ما يجري العمل لانجازه وما من شأنه النهوض 
بالتنمية الاقتصادية والبشرية وتشجيع الاستثمار لرفع 
مستوى معيشة المواطن و تحسين ظروفه الاقتصادية 
والاجتماعية والثقافية ثم تأتي كل الجهود المخلصة 

لكل من اسهم في تحقيق هذه الانجازات. 
❊ اطلقتم قبل عدة سنوات دعوة للتكامل الاقتصادي 

، ما الذي تحقق في هذا الشأن؟ 
نحن راضون عما تحقق حتى الآن ونسعى لتحقيق 
اساس كل  اليوم هو  الاقتصادي  فالتكامل  المزيد 
، ومن  وثقافية  اقتصادية وبشرية  تنموية  نهضة 
هنا تأتي اهمية الربط بين هذه الحلقات الثلاث ، 
اقتصادية في محافظة  اربعة ملتقيات  فقد نفذنا 
لحج وعشر ندوات اقتصادية وبدأنا بجمع المعلومات 
والترويج لها لإ يجاد آلية للتكامل الاقتصادي وتشجيع 
الاستثمار وقمنا بتدشين ملتقى )الصالح( الاقتصادي 
للتنمية والاستثمار والاعلان عن )22 فعالية( اقتصادية 
وثقافية نحو رؤية وطنية شاملة وفعلًا نفذنا عدداً منها 
كل ذلك بهدف تحريك الجانب الاقتصادي والثقافي 
واستغلال الثروة البشرية لاكمال الدراسات والمعلومات 
لمجسمات ) الصالح( الاقتصادي لمثلث الخير ) عدن – 
تعز – لحج( ومربع الخير )حضرموت – شبوة – الجوف 
– مأرب ( فاليمن فيها كل مقومات التكامل الاقتصادية 
من ثروات  طبيعية وبشرية لاحداث نهضة اقتصادية 
وفق التكامل الاقتصادي ويبقى تظافر كل الجهود 

ومشاركة كل الايادي لتحقيق ذلك. 
❊ ال��ى أي م��دى وص��ل��ت دع��وت��ك إل��ى التكامل 

الاقتصادي؟ 
معها  وتفاعل  مدى  لابعد  دعوتي هذه  - وصلت 
اصدق الرجال لانه سبقني الى تقدير اهمية التكامل 
الاقتصادي وتشجيع الاستثمار وضرورة الربط بين 
التنمية الاقتصادية والتنمية البشرية فقد اسعدني 
جداً وزادني ايماناً بمشروعي الاقتصادي الكبير ان 
العميق  وبادراكه  السديدة  وبحكمته  الرئيس  الاخ 
الواعي لهموم الوطن واحتياجات كل المواطنين قد 
اصدر توجيهاته مؤخراً للمجلس الاقتصادي بمجلس 
الوزراء للاستماع لي ومعرفة ملاحظاتي حول التكامل 
الاقتصادي واهميته لبلدنا الحبيبة وتوجيهاته هذه تاج 

تكريم فوق راسي ووسام شرف على صدري. 
❊  بصراحة ... هل لك اعداء؟ 

- لا يعدم كل انسان عدواً فما بالك بصاحب مشروع 
لا يهدف لتحقيق المصالح الذاتيه الضيقة لكن المهم 
الا اكون عدواً لاحد وان اتعامل مع اعدائي – ان وجدوا 
– على انهم اصدقاء لاني واثق من انهم سوف يكونون 
اصدقائي في المستقبل عندما يتيقنون من صحة 

جدوى مشروعي ونزاهة اهدافي. 
❊ الحوثيون – الحراك – القاعدة ... ما مدى تأثير 
كل ذلك على الوحدة اليمنية وعلى مشروع التكامل 

الاقتصادي؟ 
- الوحدة اليمنية تحققت لتبقى الى الابد والعكس 
الثانية من  الفقرة  الذي سيحدث فيما يخص  هو 
سؤالك لان تحسين ظروف الناس ومعيشتهم وتوفير 
فرص العمل للشباب وتحسين ظروفهم الاجتماعية 
المتمردة  الحركات  ه��ذه  ك��ل  ال��ذي سينهي  ه��و 
والانفصالية و هذا لن يتحقق الا بالنهضة التنموية 
والبشرية من خلال التكامل الاقتصادي وتشجيع 

وتطوير الاستثمار. 

الوردي: توجيهات فخامة الرئيس تاج تكريم 
فوق رأسي ووسام شرف على صدري 

رئيس الجمهورية يوجه المجلس الاقتصادي بالاستماع لملاحظات الوردي بحضوره حول التكامل الاقتصادي 

حسين عبدالحافظ الوردي  ، شخصية وطنية واجتماعية واقتصادية 
بارزة وفاعلة تقترب وتدنو من عالمه  فتكتشف  أن عالمه هو الوطن وان 
همومه هي هموم اليمن ، وان رؤاه وأحلامه ، يكاد ينعدم فيها الجانب 
الذاتي والخاص والضيق فكلها رؤى وأحلام حول مستقبل الوطن ، كما 
يراه رجلًا وطنياً مخلصاً لوطنه واقتصادياً خبيراً بما تزخر به اليمن  
من ثروات اقتصادية هائلة ، تحت الأرض و فوقها في التربة الناعمة 
وفي الصخور الصلبة في البحر وفي الجبال وقيعان الأودية في المكان 
الجغرافي وفي التاريخ العريق ، في كل ما من شأنه أحداث نهضة 
زراعية وصناعية وسياحية شاملة ، هو مؤمن بأنها سوف تتحقق ، أو 

كما يقول : اذا عرفنا ماذا نملك عرفنا ماذا نريد.

حوار / مختار مقطري 

قال:  “أخبار عدن”  القباطي  وائل  الأخ/ 
الدورة كانت أكثر من ممتازة فقد احتوت 
والمهارات  المعلومات  من  الكثير  على 
المتعلقة بفنون العمل الصحفي التحريري 
وركزت على الجانب التدريبي وورش العمل 
حيث أخذنا الكثير من الأمثلة التطبيقية على 

الكثير من المواد الصحفية.
مختلف  من  ال��زم��لاء  من  استفدنا  كما 

المحافظات من خبرات ومهارات متبادلة.
السكرتير  الحضوري  مثنى  الأخ/  أم��ا 
الصحفي والإعلامي ومراسل صحيفة “14 
أكتوبر في الضالع” فقال: على مدى ثلاثة 
أيام استفدنا شيئاً يميز العمل الصحفي من 
أجل رفع القدرات الصحفية للعاملين في 
مختلف الوسائل وبما يحسن أداءنا واكتساب 

المعلومات والمعارف المختلفة.
كثيرة  دورات  هناك  تكون  أن  وأض��اف 
تنظمها النقابة لما لها من أهمية في تنمية 
المختلفة..  الخبرات  واكتساب  المهارات 
مشيراً إل��ى أن ه��ذه ال���دورات تقرب بين 
أبناء الوطن الواحد في حب الوحدة والولاء 
للوطن الواحد وتعمق مشاعر الانتماء لليمن 

الواحد.
“مراسل  الجنيد  نبيل  الأخ/  ق��ال  فيما 
صحيفة الثورة � الضالع” الدورة أعادتنا إلى 
أيام الكلية وذكرتنا بمعلومات عن التقرير 
تعد  التي  الإعلامية  والتغطية  الصحفي 
الأهم في فنون الصحافة، كما أن الخبر أبو 

الفنون والمقالة أم الفنون الصحفية.
من جانبها قال الأخت/ بركة خميس “ من 
وكالة سبأ فرع عدن” أن ال��دورة تضمنت 
التعريف  إل��ى  وهادفة  متعددة  مواضيع 
بكيفية صناعة الخبر بما يواكب تطورات 
وقد  الحديثة  والتقنيات  السرعة  عصر 

تميزت من حيث طريقة الأداء في التدريب 
والتمارين وليس محاضرات نظرية تقليدية، 
كما أشادت بدور نقابة الصحفيين ومشروع 
المحافظات  للصحفيين في كل  التدريب 
الذين هم بأمس الحاجة لمثل هذه الدورات 
الإنعاشية في مجال المهارات لتحرير الخبر 
الصحفي، بالإضافة إلى أن ال��دورة التي 
شارك فيها صحافيون من البيضاء وتعز 
ولحج وعدن والضالع وأبين عززت اللحمة 

اليمنية الواحدة.
أما الأخ/ عبد الحميد الماوري “مدير فرع 
وكالة سبأ بالبيضاء” قال: لا شك في أن 
تحديد المعلومات والمعارف المكتسبة في 
التحرير الصحفي هي من الأمور  ميدان 
الأساسية لمواكبة مستجدات مهنة البحث 
والصياغة  التحديث  نحو  الحقائق  ع��ن 

الجديدة للتبليغ والإقناع.
وأشار إلى أهمية هذه الدورات التدريبية 
الهادفة بمحاضراتها النظرية والتطبيقية 
إلى توسيع دائرة المعارف المهنية المكتسبة 
وتحسين معطياتها على ميدان الممارسة 
الرسالة  خدمة  في  يسهم  بما  العملية 

الاتصالية.
الأخ/ ياسر حسن “مراسل الصحوة نت 
ونيوز يمن في لحج” قال: مثل هذه الدورات 
تصقل مواهب وقدرات الصحفيين في كل 
وسائل الإعلام وكذلك تعرفنا على العديد 
من المهارات وتجديد المعلومات والمهارات 

في بعض الفنون الصحفية.
وأضاف: إن أهم الأشياء التي خرجنا بها من 
الدورة هي خبرات صحفية من الزملاء لأن 
الخبرات لم تأت بيوم وليلة بل تراكماً عبر 
سنين العمل الطويلة. كما نشكر الملحقية 
الأمريكية  بالسفارة  والإعلامية  الثقافية 

التي ب��ادرت في دعم دورات الصحفيين، 
النقابة إلى عقد  الزملاء في قيادة  داعياً 
دورات متقدمة لمن سبق لهم  أخذ مثل 
هذه ال��دورات حتى تنمي قدرات أعضائها 

أكثر فأكثر.
أما الأخت/ انتصار زربة “إعلامية لحج” 
فقالت: نشكر نقابة الصحفيين والملحقية 
الإعلامية والثقافية الأمريكية لاهتمامها 
ودعمها للإعلاميين، هذه الكوكبة المتنورة 
الكلمة  رسالة  عاتقها  على  تحمل  التي 
التي ينبغي توصيلها بمهنية ومصداقية 
وحيادية للنهوض بالمجتمعات نحو الأفضل، 
وأضافت أن اللقاء بزملاء الحرف كان بمثابة 
ملتقى لمراسلي وسائل الإعلام من مختلف 
المحافظات للاستفادة من خبرات الزملاء 
الذي لهم باع طويل في العمل الصحفي، 
مشيرة إلى أن الدورة كان لها مردود إيجابي 
المحافظات شمالًا  أبناء  التعارف بين  في 

وجنوباً.
واختتمت بشكر المدربين حسين الوادعي 
وخالد الهرومي لما بذلوه من جهود في سبيل 
توصيل المعلومات بأسلوب واضح ومبسط  

لتطبيقه على صعيد الواقع العملي.
الأخ/ عبد الحميد المقطري “سبأ � تعز” قال: 
يقال إن في كل مقالة فائدة دائماً وكذلك 
الدورات التدريبية لا تخلو من فائدة على 
الأقل للمبتدئين وقد كشفت هذه الدورة عن 
مدى الحاجة إلى تدريب الكوادر الصحفية 
ففيها معلومات ومهارات ونحن بحاجة إليها 
بالفعل وحتى من لهم باع طويل في العمل 
الصحفي وكذلك خريجو كلية الإعلام اتضح 

أنهم بحاجة إلى مثل هذه الدورات.
أما الأخ/ أنيس منصور حميدة فقال: لا 
يمكن لأي صحفي أن يستغني عن التدريب 

والتغطية  الصحفي  التحرير  مهارات  في 
الإخبارية، ففي ظل ثورة المعلومات والتقدم 
التكنولوجي تظهر مهارات ومعارف صحفية 

جديدة وحديثة متطورة.
وأش��ار إلى أن هناك الكثير من الزملاء 
الصحفيين ما زالوا على النمط القديم ما 
يجعل المادة الصحفية ركيكة من النواحي 
التحريرية ولا يمكن أيضاً للصحفي أن يقدم 
عملًا مقبولًا إذ لم يكن هناك تجديد لأنه مع 
كثرة الانشغالات بالمواد الإعلامية تذهب 
المعلومات التي تعلمها الصحفي من الذاكرة 

فالتدريب يكون لمواكبة التطورات.
وأضاف: إن تدريب الصحفيين المبتدئين 
يكون دافعاً وتقويماً لمعرفة الأخطاء حتى 
موضوعية  بطريقة  المعلومات  تصل 

وبسيطة.
بتدريب  المهتمة  الجهات  على  وتمنى 
الإعلاميين التركيز على الجوانب القانونية 
والشرعية حتى لا يظل الصحفيون متهمين 
يترددون على المحاكم والنيابات ويتحولون 

من صحفيين إلى مشارعين.
“م��راس��ل  المنصوب  ص��ال��ح  الأخ/  أم��ا 
الوحدوي � الضالع” قال: استفدنا من الدورة 
في ما يخص صياغة الخبر بأسلوب الهرم 
المقلوب ومهارات صياغة الخبر وجوهره 
العملي  التطبيق  تم  الخبر.كما  وجسم 
لاختبار قدراتنا وكيفية إيصال المعلومة إلى 

المتلقي بالطريقة الفردية والجماعية.
المسعدي “مراسل صحيفة  الأخ/ نصر 
الصحوة � الضالع” قال: استفدنا من خبرات 
المختلفة  المحافظات  من  الزملاء  بعض 
وال��دورة كانت متميزة من حيث التدريب 
العملي والتطبيقي والتعريف بكيفية صياغة 

الخبر بما يواكب التقنيات الحديثة.

عدد من المشاركين في دورة المهارات الصحفية بعدن لـ                     :

الدورة جمعت إعلاميي المحافظات الجنوبية والشمالية تأكيداً للحمة اليمنية
شكلت الدورة عاملًا مهماً في التعارف بين أبناء اليمن الواحد

❊ لقاء/ ذكرى جوهر:
ت�صوير/ علي الدرب:

انعقدت بعدن الدورة التدريبية حول مهارات 
التي  الإخبارية  والتغطية  الصحفي  التحرير 
نظمتها نقابة الصحفيين اليمنيين بالتعاون 
والثقافية بالسفارة  الملحقية الإعلامية  مع 
من  ع��دد  بمشاركة  اليمن  في  الأمريكية 
الصحفيين والصحفيات من محافظات “عدن 

� لحج � تعز � الضالع � البيضاء وأبين”.
من  بعدد  التقت  أك��ت��وب��ر”   14“ صحيفة 
المشاركين في الدورة لمعرفة انطباعاتهم 

وآرائهم والحصيلة في الآتي:

❊ عدن / اأفراح �صالح محمد :
أوضح الأخ / خالد وهبي عقبة 
م��دي��ر ع���ام م��دي��ري��ة ص��ي��رة أن 
احتياجات المديرية والتي ستنعكس 
في الخطة الخمسية الرابعة )2011 
مشاريع  في  تتمثل  2015م(    –
خدمية هامة لمديرية تجارية بحكم 
موقعها الهام والرئيسي لمحافظة 
السياحي  القطاع  وتطوير  عدن، 
واستهداف المواقع السياحية فيها 
والمنارة  والصهاريج  كالقلعة 
والاهتمام  التشريعي  والمجلس 
بالجانب الإي��رادي لاعتمادنا على 
الضرائب والأشغال التجارية وأن 
المجمعات  عمل  تفعيل  في  يبدأ 
الصحية المتوفرة لتقدم للمواطن 

خدمة كاملة جيدة.
أمس  صباح  لقائه  في  وأش��ار 
في  التنفيذية  المكاتب  بأعضاء 
من  فريق  بمشاركة  المديرية 
شبكة الإرادة – كمنظمة مجتمع 
التقارير  مناقشة  أث��ن��اء  مدني 
الخمسية  الخطة  المقدمة لوضع 
الرابعة للتخفيف من الفقر. إلى 
أنه يجب وضع أهداف مستقبلية 
)ط��اردة  صيرة  مديرية  لتصبح 
وليست جاذبة( وذلك بسبب التوسع 
حيث  عليها،  الضاغط  البشري 
سيسبب كارثة لها وللأجيال القادمة 
بعد )15 – 20( سنة وأن يراد لهذه 
المديرية أن تأخذ حقها من التنمية 
براحة  فيها  للعيش  يسمح  التي 
كأن تنقل الدولة بعض المرافق 
المدنية  الخدمة  مثل  الحكومية 

والتأمينات  وال��ج��وازات  والهجرة 
والشؤون  حقات(  )في  والإحصاء 
الاجتماعية إلى خارج كريتر ويعاد 
الاستفادة من مقرات أعمالهم في 
عامة  وحدائق  متنفسات  إنشاء 

للناس.
إلى  المديرية بحاجة  إن  وق��ال 
مدرستين نموذجيتين مع ثانويتين 
وتتوقر  بهما  يفاخر  نموذجيتين 
فيهم كل وسيلة تعليمية وتفعيل 
الصحية  المرافق  ك��وادر  كفاءة 
فيها  العمل  وسائل  كل  وتوفير 
لتفعيل الخدمة المقدمة للمواطن 
وأن هناك اكتفاء من هذه المرافق 
بافتتاح مركز القلب وإعادة تأهيل 
مستشفى ع��دن وإن��ش��اء مركز 
الولادة  السرطان )قريباً( ومركز 
ما يجعل مديرية صيرة بالإضافة 

لكونها سياحية تجارية وصحية.
برئاسة  الإرداة  شبكة  وكانت 
الأخ��ت / هيام مبارك قد أنجزت 
وكذا  مشارك  كعضو  تقريرها 
مكتبا الصحة والتربية والتعليم، 
خلال  آخ��ر  اجتماع  عقد  وسيتم 
التقارير  لمناقشة  الأسبوع  هذا 

الأخرى.
وطالبت الأخ��ت / هيام مبارك 
ب��ض��رورة وج���ود م��رك��ز خدمة 
 )24( م��دار  الطوارئ يعمل على 
ساعة في المديرية، بل وفي كل 
المراكز من  لهذه  لما  المديريات 

أهمية للناس.
إحصائيات  أن  بالذكر  الجدير 
أجريت م��ؤخ��راً ح��ددت أن تعداد 
سكان مدينة صيرة حوالي )100( 

ألف نسمة.

مدير عام مديرية صيرة يناقش تقارير مكاتبه للخطة الخمسية الرابعة

صيرة مديرية تجارية وسياحية وصحية ❊ الحديدة / اأحمد كنفاني :
بدأت أمس بقاعتي تدريب المعهد 
الوطني للعلوم الإدارية في محافظة 
الحديدة فعاليات الدورتين التدريبيتين 
في  الحديثة  الأساليب  مجالي  في 
التخطيط والتنظيم الإداري وتنمية 
المهارات الإداري��ة واللتين ينظمهما 
وهيبة   / الدكتورة  برعاية  المعهد 
مع  بالتعاون  المعهد  عميد  ف��ارع 
الإدارة العامة للواجبات الزكوية في 
صنعاء على مدى )5( أيام بمشاركة 
)18( مشاركاً من مديري ونواب إدارات 

الواجبات الزكوية في صنعاء.
أك��د مدير  الدورتين  افتتاح  وف��ي 
ب���الإدارة  وال��ت��دري��ب  التوعية  إدارة 
العامة للواجبات الزكوية في صنعاء 
الأخ / علي الظرافي أهمية إقامة هذه 
إل��ى  تعريف  التي تهدف  الفعاليات 
الحديثة  بالأساليب  المشاركين 
بالمعلومات  وتزويدهم  للتخطيط 
والمتطورة  الحديثة  وال��م��ه��ارات 
ليصبحوا قادرين على تنفيذ مهامهم 

وواجباتهم الإدارية على أكمل وجه.
من جهته أشار الأخ / علي عبدالله 
الوطني  المعهد  ع��ام  مدير  فكري 
المحافظة  ف��ي  الإداري����ة  للعلوم 
المعهد سيواصل عقد مثل  أن  إلى 
هذه ال��دورات للعاملين في مختلف 
الدوائر الحكومية بما يعزز قدراتهم 
ومهاراتهم في هذا الجانب وبما يحقق 

الأهداف المرجوة منها.
ودع���ا ف��ك��ري ال��م��ش��ارك��ي��ن إل��ى 
التي  الفعالية  الاستفادة من برامج 
نفسه  المجال  ف��ي  إقامتها  سبق 
الواجبات  إدارات  ون���واب  لمديري 

الزكوية في مواقع أخرى بصنعاء.

ينظمها المعهد الوطني على مدى )5( أيام

دورة تدريبية في تنمية المهارات الإدارية في التخطيط بالحديدة

سوريا تكرم اليمن في المؤتمر البيئي العربي الخامس عشر 
❊ تعز/ حلمي محفوظ :

شارك الأخ / مفيد عبده محمد الحالمي وكيل وزارة المياة والبيئة  ممثل 
اليمن بالإتحاد العربي للبيئة في دولة سوريا الشقيقة في المؤتمر البيئي 
العربي الخامس عشر الذي نظمه إتحاد شبيبة الثورة بالتنسيق مع الإتحاد 

العربي للبيئة وبالتعاون مع الإتحاد العربي للعمل التطوعي .
السويداء  أسبوع في محافظة  لمدة  استمر  الذي  المؤتمر  أقيم  وقد 
بمشاركة العديد من الوفود العربية ومشاركين من كافة المحافظات 
السورية بالإضافة الى مشاركة عدد من المعاقين وذوي الاحتياجات الخاصة 

كنوع من الدمج.
وقد تخلل المؤتمر تنفيذ العديد من الفعاليات كحملات التشجير وإقامة 
المهرجانات الشعبية والاحتفالات الرسمية التي حضرها عدد من الوزراء 

والمعنيين .
الجدير بالذكر  أن اللجنة المنظمة قد قامت بتكريم السيد / مفيد الحالمي 
في حفل الختام تقديرا لمشاركة اليمن المتميزة التي حظيت بإشادة وإعجاب 

الجميع . 

تفقد سير العمل بمشروع طريق ابن زيدون

❊ عدن/ محمد الجرادي:
قام صباح أمس الاخ سعيد شيباني الامين العام للمجلس المحلي في 
مديرية التواهي يرافقه الاخوة سمير الوهابي عضو المجلس رئيس 
لجنة التخطيط وعبده فارع النمر عضو المجلس المحلي في المديرية 
والمهندس فهمي خيالي نائب مدير مكتب الاشغال بمديرية التواهي 
والمهندس عصام عبدالله محمد ممثل مكتب الاشغال بمحافظة عدن في 
مشروع سفلتة ورصف شارع ابن زيدون وعلي الوالي ممثلا عن مؤسسة 
)جرمان( المنفذة للمشروع بزيارة لتفقد سير العمل في المشروع من حيث 
اعمال الرصف بالحجارة والانترلوك وتحديد مسار السياج الحديدي الممتد 

من جولة القلوعة وحتى فتحة نفق القلوعة على جانبي الطريق.
وفي تصريح ادلى به للصحيفة قال المهندس عصام عبدالله ان العمل 
في المشروع جار على قدم وساق كما هو محدد له في البرنامج الزمني 

وسيتم الانتهاء منه ان شاء الله قبل الموعد المحدد للتسليم.
واض��اف ان السلطة المحلية في المديرية ممثلة بالاخوين محمد 
عبدالكريم الجباري مدير عام المديرية وسعيد شيباني الامين العام 
واللجان في المجلس والجهات ذات العلاقة جميعها قامت بتذليل كافة 

الصعاب والعراقيل امام سير المشروع.
الجدير ذكره ان كلفة هذا المشروع تقدر ب� 220 مليون ريال ضمن 

مشاريع خليجي عشرين.

مثنى الحضوري 

إنتصار زربة

وائل القباطي

خديجة بن بريك

عبدالحميد الماوري

بركة خميس

ياسر حسن 

هبة الصوفي

الشيباني لدى تفقده مع مرافقيه لمشروع ورصف طريق أبين زيدون

صيرة

من فعاليات الدورة التدريبية
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❊ القد�س/ متابعات :
 رحب الرئيس الفلسطيني محمود 
عباس بقرار الرباعية الدولية الذي حث 
إسرائيل على وقف الاستيطان، فيما 
رفضت إسرائيل الدعوة معتبرة أنها 

تؤدي إلى تضاؤل فرص السلام.
 وطالب عباس في تصريحات نقلتها 
الرسمية  الفلسطينية  الأنباء  وكالة 
»وفا« إسرائيل بتنفيذ القرار »حتى 

تنطلق عملية السلام«.
 وف��ي السياق ق��ال رئيس دائ��رة 
المفاوضات في السلطة الفلسطينية 
صائب عريقات إن السلطة تنتظر من 
تدفع  بحيث  عمليا،  تحركا  الرباعية 
الحكومة الإسرائيلية للإعلان عن آليات 
ملزمة لوقف الاستيطان في الأراضي 

الفلسطينية المحتلة.
 في المقابل رفض وزير الخارجية 
الإسرائيلي أفيغدور ليبرمان الذي يزور 
بروكسل الدعوة إلى وقف الاستيطان 
الرباعية  المجموعة  وجهتها  التي 
التي تضم الولايات المتحدة والاتحاد 

الأوروبي وروسيا والأمم المتحدة.
الموقف  ه��ذا  إن  ليبرمان  وق��ال   
يؤدي إلى تضاؤل فرص السلام مع 
انطباعا  ويعطيهم  الفلسطينيين 
تحقيق  يستطيعون  بأنهم  خاطئا 
المباشر  التفاوض  بتفادي  غاياتهم 

مع إسرائيل.
المعنية  الرباعية  اللجنة  وكانت   

الأوسط  الشرق  في  السلام  بعملية 
الجمعة في موسكو قرار  اجتماعها  دان��ت في 
القدس  إسرائيل ببناء وحدات استيطانية في 
الشرقية، ودعت إسرائيل إلى تجميد كل أشكال 

الاستيطان في الأراضي الفلسطينية المحتلة.
 وقال الأمين العام للأمم المتحدة بان كي مون 
في مؤتمر صحفي مشترك لأعضاء اللجنة في 
موسكو إن اللجنة تتطلع إلى بدء المفاوضات غير 
المباشرة بين الفلسطينيين وإسرائيل قريبا، وأكد 
أنه سيدعو الدول العربية لتأييد هذه المحادثات.

 وأكد المسؤول الأممي أهمية مسألة القدس 
الشرقية للفلسطينيين والإسرائيليين، وأكد أن 
المجتمع الدولي يرفض إج��راءات ضم القدس 
مع  م��ح��ادث��ات  أن��ه سيبدأ  وأض���اف  الشرقية، 
المسؤولين بالمنطقة بدءا من اليوم  الأحد، مشيرا 
إلى دعم الرباعية لجهود السلطة الفلسطينية 

لإقامة دولة فلسطينية.
أشار  غزة  قطاع  في  بالوضع  يتعلق  وفيما   

الأوض��اع  إزاء  الرباعية  قلق  ما سماه  إلى  بان 
الدولية  اللجنة  إدان��ة  وأك��د  هناك،  الإنسانية 
لإطلاق صواريخ من القطاع، ودعا لعدم تبني ما 
وصفها بالخطابات الاستفزازية، وطالب الأمين 
العام للأمم المتحدة بإطلاق الجندي الإسرائيلي 

الأسير جلعاد شاليط.
الأميركية  الخارجية  وزي��رة  أك��دت  بدورها   
هيلاري كلينتون التزام بلادها بإطلاق المحادثات 
غير المباشرة التي قالت إنها تصب في صالح 
الطرفين، ووصفت علاقات بلادها مع إسرائيل 

بالعميقة والمتينة والدائمة.
 وعقب صدور القرار قالت مصادر مطلعة  إن 
المنطقة ستشهد حراكا دبلوماسيا في الساعات 
القادمة، حيث ينتظر وصول الأمين العام للأمم 
المتحدة وسيلتقي مسؤولين إسرائيليين وفي 
السلطة الفلسطينية قبل أن يزور قطاع غزة، 
ومن المنتظر أيضا أن يصل المبعوث الأميركي 
اليوم الأحد للمنطقة في إطار  جورج ميتشل 

سعيه لإحياء مفاوضات السلام.
 وقالت المصادر إن هذا الحراك الدبلوماسي 
يتزامن مع الحديث عن إجراءات بناء الثقة التي 
ال��وزراء الإسرائيلي بنيامين  تعهد بها رئيس 
نتنياهو في اتصاله الهاتفي مع كلينتون، التي 
تتضمن إزال��ة بعض الحواجز، وإط��لاق بعض 
عن  أمنيا  والتخلي  الفلسطينيين،  الأس���رى 
بعض ما يعرف بمناطق )ج( وتحويلها للسلطة 

الفلسطينية.
 غير أن المصدر  أشار إلى أن »إجراءات الثقة« 
التي وعدت بها إسرائيل لم تتضمن تراجع الأخيرة 
عن مشاريع الاستيطان في القدس الشرقية، 

التي أثارت غضبا فلسطينيا وعالميا واسعا.
وأض��اف المصدر  أن نتنياهو سعى لتخفيف 
الغضب الأميركي حيال هذه القضية بالتأكيد 
على أن المشاريع الاستيطانية بالقدس الشرقية 

لن يبدأ العمل بها قبل سنتين أو ثلاث.

        
 

عواصم العالم

الأحد  21  مارس  2010 م - العدد )14765( السنة الثانية و الأربعون

قنبلة تلحق أضرارا بمقر إقامة رئيس الجالية 
الباكستانية بأثينا

❊ اثينا /14 اأكتوبر)رويترز( :
 أعلنت الشرطة اليونانية إن قنبلة بدائية الصنع انفجرت إمام مقر إقامة 
رئيس الجالية الباكستانية في وسط أثينا في ساعة مبكرة من صباح يوم 

أمس  السبت  ما أدى إلى وقوع إضرار دون إصابة احد بأذى.
وقال مسؤول بالشرطة »وقعت اضرار بمدخل المبنى السكني وثلاث 

سيارات ولكن لا توجد اصابات. ولم يعلن احد مسؤوليته.«
وكان هذا ثاني حادث يقع خلال اقل من 24 ساعة بعد ان الحقت قنبلة 
بدائية الصنع اضرارا بمكتب جماعة يمينية متطرفة في وسط اثينا في 

ساعة مبكرة من صباح الجمعة دون اصابة احد بسوء.
وشهدت اليونان سلسلة هجمات باسطوانات غاز وقنابل شنتها جماعات 
يسارية وفوضوية منذ أن قتلت الشرطة فتى بالرصاص  ما أشعل أسوأ 
موجة من أعمال الشغب تشهدها البلاد منذ عقود في ديسمبر كانون 

الاول عام 2008.

سيراليون تنفي مقتل 200  شخص بانهيار منجم
❊ فريتاون/14 اأكتوبر )رويترز( :

 نفى وزير الموارد المعدنية في سيراليون الفا كانو  ان 200 شخص 
على الأقل لاقوا حتفهم في انهيار منجم للذهب  ما سبب ارتباكا بعد إن 

أعلنت وزارته في وقت سابق عن وقوع هذه الكارثة.
وقالت الوزارة ان 200 شخص على الاقل قتلوا حين انهار خندق في 
منجم ذهب غير رسمي في منطقة بو في جنوب البلاد على مسافة حوالي 

290 كيلومترا من العاصمة فريتاون.
وأضاف  كانو في وقت لاحق ان هذه التقارير غير صحيحة. واردف قائلا 
لرويترز »لم تمت حتى دجاجة .. ولا توجد حتى بقرة مريضة.« وقال 
انه زار المنطقة. وتابع »لا يوجد انهيار لمنجم.. كل الامر كان مجرد 

شائعة.«
وأضاف  متحدث باسم الوزارة في وقت سابق ان جدران خندق كان عمال 
المنجم يحفرونه انهارت  ما ادى الى دفن معظم الذين كانوا يعملون 

وتحدثت الشرطة ايضا عن وقوع كارثة ولم يعرف سبب هذا التخبط.
وقال مصدر كبير بالشرطة »حفرت حفرة بعمق 40 قدما )12 مترا( 
لاستخراج الذهب.« واضاف »دخل المئات )من العمال( الى الحفرة وحين 

انهارت حوصروا بداخلها.«
وأضافت  الشرطة ان اطفالا تصل اعمارهم الى 13 عاما كانوا يعملون 

في المنجم حين انهار. واضافت ان حوالي 20 نجوا.
وينتشر البحث بشكل غير رسمي عن الذهب في الدول الغنية بالمعادن 

في افريقيا.
المحترف ويفتقرون  التدريب  التعدين  يتلقى عمال  العادة لا  وفي 
للمعدات اللازمة وغالبا يقومون بالحفر يدويا وتتكرر الحوادث في مواقع 
الحفر التي لا تفي بمعايير السلامة الموجودة في المناجم التي يديرها 

مهندسون محترفون.

قمة في سلوفينيا تكشف عن وجود خلافات في منطقة البلقان
❊   �سلوفينيا/14 اأكتوبر /رويترز  :

 كشفت قمة لدول البلقان في سلوفينيا تستهدف إحياء التعاون الإقليمي 
عن وجود انقسامات عميقة بين دول المنطقة رغم أنها تشترك في هدف 

الانضمام للاتحاد الاوروبي.
ويتطلع المؤتمر الذي نظمته سلوفينيا وكرواتيا يوم أمس  السبت الى 

تعزيز التعاون وزيادة الحماس للانضمام للاتحاد الاوروبي.
ورفضت صربيا وهي أكبر دولة في منطقة البلقان حضور القمة الا 
اذا شاركت فيها كوسوفو التي كانت تابعة لها كاقليم تحت ادارة الامم 

المتحدة وهو ما رفضته بريشتينا.
وتعهدت صربيا بعدم الاعتراف أبدا بكوسوفو التي أعلنت استقلالها 

عام 2008 .
وشارك في المؤتمر الذي عقد في قصر الرئاسة في سفح جبال الالب 
سبع رؤساء للوزراء من دول المنطقة. وقال المشاركون ان الاجتماع خطوة 

في الاتجاه الصحيح حتى دون مشاركة صربيا.
وقال ستيفان فويلي مفوض شؤون توسيع الاتحاد الاوروبي للصحفيين 
عند وصوله للمشاركة في القمة »هذا المؤتمر سيكون خطوة في الاتجاه 

الصحيح ذلك أن الدول تدرك أن من مصلحتها أن تعمل معا.«
وأضاف  هاشم تقي رئيس وزراء كوسوفو ان »التعاون لا المقاطعة« 

هو هدف دولته.
وأضاف »هذه فرصة جيدة للغاية لكي يطرح كل زعيم في بلادنا رؤيته 
للسلام والاستقرار والتعاون الاقليمي والاندماج في الاتحاد الاوروبي.«

وبعد مرور ما يقرب من 20 عاما على تفكك يوغوسلافيا الدامي فان 
سلوفينيا هي الدولة الوحيدة من يوغوسلافيا السابقة التي انضمت الى 

الاتحاد الاوروبي عام 2004 .
وتتطلع كرواتيا الى الانضمام للاتحاد في عام 2012 بينما يتعين على 
الدول الاخرى أن تمضي في طريق طويل. وعلى كل هذه الدول تطبيق 
اصلاحات سياسية واقتصادية بينما يتعين على صربيا أن تتعاون مع 
محكمة الامم المتحدة لجرائم الحرب وأن تظهر موقفا بناء أكثر تجاه 

كوسوفو.
وقال صالح بريشا رئيس وزراء ألبانيا »من المؤسف أن السيد تاديتش 
)رئيس صربيا( لم يحضر... هذا اجتماع مهم للغاية بشأن التعاون 
الاقليمي. انه مهم لنا نحن الذين نتطلع الى مستقبل أوروبي والى 

الاندماج.«
وعلى الرغم من تراجع حدة المشاعر القومية التي أشعلت الحروب 
العرقية في البلقان بعد تفكك يوغوسلافيا لا تزال هناك صراعات في 
المنطقة اذ لا تزال الدول تواجه مشكلات تتعلق بالحدود المشتركة وأخرى 

اقتصادية.

تراجع تأييد الأميركيين لإسرائيل    
الأميركيين لإسرائيل  تأييد  أن  للرأي  استطلاع  أظهر 
في  الاستيطان  بوقف  يطالبون  أغلبيتهم  وأن  يتراجع، 
الأراضي الفلسطينية المحتلة عام 1967، في حين بيّن 
استطلاعان في إسرائيل أن غالبية الإسرائيليين يعارضون 

تجميد هذا الاستيطان.
وأكد الاستطلاع -الذي أجراه مركز راسموسين الأميركي 
لقياس الرأي العام- أن %49 ممن استطلعت آراؤهم من 
الأميركيين قالوا إنه ينبغي على إسرائيل أن توقف بناء 
المستوطنات، في حين قال %29 منهم إنهم غير متأكدين، 
وأعرب %22 عن اعتقادهم بعدم ضرورة وقف الاستيطان 

الإسرائيلي.
وكشف الاستطلاع أن موقف الرأي العام الأميركي تجاه 
إسرائيل وتسوية الصراع العربي الإسرائيلي يتأثر بمواقف 
وتصريحات الرئيس الأميركي باراك أوباما وكبار مساعديه 

بهذا الشأن سلبا أو إيجابا.
فقد أشارت النتائج إلى أنه عقب إصرار أوباما في شهر 
يونيو/حزيران الماضي على ضرورة أن توقف إسرائيل 
نشاطها الاستيطاني بالكامل، أعرب %48 من الأميركيين 
عن اعتقادهم بأن سياسته صائبة تجاه تسوية الصراع 
العربي الإسرائيلي، في حين اعتبر %35 أنه غير مؤيد 

لإسرائيل بما يكفي.

من  نسبة  انخفضت  فقد  نفسه  الاستطلاع  وحسب 
يعتقدون أن إسرائيل حليف للولايات المتحدة، حيث أعرب 
%58 ممن استطلعت آراؤهم عن اعتقادهم بأن إسرائيل 
حليف مقارنة ب���%70 في استطلاع ك��ان قد أج��ري في 

أغسطس/آب من العام الماضي.
ومن جهة أخرى أظهر استطلاعان للرأي أجريا منتصف 
الأسبوع ونقلت نتائجهما وكالة قدس برس يوم أمس  
غالبية  أن  وهآرتس،  أحرونوت  يديعوت  صحيفتي  عن 
القدس  في  الاستيطان  تجميد  يعارضون  الإسرائيليين 

الشرقية المحتلة.
%51 ممن  وج��اء في استطلاع يديعوت أح��رون��وت أن 
شملهم الاستطلاع يعارضون تجميد الاستيطان في القدس 
الشرقية، مقابل %46 يؤيدون طلب الولايات المتحدة تجميد 

هذا الاستيطان.
أما نتائج استطلاع هآرتس فبينت أن %48 من المشاركين 
فيه معارضون لوقف الاستيطان، مقابل %41 يؤيدون وقفه، 
ووفق الاستطلاع نفسه اعتبر %69 أن لأوباما »موقفا صادقا 
وحتى إيجابيا« حيال الجانب الإسرائيلي، في حين يرى 21% 

عكس ذلك.
الأزم��ة  أجريا في عز  –ال��ل��ذان  الاستطلاعان  وعكس 
الأخيرة التي نشبت بين الولايات المتحدة وإسرائيل بشأن 
الاستيطان- تراجع  شعبية حزب الليكود، وجاء في استطلاع 
مبكرة  انتخابات  إج��راء  حال  في  أنه  أحرونوت  يديعوت 

سيحصل حزب كاديما المعارض على 32 مقعدا مقابل 29 
مقعدا لليكود.

وأظهر استطلاع هآرتس أن نتنياهو لا يزال الأكثر شعبية 
بين القادة الإسرائيليين، لأن %36 من المستطلَعين يريدون 
بقاء نتنياهو رئيسا للوزراء، مقابل %26 يفضلون عليه 
تسيبي  السابقة  الخارجية  وزي��رة  كاديما  حزب  زعيمة 

ليفني.

بيان دبلوماسية الرباعية قوي في ظاهره 
ولكنه يعيد صياغة قواعد عملية السلام 

وصفت صحيفة ذي غارديان لشؤون الشرق الأوسط بيان 

اللجنة الرباعية )أميركا وروسيا والأمم المتحدة وأوروبا( 
الخاصة بسلام الشرق الأوسط بأنه مجرد دبلوماسية قص 
ولصق، وهو قوي في ظاهره، ولكنه يعيد صياغة قواعد 

السلام بين إسرائيل والفلسطينيين.
وق��ال إي��ان بلاك في تحليله إن الخلاف الراهن بين 
الشرقية  بالقدس  الاستيطان  وأميركا بشأن  إسرائيل 
ربما يكون قد انتهى، ولكن العوائق أمام مفاوضات سلام 
ناجحة بين الفلسطينيين والإسرائيليين مازالت كبيرة كما 

كانت من قبل.
ويرى أنه رغم إمكانية إجراء محادثات غير مباشرة، 
فإن الآمال بتجسير الهوة بين الطرفين بشأن القضايا 
الجوهرية ليست كبيرة، وأشار إلى أن المندوب الأميركي 
جورج ميتشل ربما يكون دبلوماسيا خبيرا، ولكنه »لا 

يستطيع أن يسير على الماء«.
فالخلاف على بناء آلاف الوحدات السكنية بمستوطنة 
قضية  حساسية  ب��م��دى  تذكيرا  ك��ان  شلومو  رم���ات 
القدس، لذلك أصر الرئيس الفلسطيني محمود عباس 
على الانطلاق من العرض الذي قدمه رئيس الحكومة 
الإسرائيلية السابق إيهود أولمرت بشأن تبادل الأراضي، 

وهو ما يرفضه خليفته بنيامين نتنياهو.
كما أن قضايا اللاجئين والحدود والمستوطنات ستطرح 
للعلاج، في وقت يفتقر فيه الطرفان إلى الإرادة والدعم 
بهدف  المطلوبة  التنازلات  لتقديم  المطلوب  المحلي 

التوصل إلى اتفاق.
للسلام  دي��ون من مؤسسة كارنيجي  يقول ميشيل 
من  الاهتمام  إلى  الآن  نفتقر  »إننا  بواشنطن  الدولي 
الجانب الإسرائيلي والقدرة على المضي قدما من الجانب 

الفلسطيني، وهذا غير مشجع«.
وتستعرض الصحيفة بعض تصريحات وزير الخارجية 
الإسرائيلية أفيغدور ليبرمان الذي قال »السلام سيقوم 
من خلال الأفعال، لا القوة« وأضاف أن على الفلسطينيين 

أن يثبتوا أولا أنهم يرغبون في المفاوضات.
وبين فتور عباس بسبب سياسات إسرائيل ودعوات 
حركة المقاومة الإسلامية )حماس( له بالسماح لمقاومة 
الدعوات  أن  بلاك  يرى  بالقدس،  إسرائيل  مخططات 
على  عصية  ستكون  المتبادلة  الثقة  لبناء  الأميركية 

ترجمتها إلى خطوات حقيقية.
وكان بيان الرباعية في روسيا جاء داعما لخطة أغسطس/ 
آب 2009 لبناء دولة فلسطينية في غضون 24 شهرا، وهذه 
إشارة خفية لإسرائيل بأن المحادثات لا يمكن أن تبقى 
مفتوحة وأن الفشل في المفاوضات الثنائية قد يعني إقامة 

دولة فلسطينية من طرف واحد يعترف بها العالم.
غير أن البيان –والكلام للمحرر- الذي دعا إلى الوحدة بين 
قطاع غزة والضفة الغربية، لم يتطرق إلى الجزء الأساسي 
من العملية السياسية في فلسطين وهو حماس التي تدير 

شؤون القطاع.

 روبرت بليك مساعد وزيرة الخارجية الأمريكية خلال مؤتمر صحفي في 
كولومبو يوم 9 ديسمبر كانون الأول 2009 .

❊ نيودلهي /14 اأكتوبر/رويترز :
 صرح مسئول أمريكي يوم أمس  السبت بأن 
محققين هنودا سيستجوبون رجلا من شيكاجو 
أدين بالمساعدة في التخطيط لهجمات مومباي لكنه 
لن يرحل إلى الهند بسبب الاتهامات التي يواجهها 

في الوقت الحالي.
وتريد نيودلهي التحقيق مع ديفيد هيدلي الذي 
اعترف الأسبوع الماضي أمام محكمة أمريكية بأنه 
استكشف أهدافا للهجمات التي وقعت عام 2008 
في مدينة مومباي الهندية وقتل فيها 166 شخصا 
وأدت إلى خروج حوار السلام بين الهند وباكستان 

عن مساره.
وأك��د روب��رت بليك مساعد وزي��رة الخارجية 
الامريكية  الموجود في نيودلهي في زيارة ليومين 
للسلطات الهندية  أكد  التعاون في قضية هيدلي.

وقال بليك للصحفيين »السؤال الثاني الذي أثير 
هو ما اذا كان سيسمح لمحققين هنود بالتحقيق 
مع السيد هيدلي لمعرفة المزيد عن تورطه في 

التخطيط لهجمات مومباي والاجابة هي نعم.«
منذ  أمريكيين  محققين  مع  هيدلي  ويتعاون 
ويواجه  الاول  أكتوبر تشرين  القبض عليه في 
حكما بالسجن مدى الحياة. وطعن في 12 اتهاما 
وجهوا اليه من بينهم التآمر للتفجير وقتل أمريكيين 

وهنود.
هيدلي  تعهد  للادعاء  ممثلين  مع  وبالاتفاق 
بمساعدة المحققين والادلاء بالشهادة ضد اخرين 
مقابل تعهد بعدم ترحيله الى الهند أو باكستان أو 

الدنمرك.
ث��أري من  وهيدلي متهم أيضا بتدبير هجوم 
صحيفة دنمركية نشرت رسوما مسيئة للنبي محمد 

في عام 2005 .
وق��ال وزي��ر الداخلية الهندي ان ب��لاده لايزال 
لديها أسئلة »كثيرة أخ��رى« بشأن هيدلي الذي 
أمضى طفولته في باكستان وانها لن تسحب طلبا 

بترحيله.
ولم يستبعد بليك ترحيل هيدلي في المستقبل 
اتهامات جديدة تكون خارج نطاق  له  اذا وجهت 

الاتفاق معه.
وذكر بليك أيضا أن من المهم جدا أن تتصدى 
ومقرها  طيبة  عسكر  جماعة  لخطر  باكستان 
عن  بالمسؤولية  الهند  تتهمها  والتي  باكستان 

هجمات مومباي والتي أدين هيدلي بدعمها.
وأضاف بليك »تمثل عسكر طيبة خطرا متزايدا 
على الولايات المتحدة بسبب نمو طموحها ونطاقها 

في العالم.«

مسؤول أمريكي: الهند لها الحق في استجواب أمريكي في هجمات مومباي

اللجنة الرباعية طالبت إسرائيل بتجميد الاستيطان  

إسرائيل ترفض طلب اللجنة الرباعية بوقف الاستيطان

 ❊ وا�سنطن/ متابعات:
 جدد الرئيس الأميركي باراك أوباما يوم أمس  السبت عرض إدارته 
إجراء حوار مع طهران بعد عام من فشل عرضه السابق في تحقيق 

نتائج ملموسة.
 وفي كلمة وجهها للإيرانيين على شريط مصور بمناسبة العام 
الفارسي الجديد المعروف بعيد النيروز، تعهد أوباما بالسعي لفرض 

عقوبات قوية لمنع إيران من الحصول على سلاح نووي.
 وقال في كلمة نشر البيت الأبيض مقتطفات منها »إننا نعمل مع 
المجتمع الدولي لتحميل الحكومة الإيرانية المسؤولية لأنها ترفض 
الوفاء بتعهداتها الدولية، ولكن عرضنا بإجراء اتصالات دبلوماسية 

شاملة وحوار مازال قائما«.
 وتنفي إيران سعيها لصنع قنبلة نووية وتقول إن برنامجها النووي 
برنامجها لتخصيب  الكهرباء، كما ترفض وقف  إلى توليد  يهدف 

اليورانيوم.
  وأضاف  الرئيس الأميركي إن واشنطن ملتزمة بمستقبل »أكثر 
تفاؤلا« للشعب الإيراني على الرغم من الخلافات الأميركية مع حكومة 

طهران.
 وخلال أول عام له بالرئاسة، احتفل أوباما بعيد النيروز برسالة غير 
مسبوقة في ذلك الوقت حيث عرض على إيران »بداية جديدة« من 

الارتباط الدبلوماسي مع الولايات المتحدة.
 ولكن طهران رفضت لفتة أوباما، وكانت العلاقات الأميركية الإيرانية 
قد تدهورت بشكل أكبر عندما شنت السلطات الإيرانية حملة على 
المحتجين المعارضين بعد انتخابات متنازع عليها في يونيو/ حزيران 

الماضي مما أثار إدانة أميركية.
اختارت عزل نفسها  التي  الإيرانية هي  أوباما »الحكومة  وقال 
واختارت تركيزا على الماضي أكثر من الالتزام ببناء مستقبل أفضل 

على مدار العام الماضي«.
  وكان التنظيم قد هدد الناخبين قبل بدء الانتخابات البرلمانية، 
وحذر من أنهم سيجازفون بأرواحهم إذا أدلوا بأصواتهم، ووصف 

الانتخابات بأنها مهزلة.

الرئيس الأميركي تعهد بالسعي لفرض عقوبات قوية على إيران 

تعهد بفرض عقوبات لمنعها من الحصول على سلاح نووي 

أوباما يجدد عرض الحوار مع إيران 

❊   بغداد/14 اأكتوبر/ رويترز:

المستقلة  العليا  المفوضية  في  مصادر  قالت    
للانتخابات في العراق أن نتائج جزئية لعملية فرز ما 
يقارب %93 من الأصوات أظهرت عودة قائمة العراقية 
التي يتزعمها رئيس الوزراء السابق إياد علاوي إلى 
التقدم على ائتلاف دولة القانون الذي يتزعمه رئيس 

الوزراء الحالي نوري المالكي.
 وحسب المصادر فإن هذا التقدم جاء بحوالي ثمانية 
آلاف صوت في عموم العراق، يأتي ذلك بينما أشارت 
المفوضية في مؤتمر صحفي إلى أنها بصدد الانتهاء 
من فرز نتائج التصويت الخاص وفي الخارج، وأنها 

ستعلن النتائج النهائية في الأيام القليلة المقبلة.
 ويجري تنافس محموم بين قائمتي علاوي والمالكي 
في العراق حيث كان ائتلاف دولة القانون يتقدم على 
قائمة العراقية بعد فرز %89 من الأصوات بنحو أربعين 
ألف صوت، بينما تقدم ائتلاف العراقية بفارق 9000 

صوت بعد فرز %79 من مجمل الأصوات.
 وتقدم ائتلاف المالكي في سبع محافظات مقابل 
الملاحظ  أن  إلا  علللاوي،  لقائمة  خمس محافظات 
–حسب وكالة الصحافة الفرنسية- أن العراقية كانت 
بين أول ثلاث في ست محافظات تصدرت فيها دولة 
بين  بالتواجد  القانون  دولة  بينما فشلت  القانون، 
الثلاث الأول في المحافظات التي تقدم فيها علاوي 

باستثناء واحدة.
العراقية فازت  الفرنسية فإن   وحسب إحصاءات 
بل12 مقعدا في محافظات تقدم فيها المالكي، بينما 
القانون سوى على مقعدين في  لم تحصل دولللة 

المحافظات التي تقدم فيها علاوي، ما يجعل قائمة 
علاوي في طريقها للفوز بتسعين مقعدا في البرلمان 
العراقي المؤلف من 325 مقعداً  مقابل 88 لائتلاف 

المالكي.
 في هذه الأثناء قال علاوي إنه لن يقبل التعجل في 
تشكيل الحكومة الجديدة لأنه سيعيد كوارث السنوات 

الأربع الماضية للعراق مرة أخرى، ما يشير إلى صراع 
طويل لتشكيل الحكومة العراقية الجديدة.

 وعبر علاوي، في مقابلة أجريت من بيروت التي 
وصلها  الخميس  الماضي في زيارة وصفت بأنها 
خاصة، عن استعداده للتعاون مع المالكي إذا غير ما 
سماها توجهاته الطائفية والحزبية وقبل المصالحة.

 وأكد أنه لا يقبل حكم الحزب الواحد والرجل الواحد، 
مشيرا إلى أن الظروف الحالية في العراق لا تسمح 

للمالكي بمواصلة سياسته.
 كما شكا علاوي من عدة أمثلة للمخالفات الانتخابية، 
وقال إن حزبه قدم شكاوى لمفوضية الانتخابات والأمم 
المتحدة وجامعة الدول العربية، لكنه أكد أنه سيتعامل 
مع النتيجة النهائية للانتخابات أيا كانت، لأن العراق 
–على حد قوله- لا طريق له سوى طريق الديمقراطية 

الذي اختاره العراقيون.
 وكان ائتلاف دولة القانون شكك كذلك بنتائج الفرز 
بعد تقدم قائمة علاوي الثلاثاء الماضي وطالب بفتح 

تحقيق وبإعادة الفرز مرة أخرى.
 من جهتها انتقدت المفوضية العليا الجهات التي 
تشكك في آلية عملها وتتهمها بالتلاعب في النتائج، 
وقالت إن المزاعم التي أطلقت حول حدوث عمليات 
تزوير عارية عن الصحة وإن المفوضية على استعداد 
للتعامل مع أي أدلة تقدم لدراستها والبت فيها حسب 

القانون.
 وعبرت المفوضية عن أملها بأن يتقبل الجميع نتائج 
الانتخابات بمسؤولية وحرص لإثراء مسيرة العراق 

الديمقراطية، حسب تعبيرها.

علاوي يتقدم مجددا على المالكي بثمانية آلاف صوت في الانتخابات العراقية    

قائمة علاوي تتقدم على ائتلاف المالكي بثمانية آلاف صوت



Email: 14october@14october.com

الرئيس ضرب أروع الأمثلة بتواجده بين المنكوبين والمتضررين من كارثة السيول 
بحضرموت والمهرة بعد وقوعها مباشرة وفي ظروف مناخية غاية في الصعوبة والتعقيد

كتاب جديد يفضح أكاذيب الانفصاليين ويعكس جهود الدولة  

7 متابعاتالأحد   21 مارس  2010 م - العدد )14765( السنة الثانية و الأربعون

الاستثمار في المحافظات الجنوبية والشرقية حقق قفزة كبيرة نتيجة للرعاية الخاصة التي أولاها فخامة الرئيس علي عبد الله صالح 

في  والخدمية  التنموية  بالمشاريع  خاصا  فصلا  الكتاب  ويفرد 
المحافظات الجنوبية والشرقية ، ويشرح بالتفصيل مستندا إلى 
الإحصاءات والبيانات مجمل التطورات التنموية والخدمية وجهود 
الدولة في التنمية على مدار 19 سنة في كل محافظة من المحافظات 

السبع وفي مختلف القطاعات . 
ويخصص كتاب “ عطاء الوحدة “ فصلا خاصا عن الاستثمار في 
المحافظات الجنوبية ، حيث يؤكد أن الاستثمار حظي بأولوية كبيرة 
في اهتمامات فخامة الأخ علي عبد الله صالح رئيس الجمهورية، 
الذي أكد ومنذ خطابه الأول بمناسبة إعلان الجمهورية اليمنية في 
22 مايو 1990، ضرورة بناء اقتصاد وطني قوي والاهتمام بالإخوة 
المغتربين كتجسيد لحرص دولة الوحدة على رعايتهم وتقديم كافة 

التسهيلات ودعم استثماراتهم داخل الوطن ومساعدتهم الفعّالة في 
جهود التنمية الشاملة.

ويؤكد الكتاب أنه لم يخل بيان سياسي أو خطاب أو كلمة لفخامة 
الرئيس من تجديد التأكيد على إعطاء المزيد من الاهتمام للاستثمار 
وتشجيع المستثمرين، وتكرار الدعوة لهم للاستثمار في اليمن ، 
وأنهم سيجدون من الجهات المعنية كافة التسهيلات والرعاية سواء 
في المجال السياحي أو الصناعي أو الزراعي أو الصحي أو في مجالات 
الطاقة والنفط والغاز والمعادن وفي المنطقة الحرة بعدن وغيرها 

وبما يحقق المصالح المشتركة للجميع.
وحرص فخامة الرئيس على استقبال المستثمرين ورجال الأعمال 
العرب والأجانب الذين يقومون بزيارة اليمن، واللقاء معهم خلال 
زياراته الخارجية، بهدف تأكيد جدية القيادة السياسية والحكومة في 
تقديم كافة أوجه الدعم لهم وتشجيعهم على الاستثمار في اليمن، 
وعرض الفرص الاستثمارية المتاحة في اليمن كوجهة استثمارية 

واعدة.
كما حثّ فخامته دائماً الحكومة على تقديم المزيد من التسهيلات 
للاستثمار والتركيز على المشاريع الإنتاجية والإستراتيجية التي توفر 
المزيد من فرص العمل وتسهم في إيجاد تنمية حقيقية وعادلة 

تعالج قضايا المجتمع.
وحقق الاستثمار في المحافظات الجنوبية والشرقية قفزة كبيرة 
نتيجة للرعاية الخاصة التي أولاها فخامة الأخ علي عبد الله صالح 
رئيس الجمهورية للاستثمار والمستثمرين وتوجيهاته المستمرة 
للجهات المعنية بتقديم كافة التسهيلات والامتيازات التي يمنحها 
قانون الاستثمار رقم 22 لسنة 2002 للمستثمرين وتذليل الصعوبات 
أمامهم. كما أصدر فخامته قراراً جمهورياً برقم 35 لسنة 2006 
العمراني  والتخطيط  والمساحة  للأراضي  العامة  الهيئة  بإنشاء 
التي دمجت مصلحة المساحة والسجل العقاري، ومصلحة أراضي 
وعقارات الدولة، وقطاع التخطيط الحضري بوزارة الأشغال العامة 
والطرق في هيئة واحدة من أهم أهدافها تحقيق الاستفادة القصوى 
من أراضي وعقارات الدولة واستغلالها الاستغلال الأمثل وتحديد 
وظائفها وأولويات التصرف فيها بما يخدم أغراض التنمية المختلفة، 
وإيجاد بيئة مناسبة لجذب الاستثمارات المختلفة وتشجيعها وتقديم 

التسهيلات اللازمة لإقامتها.
على  والأجانب  والعرب  اليمنيين  المستثمرين  فخامته  وشجّع 
له من أهمية كبيرة في  لما  اليمن والاستثمار فيها  إلى  القدوم 
تحقيق التنمية الاقتصادية والاجتماعية من خلال توفير فرص 

العمل وتقليص البطالة والحد من الفقر وخصوصا في المحافظات 
الجنوبية والشرقية.

البرنامج  أحد أهم محاور  بيئة استثمارية جاذبة  إيجاد  ويعتبر 
الانتخابي لرئيس الجمهورية والذي أكد على تشجيع الاستثمار 
وتقديم كافة التسهيلات للاستثمارات المحلية والعربية والأجنبية، 
وتطوير القوانين والإج��راءات المتصلة بالاستثمار وفي مقدمتها 
قانون الاستثمار، وتخصيص أراض للاستثمار في كافة المحافظات 
وتوفير الخدمات الأساسية لها، وتفعيل دور الهيئة العامة للأراضي 
والمساحة والتخطيط العمراني في القيام بدورها في ضمان حقوق 
الملكية والحد من منازعات الأراضي وتعزيز ثقة المستثمرين، واتخاذ 
المزيد من الخطوات لتبسيط الإجراءات الجمركية، والارتقاء بنوعية 

الخدمات المصرفية والوصول بها إلى المستوى العالمي.
وتنفيذاً لتوجيهات رئيس الجمهورية بذلت الحكومات المتعاقبة 
جهوداً كبيرة في تحسين بيئة الاستثمار من خلال تقليص تدخل 
الدولة في الحياة الاقتصادية، وتطبيق مبدأ النافذة الواحدة للتعامل 
مع كافة المشاريع والأنشطة الاستثمارية عبر جهة واح��دة هي 
الهيئة العامة للاستثمار، حيث تم التوقيع على العديد من اتفاقيات 
التفاهم بين الهيئة وكافة الجهات الحكومية ذات الارتباط بالنشاط 
الاستثماري التي تحدّد كافة الاختصاصات والمهام التي تقوم بها 
مكاتب الجهات المعنية لدى الهيئة العامة للاستثمار، كما صدر قرار 
مجلس ال��وزراء نهاية العام 2007 بشأن إنشاء المؤسسة العامة 
القابضة للتنمية العقارية والاستثمار والتي سيتم تسليمها كافة 
أراضي الدولة الصالحة للأنشطة الاستثمارية لتقوم بإدارتها والترويج 
لها والدخول بها كشريك مساهم في المشاريع الاستثمارية مقابل 

قيمة الأراضي.
وقامت الحكومة بإقرار مصفوفة تحرير مناخ الاستثمار وإصدار 
القرارات اللازمة لتنفيذها، وتفعيل دور المحاكم التجارية وتخصيص 

قاض فيها للبت في القضايا الاستثمارية.
وشهد العام 2007 حدثاً استثمارياً كبيراً تمثّل في انعقاد مؤتمر 
فرص الاستثمار في الجمهورية اليمنية بمشاركة واسعة من الشركات 
والمؤسسات الخاصة في اليمن ودول مجلس التعاون لدول الخليج 
العربية، وقد أسفر المؤتمر عن توقيع العديد من الاتفاقيات لمشاريع 

استثمارية واعدة وكبيرة بقيمة إجمالية تصل إلى 3.7 مليار دولار.
وفي إطار جهود الحكومة لتحسين البيئة الاستثمارية وتعزيز 
وتطوير نتائج هذا المؤتمر شهدت مدينة المكلا بمحافظة حضرموت 
في بداية 2008 التظاهرة الاستثمارية والاقتصادية المتمثّلة في 
مؤتمر الاستثمار السياحي والعقاري الذي نظمته غرفة تجارة وصناعة 
حضرموت بالتعاون مع الهيئة العامة للاستثمار ووزارة السياحة يومي 
26 و27 مارس، عرضت فيه فرص استثمارية حقيقية وجاهزة على 

رجال الأعمال بكلفة استثمارية بلغت 3 مليارات دولار. 
كما تم تشكيل لجنة فنية بقرار من مجلس الوزراء تتولى الإعداد 
والتحضير لعقد منتديات اقتصادية دورية للترويج للاستثمار على 
مستوى القطاعات الاقتصادية ومنها مؤتمر الصناعة مستقبل اليمن 
الذي عقد في مدينة المكلا يومي 22 و23 ديسمبر 2008 والذي 

نظمته غرفة تجارة وصناعة حضرموت ووزارة الصناعة والتجارة. 
المشاريع  عدد  أن  للاستثمار  العامة  الهيئة  إحصائيات  وتؤكد 
الاستثمارية المرخص لها في المحافظات الجنوبية والشرقية منذ 
تأسيس الهيئة عام 1992 وحتى نهاية عام 2008 بلغ 2885 مشروعاً 
في القطاعات الصناعية والزراعية والسمكية والخدمية والسياحية.
وقدّر إجمالي رأس المال الاستثماري لتلك المشاريع بتريليون و130 

ملياراً و765 مليوناً و632 ألف ريال، والموجودات الثابتة 569 مليار 
و100 مليوناً و924 ألف ريال ، ووفّرت تلك المشاريع 71906 فرصة 

عمل خلال الفترة 1992 - 2008. 
وقطاعياً حاز القطاع الصناعي على العدد الأكبر من المشاريع 
الاستثمارية في المحافظات السبع ب� 1377 مشروعاً برأس مال 
استثماري 623 ملياراً و695 مليوناً و387 ألف ريال، وبموجودات 
ثابتة 444 ملياراً و905 ملايين و736 ألف ريال، كما وفّرت 33821 

فرصة عمل.
وتلاه القطاع الزراعي ب� 210 مشاريع برأس مال استثماري 13 
ملياراً و348 مليوناً و834 ألف ريال، وبموجودات ثابتة 7 مليارات و971 

مليوناً و168 ألف ريال، كما وفّرت 3744 فرصة عمل.
وسجّل القطاع السمكي 150 مشروعاً برأس مال استثماري 37 
ملياراً و805 ملايين و563 ألف ريال، وبموجودات ثابتة 25 ملياراً 

و871 مليوناً و540 ألف ريال، كما وفّرت 5053 فرصة عمل.
أما القطاع الخدمي فقد بلغ عدد مشاريعه 693 مشروعاً برأس 
مال استثماري 317 ملياراً و746 مليوناً و750 ألف ريال، وبموجودات 
ثابتة 51 ملياراً و608 ملايين و836 ألف ريال، كما وفّرت 13234 

فرصة عمل.
بينما استقطب القطاع السياحي 455 مشروعاً برأس مال استثماري 
138 مليار و169 مليوناً و96 ألف ريال، وبموجودات ثابتة 38 مليار 

و743 مليوناً و644 ألف ريال، كما وفّرت 16054 فرصة عمل.

مشروع الغاز الاستثمار الأكبر
ويعرض الكتاب لبعض المشاريع العملاقة التي يستفيد منها 
كل أبناء اليمن وخصوصا في المحافظات الجنوبية والشرقية وفي 
مقدمتها مشروع الغاز الطبيعي المسال والمنطقة الحرة في عدن. 

ويؤكد الكتاب أن مشروع الغاز الطبيعي المسال الذي أشرف عليه 
شخصيا وتابعه لحظة بلحظة  فخامة الأخ علي عبد الله صالح رئيس 
الجمهورية ضمن المشاريع الإنمائية والخدمية بمناسبة العيد الوطني 
التاسع عشر للجمهورية اليمنية “22 مايو”، أكبر مشروع استثماري في 
اليمن والمشروع الاقتصادي العملاق لتصدير الغاز الطبيعي المسال 
في منطقة بلحاف بمحافظة شبوة والتي تقدّر كلفته بأكثر من 5 

مليارات دولار.
وقد دشّن رئيس الجمهورية في 19 نوفمبر 2008 المرحلة الأولى 
من المشروع والمتمثلة في وصول الغاز الطبيعي من حقول الغاز 
في القطاع رقم 18 بصافر في مأرب إلى منطقة ميناء بلحاف على 
ساحل البحر العربي وعبر خط الأنبوب الممتد من صافر إلى منشآت 

التسييل والتصدير في بلحاف بطول 320 كيلو متراً. 
وفي مضمار عرضه لميناء الحاويات بعدن كمشروع المستقبل يقول 
الكتاب إن مدينة عدن تعد العاصمة الاقتصادية والتجارية لليمن، 
وأول منطقة حرة صناعية وتجارية. وتتوفر فيها الثروة السمكية 
والأنشطة الصناعية المختلفة وأقدم مصفاة للنفط. وتتوسع فيها 
باضطراد استثمارات القطاع الخاص في المنطقة الحرة والمناطق 

الصناعية وفي النشاط السياحي.
وأصدر رئيس الجمهورية القرار الجمهوري رقم 49 لسنة 1991 
بإنشاء الهيئة العامة للمناطق الحرة، والقانون رقم 4 لسنة 1993 
بشأن المناطق الحرة، الذي ينص على إنشاء منطقة حرة تشمل 
مدينة عدن، وتطبيق نظام المنطقة الحرة فيها على مراحل، وإنشاء 
مناطق حرة أخرى في الجمهورية اليمنية بقرار من رئيس مجلس 

الوزراء.

في  بعدن  الحرة  المنطقة  إدارة  واختصاصات  مهام  وتتمثل 
مسئوليتها عن إدارة واستثمار وتطوير المنطقة الحرة من خلال إصدار 
التراخيص والمستندات القانونية اللازمة للأعمال ولمختلف النشاطات 
والمهن المسموح بها داخل المنطقة الحرة، وتخصيص المساحات 
والمستودعات والأرصفة اللازمة للمشاريع داخل المنطقة الحرة، 
وتمكين المستثمرين من الحصول على مختلف الخدمات والتسهيلات 

اللازمة، وتملّك واستئجار وتأجير الأراضي والعقارات.
وتوفّر إدارة المنطقة الحرة في عدن خدمات تنافسية عالية المستوى 
لتأسيس وتشغيل المشاريع الاستثمارية وتبذل جهداً مستمراً لبناء 
قدراتها المؤسسية وتحسين إجراءاتها الإدارية، وإيجاد بيئة عمل 
جاذبة للمستثمرين. كما تنسق المنطقة الحرة مع الهيئة العامة 
للاستثمار لرصد سوق الاستثمارات الإقليمية والدولية لتعزيز قدراتها 
التنافسية والعمل لتحقيق أهدافها من خلال الالتزام بمبادئ الشفافية 
المستمر لعملياتها وخدماتها  البيئة والتحسين  والمحافظة على 

لمجتمع الأعمال. 
الرئيس يخفّف الكارثة

ويختتم الكتاب بلفتة مهمة قام بها فخامة الرئيس علي عبد الله 
صالح عندما هطلت السيول وتدفقت الأمطار نهاية العام 2008 
على محافظات حضرموت والمهرة والأسلوب الذي تعامل به كقائد 
ومسؤول للتخفيف من هذه الكارثة . ويشير الكتاب في هذا الصدد إلى 
زيارة فخامة الأخ علي عبد الله صالح رئيس الجمهورية لمحافظتي 
حضرموت والمهرة محافظتين اللتين  ضربتهما العاصفة الاستوائية، 
ليشاهد ويتلّمس عن قرب حجم وهول هذه الكارثة وما ألحقته 
الأمطار والسيول من دمار في مختلف مديريات مناطق المحافظتين. 

وبتواصله مع كل الجهات لسرعة إنقاذ وإغاثة المواطنين المتضرّرين 
ساعدت زيارته في تخفيف أثر الكارثة على المتضرّرين ورفعت جهود 

الإنقاذ والإيواء والإغاثة بوتيرة عالية.
وحملت زيارة رئيس الجمهورية لمحافظتي حضرموت والمهرة فور 
كارثة الأمطار والسيول التي اجتاحت المحافظتين يوم 24 أكتوبر 
لكل  مباشر  توجيه  بمثابة  وكانت  رائعة،  ومعاني  2008 دلالات 
أجهزة الدولة ومؤسساتها كافة، بضرورة اتخاذ الآليات الصحيحة 
والمناسبة واستنفار كل القوى والطاقات لإدارة الكارثة بمسئولية 
وطنية وإنسانية بالغة ، حيث توافد على محافظة حضرموت عدد 
كبير من أعضاء الحكومة واستقر البعض منهم في المحافظة حتى 

إنهاء عملية الإنقاذ والإغاثة.
المنكوبين  بين  بتواجده  الأمثلة  أروع  الرئيس  الأخ  وض��رب 
والمتضررين بعد وقوع الكارثة مباشرة وفي ظروف مناخية غاية 
في الصعوبة والتعقيد، وكانت لزيارته مؤشرات مهمة أعطت إشارة 
واضحة لكل المعنيين وللدولة بكافة مستوياتها وإداراتها ومؤسساتها 
بضرورة العمل الجاد وعلى وجه السرعة لاحتواء آثار هذه الكارثة 

المدمّرة وبذل كافة الجهود وتسخير كل الإمكانيات لإنقاذ المواطنين 
المحتاجين وإيواء المشرّدين وإعادة إعمار ما دمّرته  ومساعدة 

الأمطار والسيول من مرافق الخدمات العامة.
وأشعر اهتمام فخامته وال��ذي حمل في ثناياه معاني الوطنية 
والإنسانية الجميع بقرب القيادة من مأساتهم ومعاناتهم، وأوحت 
إلى المعنيين  بضخامة الكارثة وبضرورة حشد الطاقات وتسخير 
كل الإمكانيات، وجعل الاهتمام ينصبّ على معالجة الآثار المباشرة 
للكارثة سواء على المستوى البشري أو العمراني والابتعاد عن الذاتية 
والأنانية والإهمال وإغلاق كل الأبواب على الفاسدين ومرضى النفوس 

لاستغلال هذه الكارثة لمصالح سياسية أو شخصية ضيقة.

غلاف كتاب )عطاء الوحدة(

إبراهيم العشماوي

تريليون و130 مليار ريال قيمة مشاريع استثمارية مرخصة في المحافظات الجنوبية والشرقية حتى نهاية 2008 
عطاء الوحدة يعم الوطن اليمني شماله وجنوبه رغم الصعوبات

عر�س/ محمد عبدالله اأبو را�س

صدر عن دائرة التوجيه المعنوي كتاب جديد للزميل الصحفي إبراهيم 
العشماوي بعنوان » عطاء الوحدة « عن مسار التنمية في المحافظات 

الجنوبية والشرقية 1990 ـ 2009 .
 الكتاب الذي صدر في 270 صفحة من القطع المتوسط يأتي أبلغ 
رد على أكاذيب وترهات دعاة التمزق والانفصال ، ويفضح الشعارات 
الكاذبة التي تتخذ من التحديات الاقتصادية والتنموية مدخلا للطعن 
في ظهر الوحدة بترديد أكاذيب عن الحرمان والتمييز بين المحافظات 

في المشاريع والبنية التحتية وهو ما يرد عليه الكتاب موثقا بالأرقام والإحصاءات . 

مشاريع عملاقة يستفيد منها كل أبناء اليمن وخصوصا في المحافظات الجنوبية 
والشرقية وفي مقدمتها مشروع الغاز الطبيعي المسال والمنطقة الحرة بعدن
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ملاحظات على مشروع التعديلات التي تضمنها
التقرير المقدم من:

)لجنــة تقنــين اأحكـــام ال�سريـعــــة الإ�سلاميـــة( 

بمجل�س النواب

حول

قانــون الجرائــم والعقوبــات

رقم )12( ل�سنة 1994 م

دفاعاً عن البرنامج الانتخابي لرئيس الجمهورية.. دفاعاً عن الدولة الوطنية الحديثة ليمن 22 مايو

الأحد  21  مارس 2010 م - العدد )14765 ( السنة الثانية و الأربعون

في اليمن
البانية 

احذروا..م�شروع  دولة ط

)276( من  الم��ادة  تج��رم 

الناف��ذ  العقوب��ات  قان��ون 

))المس��اس((  المتضمن��ة 

المتمث��ل  ال��زواج،  بحرم��ة 

في الأفع��ال التي تتنافى مع 

الواجبين  والح��رص  الأمانة 

الواسع  التعبير  فيه، حس��ب 

الوارد في النص، وذلك دون 

تحديد ماهي��ة الأفعال محل 

التجريم، الأمر الذي يتعارض 

مع المادة )47( من الدستور 

الت��ي تنص على ع��دم جواز 

التجري��م أو العق��اب إلا بناءً 
على نص قانوني.

المــادة )276(
المساس بحرمة الزواج

الن��ص الحال��ي
))يعاقب بالحبس مدة لا تزيد على سنة أو بالغرامة كل شخص 
متزوج رجلًا كان أو أنثى أتى أفعالًا تتنافى مع الأمانة والحرص 

الواجبين في الزواج((.

النص بعد التعديل
))يعاقب بالحبس مدة لا تزيد على ستة أشهر أو بالغرامة 
كل شخص متزوج رجلًا كان أو امرأة أفشى أسرار العشرة 

الزوجية((.

الاق���تراح
إن ما أوردناه من اعتبارات ومسوغات وغيرها مما لم يتسع 
المقام لإيراده، كل ذلك يؤكد ضرورة حذف المادة )276( من 
القانون النافذ وكذلك استبعاد التعديل المقترح لها من باب 

أولى.
هناك نص قانوني غريب لا مثيل له في العالم أجمع هو نص 

المادة )276( من قانون العقوبات النافذ وهي كالتالي:
))يعاقب بالحبس مدة لا تزيد على سنة أو بالغرامة كل شخص 
متزوج رجلًا كان أو أنثى أتى أفعالًا تتنافى مع الأمانة والحرص 

الواجبين في الزواج((.
وقد عدلت لجنة التقنين بمجلس النواب المادة )276( فكان أن 

صار عنوانها هو: ))إفشاء أسرار العشرة الزوجية((.
وتنص المادة )276( على ما يلي:

))يعاقب بالحبس مدة لا تزيد على ستة أشهر أو بالغرامة 
كل شخص متزوج رجلًا كان أو امرأة أفشى أسرار العشرة 

الزوجية((.
وقد بررت اللجنة إيراد هذا النص الغريب بما لفظه: ))تم 
تغيير العنوان والمضمون لتحديد طبيعة الأفعال التي تتنافى 

مع الأمانة والحرص الواجبين في العشرة الزوجية((.
وفيما يلي نورد وجهين للاعتراض على التعديل الذي أدخلته 

اللجنة على المادة )276( من قانون العقوبات النافذ:

وجه���ا الاعت���راض :
ال��واض��ح  الأول:  ال��وج��ه 
الحالي  النص  م��ن  ك��لًا  أن 
)276( في قانون العقوبات 
والنص المقترح في مشروع 
اللجنة الذي لا مثيل له في 
القوانين الجنائية المقارنة، 
يتسمان بالغموض والجهالة 
بل  يتعذر،  التي  المطلقة، 
ويستحيل بسببها، إعمال أي 
من النصين، دون اللجوء إلى 
التفسير والقياس الجنائيين 
المحظورين دستوراً، ولقد 
أن  باللجنة  الأح���رى  ك��ان 
توصي بحذف المادة )276( 
النافذ، لا  القانون  من متن 
أن تقوم بتعديلها بإيراد نص 
أشد جهالة وأكثر غموضاً من 

النص الموجود فيه.
ل��ذا نقترح وج���وب حذف 
ال��ن��ص��ي��ن م��ع��اً ل��أس��ب��اب 

التالية:
اتسامهما   : الأول  السبب 
ب��ال��غ��م��وض وال��ج��ه��ال��ة 

وافتقادهما لخاصيتي الدقة والوضوح اللتين يجب أن تتميز 
بهما النصوص القانونية بشكل عام، والعقابية منها بشكل 
خاص، إذ أن أياً من النصين النافذ والمقترح من قبل اللجنة، 
لم يحددا النشاط المادي المعاقب عليه تحديداً دقيقاً أو حتى 
غير دقيق، بل إنهما وردا بألفاظ وعبارات عامة لا تتضمن أي 
تحديد للنشاط المكون للركن المادي )الموضوعي( للجريمة 

المعاقب عليها.
السبب الثاني : تجرم المادة )276( من قانون العقوبات النافذ 
المتضمنة ))المساس(( بحرمة الزواج، المتمثل في الأفعال 
التي تتنافى مع الأمانة والحرص الواجبين فيه، حسب التعبير 
الواسع الوارد في النص، وذلك دون تحديد ماهية الأفعال محل 
التجريم، الأمر الذي يتعارض مع المادة )47( من الدستور التي 
تنص على عدم جواز التجريم أو العقاب إلا بناءً على نص 

قانوني.
السبب الثالث : إن الجريمة المسماة )إفشاء أسرار العشرة 
الزوجية( الواردة في مشروع التعديلات والتي وضعت لتحل محل 
جريمة )المساس بحرمة الزواج( الكائنة في القانون النافذ، 
هي أشد جهالة وغموضاً من سابقتها، لأنها تجرم إفشاء أسرار 
العشرة الزوجية دون بيان طبيعة تلك الأسرار وماهيتها أو حتى 
وضع ضوابط وحدود معينة لأمور التي تعتبر )أسرار عشرة 

زوجية( يعاقب على إفشائها.
السبب الرابع : إن عبارة ))أسرار العشرة الزوجية(( فضفاضة، 
تجعل التجريم دون ضفاف، لأنه لا توجد حدود للعشرة الزوجية، 
فهي واسعة اتساع الحياة البشرية والعلاقة بين الرجل والمرأة 
)الذكر والأنثى(، فهل كل ما يحدث بين الزوجين خلال حياتهما 
من مناقشات وخلافات ومجاملات ومنازعات ومنازلات وفرقة 
وهجر وسعادة وح��زن وضحك وبكاء ... ال��خ، هو من قبيل 
الأسرار، بحيث إذا أفشى أحدهم شيئاً منها يعتبر مرتكباً لجريمة 
إفشاء الأسرار الزوجية؟! أم أن أسرار العشرة الزوجية التي يعد 
إفشاؤها جريمة، لا تشمل كل ما يحدث بين الزوجين، وإنما 
تتعلق بجوانب معينة من حياتهما، وما هي تلك الجوانب التي 

حرص المشرع على تجريم إفشاء أسرارها؟!
الوجه الثاني : يحق لنا أن نتساءل بصدد نص المادة )276( في 
قانون العقوبات النافذ كذا النص القانوني المعدل والمقترح من 
قبل اللجنة: هل إذا شكت الزوجة من هجر زوجها أو بخله عليها أو 

تعلقه بزوجة أخرى له أو ارتباطه بعشيقة 
أو مطالبته لزوجته بتمكينه من نفسها أثناء 
الحيض أو محاولته إتيانها في دبرها، تكون 
قد أفشت أسرار العشرة الزوجية ويتوجب، 
من ثم، عقابها؟! كذلك: هل يعتبر مرتكباً 
جريمة إفشاء أسرار العشرة الزوجية الزوج 
الذي يشكو زوجته إلى أهلها لأنها تمنعه 
من نفسها أو تدخل إلى بيته من لا يرغب 
في إدخاله أو تخرج بغير إذنه أو أنها تسرقه 
أو أنها لا تظهر له الاحترام الكامل أو حتى لا 
تتزين له، وغير ذلك من الأمور التي تحدث 

في الحياة الزوجية؟!
إن ما أوردن��اه من اعتبارات ومسوغات 
وغيرها مما لم يتسع المقام لإيراده، كل 
ذلك يؤكد ضرورة حذف المادة )276( من 
التعديل  استبعاد  كذلك  النافذ  القانون 

المقترح لها من باب أولى.

المــادة )280(
الدياثــــــــــــة

الن��ص الحال��ي
))يعاقب بالحبس مدة لا تزيد على خمس عشرة سنة كل من 
يرضى لزوجته أو أية أنثى من محارمه أو من اللائي له الولاية 
عليهن أو ممن يتولى تربيتهن فعل الفاحشة فإن عاد إلى ذلك 
تكون عقوبته الإعدام وتعاقب المرأة التي ترضى لبناتها فعل 

الفاحشة بذات العقوبة((. 

النص بعد التعديل
))يعاقب بالحبس مدة لا تزيد على سبع سنوات كل من يرضى 
لزوجته أو أية أنثى من محارمه أو من اللائي له الولاية عليهن 
أو ممن يتولى تربيتهن فعل الفاحشة فإن عاد إلى ذلك تكون 
عقوبته الحبس مدة لا تقل عن سبع سنوات ولا تجاوز خمس 
عشرة سنة، وتعاقب المرأة التي 
الفاحشة  فعل  لبناتها  ترضى 

بذات العقوبة((.
وهنا لا بد من إبداء الملاحظات 
التالية على التعديل المقترح من 

قبل اللجنة:
الملاحظة الأولى : إن التشدد 
مع الديوث، يترتب عليه، حتماً، 
محاربة البغاء والحد من تفشيه، 
لأن كل رب أسرة وعائلة سيعمد 
إلى التربية الصالحة لمن تحت 
سيطرته ومجابهة كل من فسد 
من بناته أو من له ولاية عليها 
من النساء، ليدفع عنه عار الدياثة 
وعقوبتها، أما التساهل فنتيجته 

هي العكس تماماً.
العقل  إن   : الثانية  الملاحظة 
والمنطق يقضيان بأن التشدد 
مع الديوث أولى من التشدد مع 
البغي، ذلك أن من أهم عوامل 
تفشي الجريمة أياً كان نوعها، 
عناصرها  وأه���م  البيئة  ه��ي 
الأس��رة، ومن ثم، فإنه لو قام 
بواجبه  وعائلة  أس��رة  رب  كل 
تجاه بناته وزوجته ومن له ولاية 
عليهن، لما تفشى الفساد فيهن ولابتعدن عن طريق الرذيلة 

وممارسة الدعارة.
ولذلك فإن تخفيف عقوبة )الديوث( هو أكبر برهان على عدم 
تناسب العقوبة المقررة في التعديلات الواردة بمشروع القانون 
مع جريمتي الدياثة والدعارة، وذلك من حيث تخفيف عقوبة 

الديوث وتشديد عقوبة العاهرة.
الملاحظة الثالثة : إن القوانين الجنائية في العالم أجمع، تشدد 
عقوبة القوادين، لأنهم سبب أساسي في تكاثر العاهرات وانتشار 
الدعارة، بينما جنحت اللجنة في مضمار تعديلها للمادة )280(، 
إلى تشديد عقوبة البغي وخففت عقوبة الديوث وكان الأولى 

هو العكس.
الملاحظة الرابعة : إن معاقبة الديوث بالسجن شبه المؤبد )15 
سنة( ولا تقل مدة السجن عن )سبع سنوات(، هو أيضاً مبالغة 

في التشدد دون ضرورة.
ولذلك نرى تخفيف العقوبة بحديها الأدنى والأعلى.

الملاحظة الخامسة : لم ينص القانون النافذ أو مشروع القانون 
على عقوبة من يرضى لأولاده من الذكور فعل الفاحشة؟! ذلك 
أن هذه الجريمة ليست مقصورة على الإناث، بل يمكن أن يكون 
الشخص ديوثاً فيما يخص أولاده من الذكور وخاصة الأحداث 

منهم.

البغـــــاء )الدعارة(
أضافت لجنة التقنين بمجلس النواب مادة بعد نص المادة 
)280( من قانون العقوبات النافذ فيما يخص جريمة )الدعارة 

أو البغاء(، وتنص المادة المضافة على ما يلي:
))البغاء هو احتراف الزنا واتخاذه وسيلة للتكسب وتعاقب 

البغيُ على النحو التالي:
1 - إذا أقيم عليها الحد الشرعي بالجلد فتعزر بالحبس مدة 

لا تزيد على خمس سنوات.
2 - إذا توفرت الأحوال المنصوص عليها في المادة )267( 
فتكون العقوبة الحبس مدة لا تقل عن خمس سنوات ولا 

تجاوز عشر سنوات.
3 - في حالة العود إلى الجريمة تكون العقوبة الإعدام 

تعزيراً.((.

أوج���ه الاع���تراض :
الوجه الأول : عاقبت هذه المادة الأنثى 
ممارسة  إل��ى  ال��عَ��ود  حالة  في  البِغيّ، 
الدعارة، بالإعدام تعزيراً، وهذا يتنافى 
ال��وارد للبغاء بأنه: احتراف  مع التعريف 
الزنا، والمعلوم بالضرورة هو أن الاحتراف 
يقتضي العود أي التكرار لإيجاب المساءلة 
الجنائية والعقاب، ذلك من ناحية، أما من 
للبغي  القتل  فإن عقوبة  أخ��رى،  ناحية 
ال��واردة بالمشروع، ما أنزل الله بها من 
سلطان، إذ لم ترد في شرع ولا حواها قانون 
ما في جميع أنحاء العالم، باستثناء )دولة 
طالبان( قبل سقوطها في )أفغانستان(، 
كما أنه ليس لهذه العقوبة أصل في كتب 
الفقه الإسلامي، ذلك أنه لم يسمع عن أحد 
من أئمة الفقه المعتمدين أو المعتبرين 
ز أو أقر أو أفتى بأن تعاقب البغي  أنه جَوَّ
بالإعدام. ما يجعل هذه الفقرة رقم )3( 
القانون،  مشروع  في  المضافة  بالمادة 
التي  الدستور  من   )3( للمادة  معارضة 

تنص على أنه:
))الشريعة الإسلامية مصدر جميع التشريعات((.

الوجه الثاني : أن هذه العقوبة لم تقررها، عبر التاريخ، أية 
حضارة إسلامية، قديمة كانت أم حديثة، كما أنه لم يتضمن 
هذه العقوبة أي تشريع جنائي مقارن. وعلى الرغم من أنه قد 
ظهرت في اليمن وغيرها من البلدان، فترات تفشى فيها البغاء 
إلى درجة كبيرة، إلا أننا لم نقرأ ونسمع عن أحد أنه قرر أو نص 
على إعدام البغي لمحاربة رذيلة البِغاء. ويستثنى من ذلك )دولة 
طالبان( في أفغانستان أثناء حكمها لها، فهي الوحيدة التي أقرت، 
كما سبقت الإشارة، إعدام البَغِيَّ وجرى تنفيذ بعض أحكام 
الإعدام في إحدى الساحات وذلك بإطلاق النار على رأس المرأة 
المحكوم بإعدامها، وتم تصوير مشهد الإعدام الرهيب ونقله 

عبر الأقمار الصناعية إلى كافة 
أنحاء العالم الذي وقف بأجمعه 

ضد دولة )طالبان(.
الوجه الثالث : إن هذه العقوبة 
المتطرفة في تشددها، تشكل 
مخالفة لقول النبي صلى الله 
عليه وآله وسلم: )ادرؤوا الحدود 
بالشبهات وادفعوا القتل عن 
إذ  استطعتم(،  ما  المسلمين 
هذا الحديث محل إجماع علماء 
الشريعة،  وفقهاء  الإس���لام 
ذلك أن حد الزنا يسقط بأدنى 
شبهة، باعتباره من الحقوق 
الخالصة لله سبحانه وتعالى، 
البغي  إع���دام  يسوغ  فكيف 
عليها  التعزير  شهادة  بقيام 
أو بمجرد القرائن أنها عادت 
للبغاء أو أنها محترفة للزنا مع 
توافر كافة المسقطات للحد؟!

الوجه الرابع : إن هذه العقوبة 
تشكل إضراراً بمصالح الدولة 
فيما يتعلق بالجانب التشريعي 
في  مكانتها  ع��ل��ى  وي��ؤث��ر 
المجتمع ال��دول��ي، وذل��ك من 
التشريعات  غالبية  أن  حيث 

تنتهج سياسة إلغاء عقوبة الإعدام، بينما اليمن في المقابل 
تفرط في تقرير هذه العقوبة لجرائم لا تستوجبها، كما أنها 

تطبقها في غير محلها المقرر شرعاً.
الوجه الخامس: إن تفشي البغاء أو الدعارة هو مرض اجتماعي 
الغالب الأعم، عوامل اقتصادية وربما سياسية،  سببه، في 
ومن ثم، فإن علاجه لا يكون بقتل العواهر من النساء، وإنما 
باستئصال مصدر الداء أولًا، وهو مسببات الفساد وأسبابه، ثم، 
في ضوء ذلك، يتم إقرار العقوبة المناسبة للجرائم الاجتماعية 

المترتبة عليه كجريمة ممارسة الدعارة.
الوجه السادس: ليس معلوماً المقصود بالأحوال الواردة بالمادة 
)267( من مشروع القانون، فالثابت أنها تتعلق بالزنا الذي لا 

يتوافر دليله الشرعي.
فهل تريد لجنة التقنين بمجلس النواب في مشروع قانونها 
البديل عن قانون العقوبات النافذ عقاب البغي مرتين، الأولى: 

عن جريمة زنا وكرة أخرى عن جريمة دعارة؟!
إذا كان الأمر كذلك، فهذا أمر خطل، لأن العقاب عن الدعارة 
يتضمن، بذاته، عقاباً على الزنا الذي لا يتوافر دليله الشرعي 
]المادة )267( من القانون النافذ[، فإذا كانت الداعرة متزوجة 
طُبِّق بشأنها الحد إذا توافرت شروطه وتخلفت مسقطاته، طبقاً 

لما هو مقرر في القانون اليمني.

المــادة )283(
عقوبــة شــارب الخمــر

الن��ص الحال��ي
))يعاقب بالجلد ثمانين جلدة حداً كل مسلم بالغ عاقل شرب خمراً فإذا 
شربها في محل عام جاز تعزيره بعد إقامة الحد بالحبس مدة لا تتجاوز 

سنة.
ويعاقب غير المسلم بالحبس مدة لا تزيد على ستة أشهر إذا شربها 

علانية ويعاقب الشريك بالحبس مدة لا تزيد على سنة.((. 

النص بعد التعديل
وافقت عليها اللجنة كما وردت في القانون النافذ ما عدا وضع كلمة 

))المساعد(( بديلًا عن كلمة ))الشريك(( الواردة بعد عبارة ))إذا شربها 
علانية ويعاقب((.

الن��ص المقت��رح
))يعاقب بالجلد ثمانين جلدة حداً كل مسلم بالغ سن الثامنة عشرة 

... الخ((.
أدخلت لجنة التقنين في مشروعها العقابي عدة تعديلات على المادة 
)284( حول جريمة شرب الخمر في اليمن، كما أن اللجنة لم تمس بعض 
عناصر المادة المذكورة بالتعديل رغم لزوم ذلك على النحو الذي نوضحه 

فيما يلي:
- إن كلمة ))بالغ(( الواردة في المادة )283( من مشروع قانون العقوبات 
مُبهمة، وغير كافية من حيث بيان سن المسئولية الجنائية التامة التي 
قد تستوجب توقيع عقوبة الجلد على المُدان، فقد يكون بلوغ بعض 
الأولاد في سن الثانية عشرة إذا كان المقصود ب� ))البلوغ(( هو النضج 

الجنسي.
ولذلك لا بد من إضافة عبارة ))بالغ سن الثامنة عشرة(( بعدها بحيث 

تصير الفقرة الأولى من المادة )283( كالتالي:
))يعاقب بالجلد ثمانين جلدة حداً كل مسلم بالغ سن الثامنة عشرة 

... الخ((.
والعلة في ذلك أن العبرة في توقيع عقوبات الحد الشرعي هي توافر 
شروط التكليف ومن أهمها: بلوغ سن الرشد الجنائي ]وهي 18 سنة[، 

وليس البلوغ الفيسولوجي بمفهومه الجنسي التقليدي.
وهذا الحكم يتسق مع حكم المادة )31( من قانون العقوبات النافذ والتي 

تجعل سن المسئولية الجنائية التامة هي ثمانية عشر عاماً هجرياً.

المــادة )284(
مسقطات حد الشرب

الن��ص الحال��ي
))يسقط حد الشرب إذا ثبت أمام المحكمة توفر حالة من 

الحالات الآتية:
1 - عدم معرفة الشارب بأن ما شربه خمراً.

2 - دعوى الإكراه أو الضرورة المحتملة.
3 - إذا فقد أحد الشهود أهليته. 

4 - إذا رج��ع ال��ش��ارب عن 
إقراره.((. 

النص بعد التعديل
))يسقط حد الشرب إذا ثبت 
أمام المحكمة توفر حالة من 

الحالات الآتية:
-1 عدم معرفة الشارب بأن ما 

شربه خمر.
-2 دعوى الإكراه أو الضرورة 

المحتملة.
-3 إذا فقد أحد شهود الإثبات 

أهليته.
ال��ش��ارب عن  رج���ع  إذا   4-

إقراره.((.

الن��ص المقت��رح
))يسقط حد شرب الخمر إذا 
ثبت أمام المحكمة توفر حالة 

من الحالات الآتية:....((.
ويستحسن إضافة المسقط 

التالي إلى حد )شرب الخمر(:
))5 - أن يكون الشارب دون 

سن الثامنة عشرة((.
يجب أن يصير العنوان هو: 
))مسقطات حد شرب الخمر(( بدلًا عن: ))مسقطات حد الشرب((، 
لأن الشرب ينصرف معناه إلى عموم الشرب كشرب الماء والقهوة 
والشاي وغيرها من المشروبات الحلال، ولذلك لا بد من تحديد 
المقصود بالمشروب في النص القانوني لكي يصير جامعاً 

مانعاً.
ومقتضى تعديل العنوان بإضافة كلمة )الخمر( هو تعديل 
بداية المادة )284( باستبعاد كلمة ))الشرب(( ووضع كلمتي 

))شرب الخمر((، بحيث يصير نص المادة كالتالي:
))يسقط حد شرب الخمر إذا ثبت أمام المحكمة توفر حالة من 

الحالات الآتية:....((.
يستحسن إضافة المسقط التالي إلى حد )شرب الخمر(:

))-5 أن يكون الشارب دون سن الثامنة عشرة((.
وتعليل ذلك أن الصغير دون الثامنة عشرة لا يتمتع بشروط 
التكليف الشرعي والقانوني اللازمة لإقامة الحد عليه، ذلك أن 

صغر العمر دون سن الرشد المقرر قانوناً شبهة تسقط الحد.
 

تعزير شارب الخمر

أضافت لجنة التقنين مادة بعد المادة )284( تحت عنوان: 
))تعزير شارب الخمر( ونصها كما يلي:

))يعاقب بالحبس مدة لا تزيد على ثلاثة أشهر كل من ثبت 
)بالأدلة( القرائن القوية أنه تعاطى مسكراً ولم يتوفر الدليل 

الشرعي اللازم لإقامة الحد عليه((.
واللازم هو وضع كلمة ))الأدلة(( في النص المقترح بدلًا عن 
كلمة ))القرائن((، لأن هذه فرع من الأدلة الشرعية والقانونية 
في الإثبات، وفي الأصول فإنه لا يجوز الاقتصار على الفرع 

للدلالة على الأصل.
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الدكتور/ ح�سن مجلي ڑ

ڑ  أستاذ علوم القانون الجنائي
 كلية الشريعة والقانون جامعة صنعاء 

المستشارالقانوني 
والمحامي أمام المحكمة العليا

) الحلقة الثالثة ع�شرة ( 

يحــق لنا أن نتســاءل بصدد نص المــادة )276( في قانون 
العقوبــات النافذ كذا النص القانوني المعــدل والمقترح من 
قبل اللجنة: هل إذا شــكت الزوجة من هجر زوجها أو بخله 
عليها أو تعلقه بزوجة أخرى له أو ارتباطه بعشيقة أو مطالبته 
لزوجته بتمكينه من نفســها أثناء الحيض ، تكون قد أفشت 
أســرار العشــرة الزوجية ويتوجب، من ثم، عقابها؟! كذلك: 
هل يعتبر مرتكباً جريمة إفشــاء أســرار العشــرة الزوجية 
الزوج الذي يشكو زوجته إلى أهلها لأنها تمنعه من نفسها 
أو تسرقه أو أنها لا تظهر له الاحترام الكامل أو حتى لا تتزين 
لــه، وغير ذلك مــن الأمور التي تحدث في الحيــاة الزوجية ؟!

لجنــة التقنين بمجلس النواب أضافت مادة بعد نص المادة 
)280( من قانون العقوبات النافذ فيما يخص جريمة )الدعارة 
أو البغــاء( وعاقبت هذه المادة الأنثى البِغيّ، في حالة العَود 
إلــى ممارســة الدعارة، بالإعــدام تعزيراً، وهــذا يتنافى مع 
التعريف الوارد للبغاء بأنه: احتراف الزنا، والمعلوم بالضرورة 
أن الاحتــراف يقتضي العــود أي التكرار لإيجاب المســاءلة 
الجنائيــة والعقــاب، ومــن ناحية أخــرى، فإن عقوبــة القتل 
للبغي الواردة بالمشــروع، ما أنزل الله بها من سلطان، إذ لم 
ترد في شــرع ولا حواهــا قانون ما في جميــع أنحاء العالم، 
باســتثناء )دولــة طالبان( قبل ســقوطها في )أفغانســتان(

قضايا
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رياضة دولية الأحد  21 مارس  2010 م - العدد )14765( السنة الثانية و الأربعون

عدن في صدارة القوى وكرة الطاولة.. وصنعاء أول الطائرة 

الدوري الإيطالي 
05:00  أتالانتا × ليفورنو  سكاي كالشيو  

05:00  باري  × بارما  الجزيرة الرياضية 6+  

05:00  كالياري × لاتسيو الجزيرة الرياضية + 4  

05:00  كييفو فيرونا × كاتانيا  سكاي كالشيو  

05:00  سيينا × بولونيا سكاي كالشيو  

05:00  ميلان × نابولي  الجزيرة الرياضية + 1 

10:45  سامبدوريا × يوفنتوس الجزيرة الرياضية + 1 

الدوري الإنجليزي 
04:30  مانشستر يونايتد × ليفربول شو سبورت 2 

06:00  فولهام × مانشستر سيتي اكستريم سبورت  
07:00  بلاكبيرن روفرز × تشيلسي  شو سبورت 1 

الدوري الإسباني 
07:00  أوساسونا × راسينغ سانتاندير 

07:00  ريال مايوركا × أتلتيكو مدريد الجزيرة الرياضية + 4  

09:00  فالنسيا × ألميريا الجزيرة الرياضية + 2 

11:00  ريال سرقسطة × برشلونة الجزيرة الرياضية + 2 

الدوري الفرنسي 
07:00 مونبلييه × فالينسيان 

07:00 بوردو × ليل  الجزيرة الرياضية 1  

11:00 مارسيليا × ليون  الجزيرة الرياضية 1 

يلعب اليوم 

  في الدوري الإنجليزي

أستون فيلا يسقط في فخ التعادل ..وفوز مثير لبورتسموث

❊ �صنعاء/ محمد البحري 
ت�صوير/محمد حوي�س :

عباد  حمود  الأخ  والرياضة  الشباب  وزي��ر  معالي  ك��رم 
الإدارة  نظمتها  التي  الرياضية  المنافسات  في  الفائزات 
الرياضي  المرأة على صالة  نادي بلقيس  العامة لرياضة 
في العاب الكرة الطائرة وتنس الطاولة والقوى في حفل 

ختامي بهيج .
صنعاء  أن  ألقاها  التي  كلمته  في  الوزير  معالي  وق��ال 
مع  الفتاة  تفاعل  وأن  النسوية  للرياضة  عاصمة  أصبحت 
رياضة المرأة صار ملموسا بما تحظى به من اهتمام من 
قبل جهات الاختصاص النسوية وما يشهده نادي بلقيس 
بُذلت  لجهود  انعكاس  هي  كبيرة  رياضية  تظاهرة  من 

تسعى إلى تطوير الرياضة النسوية وفق العادات والتقاليد 
اليمنية التي تتيح للفتاة اليمنية ممارسة الرياضة بحرية..

وكانت مراسيم التكريم قد جرت على النحو التالي: 

ترتيب تنس الطاولة 
المركز الأول: سيناء خميس )عدن( . 
المركز الثاني: أمينة عثمان )عدن( . 

المركز الثالث: مواهب محمد )الحديدة( .

ترتيب  منافسات ألعاب القوى للمحافظات
- المركز الأول - محافظة عدن  -  برصيد 43 نقطة. 

- المركز الثاني - الحديدة  - ب�رصيد  41 نقطة. 
-  المركز الثالث -  الأمانة ب�رصيد  35 نقطة.

ترتيب  الكرة الطائرة  )محافظات( 
الأولى:الأمانة .

الثانية :عدن .
الثالثة : الحديدة .

نتائج ألعاب القوى سباق 100 م 
الأولى :عائشة موسى كأس وذهبية .

الثانية :وشاح الهادي فضية .

الثالثة :عايشة عبد الله برونزية .

سباق 100م 
الأولى  : عائشة موسى من محافظة الحديدة ب� 9 نقاط .

الثانية  : وشاح الهادي الأمانة ب�7 نقاط .
الثالثة :عائشة عبد الله أحمد مأرب ب�5 نقاط. 

 سباق 200م 
الأولى : مارينا يحيى سال من عدن ب�9 نقاط .
الثانية : نورا أحمد علي من الحديدة ب�7 نقاط .

الثالثة : فاتن أمين السامعي من مأرب ب�5 نقاط .

 سباق 400 متر 
الأولى : اميمة عبد الرحمن من عدن ب�9 نقاط .

الثانية  : نوال أحمد العياشي من الأمانة ب�7 نقاط .
الثالثة : زهرة أحمد علي من الحديدة ب�5 نقاط. 

لقطتان 
- تختتم باقي الفعاليات الثقافية يوم الأربعاء القادم. 

وناجح فلا تبخسي  الجروي نشاطك متميز  نورا  الأخت   -
حقوق الإعلاميين الذين انتظروك  كثيراً  بحجة أنه لايوجد 

مخصص مالي.

فيما وزير الشباب والرياضة يكرم نجمات المهرجان النسوي الرياضي الثاني 

الحديدة أمانة العاصمةعدن 

لاعبة عدن مارينا تتسلم كأس بطولة ألعاب القوى  ليزا كابتن طائرة عدن  صورة جماعية للمشاركات في المهرجان 

❊  لندن / 14 اأكتوبر / متابعات :
 2  �  2 ولفرهامبتون  أمام ضيفه  التعادل  فخ  في  فيلا  أستون  سقط 
وأهدر فرصة التساوي مؤقتاً مع توتنهام رابع ترتيب الدوري الإنكليزي 
الممتاز لكرة القدم، وذلك في افتتاح المرحلة الحادية والثلاثين أمس 

السبت.
مع  وتساوى رصيداً  مباراة   29 من  نقطة   50 إلى  فيلا رصيده  ورفع 
مانشستر سيتي السادس، وكاد يسقط أمام ضيفه وجاره لو لم ينقذه 
له  سجل  عندما  الأخيرة  الدقائق  في  كارو  جون  النرويجي  المهاجم 

هدف التعادل.
لم  الذي  أونيل  مارتن  الشمالي  الأيرلندي  المدرب  فريق  وتعرض 
مهاجمه  إصابة  بسبب  كبيرة  لضربة   ،2010 عام  في  بعد  يخسر 
الدولي غابريال أغبونلاهور خلال مباراة ويغان في منتصف الأسبوع 

الماضي .
افتتح  متفرجاً،   37.562 وأمام  برمنغهام  بارك في  فيلا  ملعب  على 
مرمى  اخترقت  يسارية  بتسديدة  لفيلا  التسجيل  ك��ارو  النروجي 
الوسط  اثر عرضية من لاعب  ماركوس هانيمان  الأميركي  الحارس 

أشلي يونغ )16(.
وبعد ضربة حرة نال على إثرها لاعب الوسط البلغاري ستيليان بتروف 
المخضرم  المدافع  عبر  سريعاً  ولفرهامبتن  عادل  صفراء،  بطاقة 
اثر  قريبة  مسافة  من  بيسراه  سدد  الذي  عاماً(،   35( كرادوك  جودي 

كرة مرتدة من الفرنسي رونالد زوبار، كرة عجز عن صدها الحارس 
الأميركي الآخر براد فريدل مسجلًا هدفه الخامس هذا الموسم )23(.
وفي بقية مباريات امس فاز سندرلاند على برمنغهام سيتي 

3 � 1 وايفرتون على بولتون 2 � 0 و ويغان اتلتيك على بيرنلي 
2 وتوتنهام هوتسبرز   �  3 0 وبورتسموث على هال سيتي   �  1

على ستوك سيتي 2 � 1 .

وارتكب الدولي جيمس ميلنر خطأً فادحاً عندما سجل في مرمى فريقه 
هدف ولفرهامبتون الثاني بعد كرة عرضية لعبها ماثيو جرفيس من 

الجهة اليسرى لمنطقة الجزاء )37(.
وفي الشوط الثاني، أثمرت سيطرة فيلا  هدف التعادل عبر كارو، الذي 
حقق الثنائية بتسديدة من داخل المنطقة بعد تسديدة من البديل ستيف 

سيدويل )81(. ورفع كارو رصيده إلى 13 هدفاً في ترتيب الهدافين.

رئيس أتلتيكو مدريد يطلب ثلاثة  من نجوم ريال مدريد مقابل أغويرو

 14  / م���دري���د    ❊
اكتوبر / متابعات :

مدريد  أتلتيكو  ن��ادي  رئيس  نفى 
أنريكه سيريزو بتهكم الشائعات التي تحدثت 
عن إمكانية انتقال مهاجم فريقه الأرجنتيني 
ريال  صفوف  إلى  أغويرو  سيرخيو  الدولي 

م���دري���د 
مشيراً  المقبل،  الموسم 
إلى أن الأمر يتطلب انتقال كريستيانو 
لأتلتيكو  هيغوين  وغونزالو  وكاكا  رونالدو 
هذه  مثل  تتحقق  لكي  المال  من  مبلغ  ودفع 

الصفقة.
فإن  إسبانيا،  في  صحافية  تقارير  وبحسب 
على  الحصول  ثمن  بأي  يريد  مدريد  ري��ال 
لدفع  وهو مستعد  عاماً(   21( اغويرو  خدمات 
60 مليون يورو قيمة البند الجزائي في العقد 

الذي يربطه بناديه الحالي.

وع��ن��دم��ا 
س��ئ��ل س��ي��ري��زو عن 

إلى  أغويرو  انتقال  إمكانية 
ريال مدريد رد بسخرية “لقد تمت 

الصفقة، كاكا وكريستيانو وهيغوين 
بالإضافة إلى مبلغ صغير من المال”.

مع  بعقد  مرتبط  أغ��وي��رو  أن  يُ��ذك��ر 
أتلتيكو مدريد حتى عام 2012، لكن تردد 

عنه  يتخلى  قد  الإسبانية  العاصمة  نادي  بأن 
في نهاية الموسم الحالي، وقد أعلن تشلسي 

عن رغبته في الحصول على خدماته.

سخر من إمكانية انتقال النجم الأرجنتيني إلى النادي الملكي

  سيرخيو أغويرو

من مباراة أستون فيلا مع ولفرهامبتون
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مصنفون دوليون وأبطال وبداية قوية في انطلاق بطولة كمران الشطرنجية بجامعة تعز
البحيري والأصبحي .. يدشنان البطولة بالنقلة الأولى

❊  �صنعاء / محمد القيداني :
وجه الاخ حاشد بن حسين الاحمر  
نائب وزير الشباب والرياضة رئيس 
للفروسية  العام  اليمني  الاتحاد 
بطولة  من  بالانسحاب  والهجن 
التقاط الأوتاد الدولية بالعاصمة 

الهندية نيودلهي.
 وج����اء ت��وج��ي��ه ن��ائ��ب ال��وزي��ر 
بالانسحاب نظراً لمشاركة اسرائيل 
في البطولة ولم يكن لدى الاتحاد 
علماً  والهجن  للفروسية  اليمني 
بذلك وفور علم النائب بمشاركتها 

وجه فوراً بالانسحاب . 
المنتخب  بعثة  أن  إل��ى  ي��ش��ار 

لإلتقاط  للفروسية  ال��وط��ن��ي 
الأوتاد كانت ستغادر صباح اليوم 
منافسات  في  للمشاركة  الأح��د 
الأوتاد  لالتقاط  الدولية  البطولة 
التي تستضيفها العاصمة الهندية 
نيودلهي للفترة من ) 24 – 28 ( 
مارس الجاري بمشاركة 15 منتخبا 

عربيا ودوليا .
الرسمية  البعثة  قائمة  وتضم 
للمنتخب كل من فيصل الدبأ إدارياً  
للمنتخب و محمد شذان مدرباً  و 
الفرسان محمد القملي وملاطف 
الطويل وجلال اليوسفي وحمزة 

الذبحاني . 

احتجاجاً على مشاركة اسرائيل 

حاشد الأحمر يوجه بانسحاب منتخبنا 
من بطولة التقاط الأوتاد الدولية بالهند 

رمزي الأغبري :ما أثير ليس إلا زوبعة في فنجان والأعمال سليمة تماماً في ملعبي وحدة عدن والمنصورة!!

حاشد الاحمر 

عقب الزيارة التفقدية لعدد من ملاعب خليجي )20( في عدن:

 ❊  تعز / فهمي باحمدان 
ت�صوير / ايمن تلها  :

انطلقت صباح يوم أمس السبت بالمكتبة المركزية  
بجامعة تعز   منافسات بطولة كمران الشطرنجية 
السنوية الثامنة  ) التصفيات التمهيدية ( لطلاب وطالبات 
كليات الجامعة والتي تستمر حتى الــ 23   من شهر 
مارس الجاري ويقيمها نادي كمران الرياضي الثقافي 
بإشراف الاتحاد الرياضي للجامعات اليمنية وبمشاركة 
34  طالبا وطالبة ) 18 طالبة و16 طالباً ( سيتأهل منهم 
طالب وطالبة إلى نهائيات بطولة الجامعات اليمنية 
)التاسعة ( التي ستقام هذا العام بجامعة عدن   الشهر 
المقبل بعد استكمال التصفيات التمهيدية للجامعات 
والتي بدأت محطتها الأولى من جامعة  الحديدة وجامعة 
عدن  وجامعة حضرموت والآن بجامعة تعز تليها بقية 

الجامعات في المرحلة التمهيدية   .

البحيري يدشن النقلة الأولى
 منافسات بطولة جامعة تعز  انطلقت بتدشين النقلة 
الأولى حيث قام  الأستاذ الدكتور مهيوب البحيري 
نائب رئيس جامعة تعز لشئون الطلاب بمعية الكابتن 
رائد الاصبحي الأمين العام للاتحاد اليمني للشطرنج 
ورئيس لجنة الحكام في البطولة وعبد الله مهدي 
نائب  مدير فرع  كمران بتعز وعبد الرحمن الآنسي 

مسئول النشاط الرياضي بالجامعة بتدشين منافسات 
التقابلات بالنقلة الأولى .

 بداية قوية  وتنافس ساخن
اظهرت بدايات اليوم الأول من البطولة حضورا كبيرا 
وقويا ومنافسة شرسة حيث يشارك في البطولة لاعبون 
مصنفون دوليا ولاعبون أبطال للعرب وأبطال الجمهورية 
ولاعبو اندية  وابطال سابقون للجامعة  من الجنسين 
ولذلك بدأت البطولة بهذه القوة والتنافس الساخن 
والإثارة التي  ستزداد شدتها  مع دخول الجولات مرحلة 

الحسم والتنافس على الصدارة ومن ثم التتويج. 
في طاولات الطلاب برز واضحا تفوق الرباعي الدولي 
محمد جميل بطل العرب والدولي مجاهد محمد وفواز 
نقاط  كسبوا  والأربعة  علي  محمد  وزميلهم  محمد 

الجولتين الأولى والثانية ..
وستشهد الجولة الثالثة صباح اليوم بداية تحديد ملامح 
المتفوقين خاصة بعد ان تنتهي الجولة التي سيتواجه 
فيها اقوى المتنافسين محمد جميل ومعاذ علي وفواز 

محمد ومجاهد محمد .
الطالبات شهدت  فإن طــاولات  الآخــر  الجانب  على 
تنافساً  ساخناً  بتواجد وصيفة العام الماضي  أحلام 
هزاع وصاحبة المركز الثالث في ذات العام لمياء فاروق 
والبطلة السابقة للجامعة للعام 2008 وئام عبد الرزاق 
ذوي  شريحة  من  الدبعي  شيماء  الجديدة  والوافدة 

الاحتياجات الخاصة وكذا سلوى محمد بعد أن حصد 
هذا الخماسي انتصار الجولتين الاولى والثانية وفي 
ظل وجود ذلك الصراع الذي ستحسمه الجولة الثالثة 
صباح اليوم اذ تتواجه وئام عبد الرزاق على الطاولة 
الاولى مع شيماء الدبعي وفي الطاولة الثانية ستلتقي 
احلام هزاع  مع لمياء فاروق وتواجه سلوى محمد اشواق 
هزاع التي تعثرت في الجولة الثانية امام لمياء بعدما 

تقدمت في الجولة الاولى على حنان ناجي .. 

الأصبحي .. بداية ساخنة
الخبير  14اكتوبر  لصحيفة  به  ــى  ادل تصريح  وفــي 
الشطرنجي الحكم الدولي رائد الاصبحي اوضح بطولة 
التصفيات التمهيدية في جامعة تعز تعتبر الأقوى من 
الناحية الفنية إلى الآن ومستوى اللاعبين جيد جدا من 
خلال تواجد الدوليين والأبطال السابقين مؤكدا ان سخونة 
المنافسة سترتفع مع دخول جولات الحسم مشيدا بالإقبال 

الكبير من قبل الطلاب والطالبات  . 

من البطولة
- الجولتان الأولى والثانية لم تشهدا أي حالة تعادل..

- سجل الطالب احمد علي السويدي مفاجأة مبكرة 
2007 عبد القوي هائل  بفوزه على بطل الجامعة 
وكانت هذه الطاولة الأسرع في اليوم الأول .. بينما 

سجلت شيماء الدبعي اسرع فوز في طاولات الطالبات 
بعد كسبها مروى عادل.

- يدير البطولة تحكيميا مروان الجندي وعديلة راوح 
ومدى الشريف فني كمبيوتر بإشراف   الدولي رائد 

 الاصبحي رئيس اللجنة  .

تقابلات الجولة الأولى ) طلاب  ( 
محمد جميل × مكرم سيف  1 \  صفر

محبوب سعيد ×مجاهد محمد صفر \  1
معاذ علي سعيد ×مروان ملاحي  1 \ صفر

إبراهيم الشرفي× محمد لؤي   1  \ صفر
فواز محمد احمد × عمرو  كليب  1  \  صفر

عبد القوي هائل ×   احمد علي السويدي صفر  \  1     
معاذ صادق × سامي محمد صفر \  1   

إسماعيل احمد × عمرو احمد    1  \   صفر

تقابلات الجولة الثانية  ) طلاب ( 
 احمد علي السويدي ×محمد جميل  صفر  \  1

مجاهد محمد× إبراهيم الشرفي  1   \  صفر
سامي محمد معاذ × علي سعيد صفر  \  1  

 إسماعيل احمد × فواز محمد احمد صفر  \   1          
محمد لؤي × محبوب سعيد 1   \  صفر 

مروان ملاحي × معاذ صادق 1   \   صفر 
عمرو احمد × عمرو  كليب   صفر \ 1

مكرم سيف × عبد القوي هائل   1   \    صفر   

تقابلات الجولة الأولى )  طالبات ( 
وئام عبد الرزاق×  سمر عبد الرحمن  1   \   صفر

سهام عبد الرحمن × لمياء فاروق صفر  /   1
أحلام هزاع × حنان ناجي 1\صفر

حياة عبد السلام × سلوى محمد صفر  /   1
أشواق هزاع × مكية عبد الوهاب 1  \   صفر
أرحاب محفوظ × ياسمين النظاري صفر / 1

منال عادل×  ألمان سعيد  1   \  صفر
سالي الأغبري ×أنسام محمد صفر /   1
مروى عادل × شيماء الدبعي صفر /  1

تقابلات الجولة الثانية  ) طالبات ( 
ياسمين النظاري ×وئام عبد الرزاق   صفر  /1   

لمياء فاروق× أشواق هزاع  1  \ صفر 
أنسام محمد × أحلام هزاع  صفر  \  1

سلوى محمد × منال عادل   1   \  صفر 
شيماء الدبعي × سهام عبد الرحمن 1   \   صفر 

مكية عبد الوهاب × مروى عادل صفر / 1
سمر عبد الرحمن  × أرحاب محفوظ   صفر \  1

حنان ناجي × سالي الأغبري    1   \  صفر 
ألمان سعيد  × حياة عبد السلام × صفر / 1  

اليوم .. فض الاشتباك بين المتنافسين وصعود إلى القمة
من بطولة الشطرنج في جامعة الحديدة 

❊ عدن / نا�صر محمد عبدالله :

أكد الأخ / رمزي شائف الأغيري الوكيل 
المساعد لوزارة الشباب والرياضة رئيس 
اللجنة الوزارية لملاعب خليجي )20( في 
عدن أن ما أثير مؤخراً حول وجود خطأ في 
تنفيذ الأعمال في ملعبي ناديي وحدة عدن 
والمنصورة ليس إلا زوبعة في فنجان .. 
وليس لها أساس من الصحة لا من قريب 
ولا من بعيد .. حيث لا يوجد أي هبوط أو 
الملعبين  الجارية في  الأعمال  خلل في 
وبقية الملاعب الجاري تأهيلها استعداداً 

لخليجي )20( في عدن.
جاء ذلك في تصريح خاص لصحيفة )14 
أكتوبر( عقب الزيارة التفقدية التي قامت 
صباح أمس )السبت( اللجنة الوزارية إلى 

ملاعب أندية التلال ووحدة عدن والنصر 
وش��ب��اب ال��م��ن��ص��ورة، وال��ت��ي تضم في 
المهندس،   : عضويتها ك��لًا من الإخ��وة 
المشاريع  ع��ام  مدير  ال��روض��ي  يحيى 
 / الشباب والرياضة والمهندس  ب��وزارة 
أحمد التويتي مدير إدارة الإشراف بالإدارة 
العامة للمشاريع بالوزارة ورافقهم فيها 
الأخ / أحمد السعدي مستشار وزارة الشباب 
والرياضة والمهندسون المشرفون على 
المنفذة  الجهات  وقيادات  الملاعب  هذه 

لمشاريع هذه الملاعب.
ل��وزارة  المساعد  الوكيل   / الأخ  وق��ال 
“إننا   : تصريحه  في  والرياضة  الشباب 
نؤكد من خلالكم أن كل الأعمال سليمة 
تماماً في كافة ملاعب أندية عدن التي 

يجري تأهيلها لخليجي )20(. وكل الأعمال 
تجري تحت مسؤوليتنا وإشرافنا ومتابعتنا 
أو  نتغاضى  لن  فإننا  ولذلك،  وتقييمنا. 
معه  التعامل  وسيتم  نشر  عما  نسكت 

بالشكل المناسب”.
وثمن الأخ / رمزي الأغبري تثميناً عالياً 
الدور الذي تضطلع به )صحيفة 14 أكتوبر( 
في التغطية الصحفية المتميزة والنزيهة 
والتقييم الصائب الأمين لكافة الأعمال 
)التلال  عدن  أندية  ملاعب  في  الجارية 
وشمسان والشعلة ووح��دة عدن وشباب 
المنصورة والنصر( ولذلك، فإننا نسجل 
لقيادة هذه المؤسسة الصحفية والقائمين 
على الشؤون الرياضية فيها كل احترامنا 

وتقديرنا.

وقد أشادت اللجنة الوزارية برئاسة الأخ 
/ رم��زي الأغبري إش��ادة عالية بمستوى 
الأعمال المتقدمة والإنجاز الذي لمسته 
أندية  لملاعب  زيارتها  خ��لال  كثب  عن 
التلال ووحدة عدن والنصر والمنصورة 
المتفانية  الجهود  وق��درت تقديراً كبيراً 
التي تبذلها الجهات المنفذة لهذه المشاريع 

والمهندسون المشرفون.
وأثنت اللجنة الوزارية على الشوط الكبير 
الذي قطعته الأعمال الجارية في الملاعب 
الآنفة الذكر ومدى الالتزام بالمواصفات 
والجودة والحرص الكبير من قبل الجميع 

على الإنجاز النهائي في الموعد المحدد.
ومن المتوقع أن تقوم اللجنة الوزارية 

بزيارة بقية الملاعب صباح اليوم.

  ❊ عدن / 14 اأكتوبر / خا�ص :
تختتم صباح اليوم الاحد في الصالة الرياضية الدولية 
بمديرية الشيخ عثمان منافسات بطولة عدن المدرسية 
للكرة الطائرة للفتيات التي نظمها مكتب التربية في 
عدن ممثلًا بقسم النشاط الرياضي النسوي بالإدارة 
العامة للأنشطة برعاية الدكتور عبدالله النهاري مدير 

مكتب التربية والتعليم في محافظة عدن . 
المباراة النهائية تجمع منتخبي مديريتي دار سعد 
وصيرة ومن المتوقع ان تكون مباراة حماسية ومثيرة 
بين الفريقين اللذين يمتازان بالقوة واللياقة البدنية. 
جاء تأهل فريق طائرة مديرية دار سعد للنهائي بعد 
فوزه  الصعب على فتيات المنصورة بنتيجة شوطين 
مقابل شوط واحد ، اما صيرة فقد تأهلت بعد فوزها 
الصريح على مديرية خور مكسر التي تشارك لاول مرة 
وقدمت اداء جيداً في البطولة بشوطين من دون رد  . 

نوال : المبارة ستكون حماسية ومثيرة 
لوجود لاعبات مميزات

 وفي هذا الشأن اكدت المربية الفاضلة نوال وارس 
رئيسة  قسم أنشطة الفتيات بادارة التربية والتعليم 
في عدن ان البطولة تحظى برعاية ومتابعة الدكتور 
عبدالله النهاري مدير مكتب التربية في عدن الذي سخر 
لها  كل الامكانيات والدعم والمناخات الطيبة من اجل 
انجاحها وقد  كانت منذ بدايتها حماسية ومثيرة رغم 
غياب بعض المديريات التي كنا نتمنى تواجدها لاعطاء 
البطولة زخماً اكبر وإثارة الا اننا تفاجأنا بالغياب غير 

المبرر . 
مباراة اليوم الاحد التي تستضيفها الصالة الرياضية 

الدولية ستكون حماسية ومثيرة نتيجة لوجود لاعبات 
مميزات بالفريقين ما سيعطي المباراة قوة وحماساً  . 
واضافت :  البطولة حظيت بمتابعة كبيرة ومتواصلة 
من قبل الاخ��وة حسين عبدالله بافخسوس رئيس 
شعبة التعليم العام وابوبكر سالم مدير ادارة الأنشطة 
المدرسية وعبدالله اليزيدي مدير التربية بمديرية 
صيرة ومحمد أحمد ردمان رئيس القسم الرياضي 
وعبدالجليل هاشم رئيس قسم الأنشطة الثقافية  
وان شاء الله يكون ختام اليوم مسكاً والفائدة كبيرة 

تعم الفريقين . 

بادي : سيكون لنا الكلمة الأولى 
 مدرب فريق صيرة الكابتن علي بادي قال : المباراة 
ستكون قوية ومثيرة وسبق لمديرية دار سعد ان فازت 
على فريقنا صيرة ولكن اليوم سيكون لنا الكلمة الاولى 
والسطوة وسوف يظهر فريقنا بشكل جيد ومرعب لن 

يصمد امامنا فريق فتيات دار سعد كثيراً  والفوز لنا . 

شريفة : سوف نزلزل الأرض من تحت 
أقدامهم

 اما الكابتن شريفة احمد ردم��ان مدربة فريق دار 
سعد فقد قالت عن المبارة : لقاء دار سعد وصيرة دائماً 
يكون حماسياً وقوياً  رغم اننا نتفوق على صيرة كثيراً 
وسبق ان فزنا عليهم ومباراة  اليوم لن تختلف عن 
المباراة الماضية سوف نزلزل الارض من تحت اقدامهم 
ونعلمهم فنون الكرة الطائرة لأننا الأفضل والأحسن 

والأكمل والملعب بيننا . 

في لقاء التحدي والإثارة والقوة..  السطوة لمين ستكون ؟

اليوم  .. دار سعد و صيرة  وجهاً لوجه في نهائي 
البطولة المدرسية لفتيات الكرة الطائرة

شائف يتفقد ملعب “ حقات “ ويوجه بسرعة استكماله 
❊ عدن / وداد �صبيلي

ت�صوير/ محمد عو�ص :
شائف  عبدالكريم  الأخ/  ق��ام 
المحلي  للمجلس  العام  الأمين 
العميد  يرافقه  ع��دن  بمحافظة 
مدير  قيران  عبده  عبدالله  ركن 
اليماني  وجمال  المحافظة  أم��ن 
مدير عام مكتب الشباب والرياضة 
للمشاريع  تفقدية  بزيارة  أمس 
التلال  بنادي  الجديدة  الرياضية 
تنفيذها  يجري  والتي  الرياضي 

في إطار الاستعدادات لاستضافة 
بطولة خليجي ) 20( المقررة في 
محافظتي عدن وأبين أواخر العام 

الجاري.
وخلال الزيارة اطلع شائف على 
الأع��م��ال ال��ج��اري��ة ف��ي الإس��ت��اد 
الرياضي بمنطقة » حقات« البالغة 
كلفته مليار ريال والذي تم انجاز 
مايقارب 80 بالمائة من الأعمال 
الإنشائية الخاصة به ومن المتوقع 
الانتهاء منه في أغسطس من العام 

ال��ج��اري، كما ط��اف الأمين العام 
للمجلس المحلي بعدن بملحقات 
الملعب والتي يمكن الاستفادة منها 
كملاعب لفرق الفئات السنية في 

النادي.
ووجه شائف بسرعة انجاز الأعمال 
في وقتها المحدد ، كما حث الجهات 
بالمعايير  الالتزام  المنفذة على  

الهندسية والإنشائية الدقيقة. 
وزار شائف ومرافقوه موقع المركز 
الإعلامي البالغة كلفته 65 مليونا  

والذي ينفذ بالتوازي مع المرافق 
الأخرى في الإستاد الرياضي ومن 
المؤتمرات  يحتضن  أن  المقرر 
الإعلامية  والأنشطة  الصحفية 
الأخرى أثناء بطولة خليجي ) 20 (.

وفي تصريح ل� ) 14 أكتوبر( قال 
مكتب  مدير  اليماني  جمال  الأخ 
الشباب والرياضة بعدن إن زيارة 
الأمين العام للمجلس المحلي في 
خليجي  مشاريع  إلى  المحافظة 
)20 (  إنما تدل على قدر الاهتمام 

الذي توليه السلطة المحلية لهذه 
المشاريع ، كما إن من شأن مثل 
هذه الزيارات أن تسهم في تسريع 
قبل  وتسليمها  الان��ج��از  وت��ي��رة 

المواعيد المتفق عليها.
تضافر  أهمية  اليماني  وأك��د 
الجهود من اجل إنجاح الاستضافة 
 ،  )20( خليجي  لبطولة  اليمنية 
معتبرا أن إنجاح هذه الاستضافة 
مهمة الجميع ولاتقتصر على طرف 

بعينه.

في إطار الاهتمام بمشاريع خليجي ) 20 ( بعدن
شائف يتفقد ملعب حقات



لطالما دمعت عيوننا عند 
سماع أغنية )ست الحبايب( 
تلك  أحمد  فائزة  للفنانة 
الأغنية التي لها صدى في 
ندندن  وتجدنا  نفوسنا 
بكلماتها كلما سمعناها لأنها 
وتصف  المشاعر  تلامس 
احن وأحب البشر وهي الأم 
التي عانت وقاست من اجل 

أبنائها الكثير.
إن يوم 21 مارس يعتبر 
عيدا  تنتظره كل أم لتسمع 
سنة  كل  كلمة  أبنائها  من 
وأنت طيبة ياست الحبايب  , 

ومع اختلاف الكثير حول الاحتفال بعيد الأم   
وتحديد يوم لذلك لأن الأم تستحق أن يحتفى 
بها كل يوم وكل لحظة طوال حياتنا , إلا أني 
أرى أنه يوم مميز ويستحق أن نقدم فيه 
كل ما باستطاعتنا لتلك الإنسانة العظيمة 
التي تحملت وسهرت وضحت بكل ما لديها 

لأبنائها.
ومن وجهة نظري اعتبر أن هذا اليوم هو 
يوم للأسرة كلها يلتم فيه شملها بعيدا عن 

مشاغل الحياة وروتينها اليومي.
إن قيمة الأم لا يمكن أن تضاهى بثمن 
وأكثر من يعلم بها هو ذاك الذي فقد امه أو 
تلك الفتاة التي قاست تعب الحمل والولادة 

والتربية حينها تعرف قيمة ما عملته أمها.

لكن السؤال أين نحن من 
كل  تحصل  وهل  أمهاتنا 
من  الطاعة  على  الأمهات 
معمعة  في  لأننا  أبنائها, 
ال��ح��ي��اة ن��ص��ادف أم��ه��ات 
والجحود  القسوة  يعانين 
وقد  أكبادهن  فلذات  من 
تمر شهور وأي��ام دون أن 
تسمع أصواتهم أو تراهم, 
وع��ن��دم��ا ي��ح��دث أم��ر الله 
الحياة  أمهاتهم  وت��ف��ارق 
لا  وآلماً  وقهرا  دموعا  نرى 
يضاهيه ألم وأمنية أن تعود 
أمهاتهم للحياة ليعوضوها 

عن ما قاسته.
أنما هل ينفع الندم بعد وقوع ما نكرهه 
وهل تنفع كلمة »ليت , ولو« أنها كلمات لا 

تتحقق بعد فوات الأوان.
فلنتذكر جميعا أن نقدم لأمهاتنا الطاعة 
اليوم بل الساعة وليحمد الله عز وجل كل من 
لديه أم لأنها نبع الحنان الذي لا ينضب ابداً 
وليراع الله كل عاص لأمه ويعي أنه »مثلما 
تدين تدان« فما يفعله المرء بوالديه يعود 
إليه من أبنائه بالسلب أو الإيجاب وإذا كنا 
نبحث عن الجنة فأقرب نقطة للوصول إليها 

تحت أقدام أمهاتنا.
أم وقبلة على جبينها  تحية خاصة لكل 

,»وكل سنة وأنت طيبة يا ست الحبايب«
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�أعددتها  مدر�سةٌ�إذ�  �لأم 

�أعددت �سعباً طيب �لأعر�ق 

ميزان الكلام

ست الحبايب

اأمل عبد المولى 

ڈ  المثقف الحقيقي يجب عليه أن يظهر ثقة 
كافية بما يؤمن به وأن يتسق في سلوكه وآرائه 
مع المبادئ التي يؤمن بها والقضايا التي يتبناها 
.. تستدعي نيابة الصحافة رئيس تحرير لأخذ 
أقواله بشأن شكوى تقدم بها مسؤول حكومي 
يقول فيها إن رئيس التحرير نشر في صحيفته 
فيحتج  المسؤول،  ذلك  لسمعة  مسيئاً  خبراً 
رئيس التحرير قائلًا : لماذا أنا ولماذا صحيفتي 
فقط بينما الخبر نشره من قبلي آخرون ولم يتم 
استدعاؤهم من قبل النيابة .. فهذا – كما أظن 
أنكم قد لاحظتم – يرفض إجراءً وفي الوقت 
بالإجراء  القيام  على  الآخرين  يحرض  نفسه 
نفسه ضد زملاء له والأمثلة على ذلك كثيرة، 
فقائد حزبي كبير ظل معارضاً قوياً للحرب في 
صعدة، وعندما نظم حزبه مظاهرة غير مرخص 
بها ففرقها جنود الشرطة، قام يخطب في الناس 
قائلًا : إن هؤلاء الجنود لو كانوا “رجالًا” عليهم 
أن يذهبوا إلى صعدة للحرب هناك. وتقرأ في 
صحيفة الكترونية : “إن الجنود منعوا مصور 
الموقع من التصوير واحتجزوا كاميرته في حين 

لم يفعلوا ذلك مع المصورين الآخرين”!.
ڈ  إذا كنت تؤمن أن ما يتخذ بحقك هو انتهاك 
لحريتك وحقوقك المكفولة في القانون فلماذا 
بتحريض  الانتهاك  لهذا  رفضك  عن  تعبر 
نفسه  بالانتهاك  تقوم  أن  على  السلطات 
لحقوق الآخرين؟ كيف يسمح مثقف لنفسه أن 
يصف شعبه بأنه “شعب عرطة” و”شعب أحمد” 
و”.....” وغيرها من الأوصاف المهينة في الوقت 
الذي يدعي أنه مهموم بالكرامة الوطنية وقضايا 

الشعب؟
بالنسبة لهذا المثال الأخير الأمر أفدح من ذلك 
.. فأمين عام حزب سياسي معارض كان يتحدث 
في مجمع حزبي عقب انتخابات تشريعية لم 
من  قليل  لعدد  سوى  الناخبون  فيها  يصوت 
مرشحي الحزب، وقال : إن هذا الشعب الذي 
صوت لصالح المؤتمر مجدداً هو مثل تلك التي 
تتوجع أثناء الولادة لكنها بعد أسابيع تنسى 
الألم وتستعيد “شبقها الجنسي” .. فهو يتخذ 
من أمر طبيعي جداً بالنسبة للمرأة شاهداً على 
دناءة المرأة بنظره ثم مدخلًا للازدراء بالشعب 

كله!.
ڈ  إن هذا البلد يحتاج إلى مثقفين حقيقيين 
ملتزمين .. غير متناقضين .. لديهم ثقة بالمبادئ 
والقضايا التي يؤمنون بها .. إذا كانوا يؤمنون 
أن الحكومة فاسدة فعليهم أن لا يقارعوها في 
العلن ويذهبوا بعد ذلك لاستلام “مظروف مالي 
أو سياسي” سراً .. والسياسي ينبغي عليه أن 
يقول هذا أنا كما أنا في كل الأحوال .. فلا يجوز 
أن يقول شيئاً في منبر علني وينقض ذلك في 

منبر خفي.
لا  أن  والسياسيين  المثقفين  على  يتعين 
فهم  على  العاديين  الناس  بقدرة  يستخفوا 
.. فهم  الظواهر مهما بلغ غموضها  وتحليل 
يعرفون عن ذلك الذي يعارض الرئيس في 
 .. الأصيل  قبل  مقيله  إل��ى  ويذهب  الصباح 
الذي يصطف  المعارض  الحزب  يعرفون عن 
الحزب  أمين صندوق  أمام  في طابور  رجاله 

الحاكم.

المثقف الحقيقي لا يخون

في�صل ال�صوفي :

لماذا الاحتفال بعيد الأم بدعة؟؟
مخطئ من يظن أنه مثلما 
اتفق العالم اجمع على تحديد 
الثامن من مارس يوما عالميا 
للمرأة فانه اتفق كذلك على 
أن يكون )21 ( مارس عيداً 
للأم ، فعلى الرغم من أن  
تحتفل  العالم  دول  جميع 
إلا أن لكل دولة  بعيد الأم 
تاريخا معينا تحتفل به تبعا 
لأساطير دينية  تؤمن بها أو 
لفصول سنة تتبعها وإن كنا 
الآن لسنا في صدد الحديث 
ذلك  أسباب  تفاصيل  عن 

الاختلاف.
ادري  لا  اليمن  في  نحن 

منذ متى بدأنا نحتفل بهذه المناسبة ولكننا 
اخترنا الاحتفال بعيد الأم في )21( مارس مثلما 
تفعل بعض الدول التي يأتي اختيارها لهذا 
اليوم ليكون متزامنا مع بداية فصل الربيع وما 

يحمله هذا الفصل من جمال وعطاء .
 من هذا المنطلق فإن هناك جماعة تفضل 
الاحتفال بهذا اليوم، وعلى الرغم من اختلاف 
طريقة كل شخص في الاحتفال بهذا اليوم 
ونوعية وقيمة الهدية التي يقدمها للأم إلا 
بهذه  الاحتفال  أنهم مجمعون على وج��وب 
المناسبة، في مقابل ذلك نجد آخرين يرفضون 
جملة وتفصيلا فكرة تخصيص يوم للاحتفال 
بعيد الأم ويعتبرون ذلك بدعة وتقليداً أعمى 
للغرب لان الإس��لام لا يعرف سوى عيدين 
الإسلامي  ديننا  وان  والأضحى،  هما:الفطر 
يلزمنا باحترام أمهاتنا طوال حياتنا وليس في 
يوم واحد فقط و أصحاب هذه الجماعة يسعون 
إلى إقناع الآخرين بوجهة نظرهم تلك الداعية 

إلى ضرورة التخلي عن الاحتفال بعيد الأم .
يوم  تخصيص  أن  أظ��ن  لا  ل��ي  بالنسبة 
للاحتفال بالأمهات فكرة خاطئة بل اعتبرها 
الحياة  مشاغل  الأبناء  ينسى  لأن  مناسبة 
ويبادروا إلى التعبير عن مشاعرهم نحو هذه 
المخلوقة أو تلك التي ربت وتعبت وإن كان ذلك 
لايعني أن علينا أن ننسى تضحيات الأمهات أو 
البر بهن وأن نتذكرهن في عيدهن فقط وإنما 
أن تكون أمهاتنا هن أول ما يخطر بأذهاننا 
في ذلك اليوم وليس أعمالنا ، ومع ذلك فإني 

اتفق مع رأي تلك الجماعة 
التي تقول إن ديننا الإسلامي 
أمهاتنا،  احترام  يحثنا على 
بل وأزي��د على ذلك أن كل 
الأديان السماوية رفعت من 
سأوافقكم  بل  الأم،  ش��أن 
وأقول أن الاحتفال بعيد الأم 
بدعة وتقليد للغرب إذاً دعونا 
نعمل على ابتكار عيد للأم 
خاص بنا نحن المسلمين ولا 
نقلد فيه اح��داً وليكن مثلًا 
فيه  يلئتم  الشهر  في  مرة 
وإلا  أمهاتهم   حول  الأبناء 
فأني  سأجد نفسي مضطرة 
تحاربون  ل��م��اذا  لسؤالهم 
أولئك الذين يحرصون على الاحتفال بأمهاتهم 
وتعتبرون ما يقومون به لايمت للدين بصلة؟؟ 
وان كنتم تحرصون –حقاً- على وضع الأمهات 
في مكانة عالية فلماذا لاتوجهون نصائحكم 
يسيئون  الذين  العاقين!؟  الأبناء  إلى  تلك 
معاملة أمهاتهم ويرمون بهم في دور المسنين 
أو يدفعون بهم  إلى التسول لأنهم عجزوا 
عن الإنفاق عليهم حتى أن الواحد منا يشعر 
بالخجل ويتمنى أن تنشق الأرض وتبتلعه بدلا 
من رؤية امرأة مسنة تفترش الشارع منتظرة 
أن يرمي إليها المارة بقطعة نقود أو أن تقترب 
منك وتسألك والعبرة تخنقها والحياء يرتسم 

على ملامحها ودمعتها على طرف عينيها .
التحسر  المنظر إلى  ألا تدفعنا رؤية ذلك 
على الزمن الذي نعيش فيه ونحن نرى النساء 
المسنات يتسولن وهن في أرذل العمر،لأنه 
ليس هناك من يرعاهن ويوفر لهن احتياجاتهن 
، أم انه أصبح قدر الأم في مجتمعنا أن تعيش 
في شقاء دائم منذ لحظة الميلاد حتى الوفاة.
ختاماً أقول: يامن تنادون بتقديم فروض 
العام  م��دار  على  للأمهات  وال��ولاء  الطاعة 
وتنصحون المحتفلين بعيد الأم بالتخلي عن 
هذه البدعة –بحسب رأيكم- لماذا لاتوجهون 
للبر  العائقين  ل��لأب��ن��اء  تلك  نصائحكم 
بأمهاتهم؟؟ لماذا لاتتحركون وتقدمون شيئا 
لأولئك النسوة وتدعون المجتمع إلى التآزر 
والتعاضد معكم في ذلك ؟ فلا أظن أن دعوة 

مثل تلك ستجابه بالرفض .

اأثمار ها�صم

ڈ �سنع�ء / �سب�أ:
أعلن وزير الإعلام حسن أحمد اللوزي عن أن 
مجلس ال��وزراء سيناقش في اجتماعه المقبل 
م��ش��روع ق��ان��ون الإع���لام السمعي والبصري 

والالكتروني .
قناة  نظمته  حفل  في  اللوزي  الوزير  وق��ال 
سبأ الفضائية بمناسبة إشعال الشمعة الثالثة 
لانطلاقتها:» باستكمال خطوات إقرار هذا القانون 
سيكون بإمكان القطاع الخاص أو أي مجموعة أن 
تقيم إذاعة خاصة أو قنوات تلفزيونية خاصة في 

اليمن«.
وأعتبر أن إخراج هذا القانون إلى النور سيكون 
من أهم انجازات الحكومة وترجمة لأهم نص 
ورد في البرنامج الانتخابي الرئاسي فيما يخص 
الإعلام والذي أكد أهمية انجاز قانون الإعلام 
القانون  مشروع  وهاهو  والبصري,  السمعي 
أصبح جاهزا و سينظر في مجلس الوزراء و من 
ثم سيأخذ طريقه إلى السلطة التشريعية ليصدر 

في وقت قريب« .
وأكد وزير الإعلام استمرار خطوات تطور الإعلام 
اليمني بما في ذلك الإعلام الفضائي, كنتيجة 
مباركة لاهتمام و رعاية ودعم فخامة الأخ الرئيس 
علي عبد الله صالح رئيس الجمهورية والدكتور 
علي محمد مجور رئيس مجلس الوزراء و إدراكاً 
منهما لما للإعلام من دور مباشر في حياتنا وفي 
تقديم صورة اليمن وشرح ظروف الحياة وقضاياها 

المختلفة.
وتابع قائلا :« لقد استطعنا في العام التالي 
أن  اليمنية على قمر عربسات  الباقة  لتدشين 
نطلق قناة تخصصية بالغة الأهمية هي قناة 

الإيمان «.
وكشف أن هناك توجيهات بالوصول إلى الباقة 
اليمنية لتضم عدداً من القنوات التخصصية منها 
قناة تعليمية وقناة )حضرموت( التي سوف تنطلق 
من استوديوهاتنا في حضرموت وقناة )أوسان( 
ربما  أخرى  وقنوات  قناة تخصصية هامة  هي 

بالشراكة مع القطاع الخاص .
وأشار إلى أهمية الاحتفال بيوم الإعلام اليمني 
والذي يعد يوماً خالداً من أيام اليمن أيام رجال 

ونساء الإعلام اليمني .
ليتحقق  كان  ما  اليوم  هذا   «: قائلا  ومضى 
ونحتفل به لولا فخامة الرئيس علي عبد الله 
صالح رئيس الجمهورية الذي وجه و اختار و حدد 
هذا اليوم يوما للإعلام اليمني, يوم تدشين الباقة 
اليمنية وعدد من المشاريع المتصلة بها ليكون 

لليمن موقعها في الإعلام الفضائي« .
واعتبر وزير الإعلام قناة )سبأ( صورة نقية من 
صور تنوع الإعلام اليمني الذي يوجه للشباب 
وقطاع السياحة والتعليم ..وقال :» لقد قدمت 
هذه القناة من خلال كوادرها الشبابية المؤهلة 
صورة مشجعة جعلت فخامة الأخ الرئيس علي 
عبد الله صالح رئيس الجمهورية يحث ويؤكد 
على أن تتطور قناة سبأ الفضائية وتنفصل عنها 
المواد التعليمية في قناة متخصصة هي التعليمية 

اليمنية« .
وأض��اف:« إن قناة سبأ تركز دورها في اتجاه 
السياحية  ومقوماته  باليمن  والتعريف  الشباب 

من خلال أرقى البرامج التي أنتجت وقدمت عبر 
شاشتها فضلًا عن برامج تربط السياسة بالشباب 
الدستورية  والقيم  السياسية  القيم  وتوصل 
تعزيز  ومرحلة  الدستورية  بالشريعة  وتمتعنا 
الديمقراطية في الجمهورية اليمنية من خلال 
التواصل بالشباب وعكس أرائهم في كل القضايا 
السياسية والديمقراطية و التنمية المستدامة ».

وأعرب عن شكره باسم كل الإعلاميين لفخامة 
رئيس الجمهورية على كل ما يوليه من إهتمام 
ورعاية ليس لقطاع الإعلام فحسب وإنما لكل 
الجديد،  اليمن  نهضة  بناء  فيه  لما  القطاعات 
مهنئا كل الإعلاميين و الإعلاميات في وطن الثاني  
والعشرين من مايو المجيد بيومهم الوطني يوم 

الإعلام اليمني .

وفي الحفل الذي تخللته العديد من الأناشيد 
الوطنية و التراثية تم تكريم كوكبة من المبدعين 
في قناة )سبأ( خلال عام 2009 تشجيعاً لهم لما 

بذلوه من جهد ملموس في إنجاح برامج القناة .
وفي ختام الحفل قدم مدير عام قناة )سبأ( عادل 
الحبابي درع القناة لوزير الإعلام, عرفاناً بدوره 

في تأسيس ودعم تطوير القناة.
الجدير بالذكر أن قناة )سبأ( قد قطعت خطوات 
كبيرة وأصبحت تشكل رقماً إعلامياً يمنيا هاماً 
خصوصاً بعد انتقالها إلى القمر العربي نايل سات 
تنفيذا لتوجيهات فخامة الأخ الرئيس علي عبد الله 
صالح رئيس الجمهورية اليمنية وتحولها إلى قناة 
سياسية شبابية فاعلة تستوعب الرأي والرأي الآخر 

وتناقش القضايا الوطنية بنضوج وانفتاح.

في حفل نظمته قناة )سبأ( الفضائية

اللوزي : مجلس الوزراء سيناقش مشروع قانون الإعلام السمعي والبصري في اجتماعه المقبل

كل يوم وأنتِ أمي
إه���داء خ��اص إل��ى أمي 
أم على  وإل��ى كل  الغالية 
بمناسبة  الأرضية،  الكرة 
الخطأ الذي نعيشه ونتوارثه 
في 21 من مارس من كل 
عام ونحن مصممون على 
أن هذا اليوم هو )عيد للأم( 
أخطأنا،  نكون  وهنا  فقط 
فليس 21 من مارس فقط 
هو عيد الأم بل أن كل يوم 
هو عيد للأم وكل يوم وأنتِ 

أمي..
وابتداء من هذا التاريخ 21 
من مارس بالذات أتساءل 
لماذا فقط في هذا اليوم 

نحتفل بعيد الأم؟! ولماذا نحدد هذا التاريخ 
لإعطائها القبل والهدايا بكل أنواعها؟!! وهل 
21 من مارس هو عيد مولدها أو عيد ولادتنا 
أو عيد ......!! أو أنه يوم دخيل علينا من الغرب 
أو من الشرق وقمنا باتباعه على مر الأزمان 
كعيد للأم ونحن لا نعرف ما هو سبب تحديد 

21 من مارس )عيداً للأم( فقط..
 وهل فكر أحدنا لماذا الاحتفال في هذا اليوم 
دون غيره من الأيام؟! بالتأكيد فجميعنا لا 
يستطيع الخروج بالإجابة المقنعة لنفسه كي 
يبرر هذا الخطأ الذي نرتكبه في حق أمهاتنا 
في يوم واحد من كل عام بالاحتفال ب� )عيد 
الأم( فيه وما تبقى من الأيام طيلة العام فهي 
ليست الأم وكأنها لا تستحق الاحتفال سوى 

في اليوم المقرر لها.
تصحيح  علينا  يجب  إذاً 
الخطأ وأن نجعل من كل يوم 
عيداً لهذه الأم التي كثيراً 
وسهرت  وتعبت  ضحت  ما 
علينا والتي لا نستطيع أن 
هذه  به  تقوم  ما  نحصي 
أجلنا  م��ن  العظيمة  الأم 
فهل  الحياة.  م��دى  وعلى 
تكون مكافأتها يوماً واحداً 
بالعام وهي كانت تكافئنا 
طيلة العام وهل هذا هو رد 

الجميل لها؟!
أخيراً.. من واجب كل ابن 
وابنة أن يحتفل في كل يوم 
بأمه ويجعل من كل أيامها أعياداً وليس هذا 
الاحتفال بمعنى تقديم الهدايا في كل يوم 
أو غيرها من الأشياء الدالة على الاحتفال 
بل بأبسط الأعمال التي يسهل علينا القيام 
بها يومياً كالطاعة والاحترام والتقدير والبر 
والإحسان للأم والأب  معاً. فهل يصعب علينا 
القيام بهذه الأعمال البسيطة التي هي من 
واجبنا لهما هذه المعاملة الحسنة والطيبة 
للأم تكون بنظرها أجمل وأعظم الهدايا التي 
يقدمها الابن المطيع بشكل يومي وتكون في 
غاية الفرح والسرور ولا تستطيع أن تصف 
سعادتها ويغمرها الشعور بأن هذا اليوم هو 
عيدها وغداً عيدها وبعد غد عيدها، وكل يوم 

تعيشه عيد للأم وليس في يوم واحد فقط.

هاني المهتدي

على حين غرة وذات صباح صنعاني, 
فجعت بالنبأ الفاجعة الذي حمل لمسامعي 
وفاة الفنان الشهير, ذائع الصيت, فيصل 
وجداني  بفنه  شغف  طالما  الذي  علوي 
وتشنفت بأوتاره أذناي , وما انفك لساني 
عن ترداد أغانيه منذ عرفت نفسي في 
وقت مبكر مغرم حد الثمالة بعميد الفن 
اللحجي, بأسطورته الخيالية, أبو باسل 
الذي لم أستطع رثاءه, كما لم أستطع أن 
أقنع نفسي بتقبل الخبر, فأخرت كل ذلك 
اليوم؛ علي أتمالك أنفاسي وأمخر  إلى 

عباب الكتابة.
تأتي هذه الأسطر بعد أيام طوال منذ 
7 فبراير الماضي, فلم يدر في خلدي أني 
سأسمع نبأ حزينا ذات صباح باكر ينعى 
بأكملها  اليمن  ولربوع  الخضيرة,  للحج 
الأسطورة الخالدة.. الصوت العذب والفن 
الأصيل, فيصل علوي.. ولم يكن إلا أن 
أقبل ما ورد للتو في رسالة قصيرة عبر 
الهاتف النقال, لكن حزني يلازمني, وما 

زلت حزينا مفجوعا بالرحيل المهاب.
رحل فيصل علوي صبيحة السابع من 
فبراير 2010, وورود الحسيني تردد بعده 
ألحانه البديعة »يا ورد يا كاذي«.. »ياللي 
تبون الحسيني«. ترجل ووادي تبن يصغي 
ذهب  »خميسان«..  السرمدية  للأغنية 
والأطفال يزغردون »واعيدوه واعيدوه«.. 
غاب عنا والجمال نشوانا يصحو على أوتار 
»الحوطة والشيخ عثمان«.. نام في مكانه 
فريدة  فنية  تراثية  كنوزا  تاركا  الخالد 

الإتقان.
كم يوم مضغت القات على وحي أوتار 
مع  فيه  تسامرت  يوم  وكم  علو«  »بن 
أصدقاء ورفاق في »المسيمير« )إحدى 
الماء  تبن,  وادي  حيث  لحج(  مديريات 
العود  حيث  الحسن..  والوجه  والخضرة 
يبكي مخلصا: راجعوه يا ناس, جيت لك 
عاني أزورك, ياللي تبون الحسيني, ما 
أصعب فراق الحبيب, سيرة دلا, يواعدني 
وينساني, أسيل الخدود, غلط يا ناس, 
غزلان في الوادي, قصدي من الزين نظرة, 
أشتكي من ط��ول هجرك, س��لام مني 
عليكم يا حبايب, ليتني, مني مساء الخير, 
يا وليد يانينوه, يا بدر يا غصن, خماسي 
الحروف, فراشة واعدت زهرة, رضاك خير 
من الدنيا.. وكم سأتذكر.. كم سأنقب في 
جواهر بن علو, وكم ستسعفني الذاكرة 

من مجلد الذكريات؟.

من جملة فنانين, ومن 
زخم الطرب اليمني, كان 
فيصل علوي هامة فنية 
يصعب تجاوزها, كما كان 
قنديلا متوهجا, يستحيل 
على الفن أن يكرر نفسه 
فيه على الرغم من قلة 
الإمكانات وبساطة الأداء 
وعدم التكلف, إلا أن هذا 
ربما كان سببا رئيسا في 
المهول  النجاح  شعبية 
الذي حققه فيصل علوي 
طوال تجربته الفنية التي 
امتدت لأربعة عقود منذ 
من  الخمسينات  نهاية 

القرن الفائت, حين كانت أولى باكورته 
جميل”  فاتن  يا  بالحب  »أسألك  الفنية 
للشاعر أحمد عباد الحسيني وألحان الفنان 

صلاح ناصر كرد.
لا أريد أن استطرد في التنقيب عن إبداع 
استغنى عن التعريف, ولكني في صدد 
مناقشة الظروف التي عاشها مهملا, حتى 
الحبيبة صبيحة  المنية في عدن  وافته 

السابع من فبراير “شباط” 2010م.
لقد عاش عازف العود الشهير, كما كان 
عازفا متمكنا على آلة الكمنجة )الربابة(, 
حياة أفضل في العهود الماضية, وكغيره 
من المبدعين اليمنيين لم يحفلوا بالحياة 
القوى  يأملونها ومعهم كل  التي كانوا 
الوطنية – , فالأمل بحياة أفضل انصرف 
بعيدا عن هذا الطموح وانشغل باتجاه 
متغير تماما خلّف بعده كل شيء موحش 

ومفجع.
وسيصبح المبدع في اليمن يقدم كل 
شيء بتفان وإخلاص, وفي أبسط ملمة 
يجد نفسه وحيدا في وجه العاصفة, مع 
أن المبدعين, في الأغلب, ليس لديهم أي 
احتكاك مع أي سياسة, كما أن لا هم لهم 
إلا الإبداع وحب الوطن والمساهمة الفاعلة 
في مكونات ثقافة المجتمع والحفاظ على 
تاريخه وثقافته وربط عناصر الماضي 
من  عميق  ببعد  والمستقبل  والحاضر 

التراكم الخلاق ومواصلة الحياة.
صخب,  دون  علوي  فيصل  رح��ل  لقد 
بهدوء تلثم حزنه شفاه الساحل وتتصفح 
مأساته زرقة السماء, في حين كانت وزارة 
الثقافة تترقب لحظة أفول النجم الشهير 
لتصدر بيان نعيها الرنان, حيث كان وكان 

وكان وكان... وأفنى حياته 
بينما  في كيت وك��ي��ت.. 
على  نفسها  تكلف  ل��م 
نحو من هذا الإب��داع في 
النعي والتأبين أن تعتني 
ومثقفيها  بمبدعيها 
لتقدم لهم أيسر ما يمكن 
في وقت لم يعد المبدع 
يتمنى إلا ما يحفظ له حياة 
كريمة دون بذخ أو إسراف, 
فزمن رغيد من هذا النوع 
غاب عن مبدعي الحاضر 
الذين لا يكرمون إلا وقتما 
سنح الأجل ووري الجثمان 

الثرى.
وفي هذه التراجيديا الأليمة لا نجد وزارة 
الثقافة عاجزة عن الاهتمام بالمبدعين, 
بل نجدها تتخم من لا يستحق بإكرامياتها 
الخارجة عن الحاجة في بلد لا يفقه فيه 
وزير أو مدير من منصبه شيئا غير “خلونا 

نطلب الله”.
من  كثيرا  أفقدتنا  هذه  الله  طلبة  إن 
المبدعين, منهم من قضى نحبه ومنهم 
من ينتظر, فذاك محمد سعد عبد الله 
مات بالشكل الذي يعرفه الجميع, وذاك 
النشيد الوطني  أيوب ط��ارش- صاحب 
ظل مرميا في ألمانيا, ولم يُستجب له إلا 
بعد مناشدات ومناشدات في تخل مهين 
قبلت أن تكون حكومتنا الرشيدة بطلته 
في أحلك الظروف التي مر بها ويمر, ولولا 
بعض أصحاب رأس المال لكان طارش في 

عداد المؤبنين, والقائمة تطول وتطول.
وإذا كان هذا الواقع صالحاً للاستمرار 
في هذا البلد فأين ستتاح للمبدع اليمني 
الإمكانات بحياة كريمة دون الوصول إلى 
عوز الحاجة .. إما القبول بالموت في هذا 
الوطن أو السفر إلى حيث السبل المتاحة 
للإبداع أو مد يد الذل لمسئولين ما كانوا 
على بال الخيال أن يظفروا بالثقة لتولي 

أمر وزارة أو إدارة في هذه البلاد .
إنها صرخة نطلقها, بهذا الألم الحزين 
في رحيل واحد من هامات الفن في اليمن, 
ألا يكون المبدع اليمني على الهامش دائما 
لا نجيد له إلا تنميق بيانات النعي وحفلات 

التأبين والتكريم بعد الرحيل.

nashwanalothmani@hotmail.com

أربعون يوما.. وما زلت حزينا !!

ن�صوان محمد العثماني

أنباء عن العثور عن إثنين من الصيادين 
الخمسة المفقودين بمنطقة رأس العارة 

ڈ عدن / 14�أكتوبر : 
قام أمين عام المجلس المحلي بمحافظة عدن عبدالكريم 
شائف ومعه العميد عبدالله قيران مدير أمن عدن بزيارة 
إلى منطقة راس العارة للبحث عن الصيادين المفقودين 
لمدة  عنهم  البحث  وتم 
أمس  حتى  أي��ام  أربعة 
الأول الجمعة ولكن دون 

جدوى . 
وقال شائف في تصريح 
ل� ) 14أكتوبر( : تواصلنا 
المنطقة  ق���ي���ادة  م���ع 
وف��رت  ال��ت��ي  الجنوبية 
قارب  بمعية  طائرة  لنا 
للبحث  الصيادين  أح��د 
وقمنا  المفقودين  عن 
بزيادة وسائل البحث إلا 
أننا لم نجدهم ، وبعدها 
علمنا أنه تم العثور على 
إثنين أحياء في سواحل 
رأس العارة  من الخمسة المفقودين بعد أن أصطدم قاربهم 

بمركب في البحر  .  
وعبر أمين عام محلي عدن عن سعادته  بنجاة الصيادين 
الإثنين ،مؤكداً مواصلة الجهود للبحث عن بقية المفقودين.

عبدالكريم شائف

وزير الإعلام يشارك في حفل لقناة سبأ الفضائية بالذكرى الثالثة

وزير الإعلام خلال تكرمه من قبل فناة سبأ الفضائية
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